
РЕЗОНАНС На виновников 
загрязнения нефти 
в России завели дело

Кто останется 
на трубе

Александра Воздвиженская

Виновников загрязнения нефти, которая идет на эк-
спорт с территории России в Восточную Европу по 
трубопроводу «Дружба», привлекут к ответственно-
сти в течение недели. На них уже завели дело, хотя кон-
кретные компании не называются. Предварительно 
лишь известно, что они загрязнили трубопровод наме-
ренно, и юристы допускают, что виновников могут 
даже заставить компенсировать убытки.

В нефтепровод «Дружба», по данным российского 
минэнерго, попала партия сырья с повышенным содер-
жанием органических хлоридов. Как только «Тран-
снефть» обнаружила загрязнение, то сразу постара-
лась локализовать очаг  и перенаправила потоки, одна-
ко 19 апреля партия с примесями все же дошла до гра-
ницы с Белоруссией. Нефтью с хлоридами нельзя за-
гружать перерабатывающий завод, иначе может ис-
портиться оборудование, поэтому белорусской сторо-
не, у которой фактически один источник сырья для пе-
реработки — российский, — пришлось снизить загрузку 
заводов и остановить дальнейший экспорт не-
фти и нефтепродуктов (топливо перенаправи-
ли на нужды внутреннего рынка).

ИНИЦИАТИВА В Калужской 
области появились ясли 
для кратковременного 
пребывания детей

Мэри Поппинс 
на час

Елена Шулепова, «Российская газета», Калуга

В Калужской области создали новую социальную 
услугу — кратковременный присмотр и уход для де-
тей от двух месяцев. Такой проект команда чиновни-
ков Калужской области защитила по окончании об-
учения по программе Московской школы управле-
ния СКОЛКОВО и Агентства стратегических инициа-
тив. В региональном правительстве обещают, что 
«няни на час» в Калуге появятся уже в этом году. 

Наверное, каждая мамочка сталкивалась с ситуа-
цией, когда надо отбежать на часок, а младенца оста-
вить не с кем. Папа деньги зарабатывает, да и работа-
ющие бабушки могут помочь, как правило, только 
по выходным и вечерам. И то, если дети живут с роди-
телями или те проживают неподалеку. А ведь есть 
много проблем, которые возникают именно в рабо-
чее время. Тут каждая семья выкручивается как 
 может. 

Нанять няню в помощь маме далеко не вся-
кой семье по карману, не говоря уже о квалифи-
кации и порядочности случайного человека. 

ФИНАНСЫ Банк России 
может снизить ключевую 
ставку уже летом

Цены 
одолели пики

Роман Маркелов

Шансы на скорое снижение ключевой ставки Банком 
России заметно увеличились, следует из релиза регу-
лятора по итогам заседания совета директоров 26 
апреля. Если не появится новых шоков (особенно 
внешних), ЦБ может опустить стоимость кредита в 
экономике уже в июне, считают аналитики. Ставки по 
банковским вкладам могут снизиться и раньше.

В прошлую пятницу Банк России ожидаемо для 
рынка и экспертов сохранил ключевую ставку неиз-
менной  — на уровне 7,75 процента годовых. В коммен-
тарии к своему решению ЦБ указал, что годовая ин-
фляция в марте прошла локальный пик, увеличившись 
до 5,3 процента. Потом она начала замедляться, сни-
зившись к 22 апреля до 5,1 процента. ЦБ подчеркнул, 
что такие темпы прироста потребительских цен скла-
дываются ниже его прогноза (в конце 2019 года регу-
лятор ожидает инфляцию 4,7—5,2 процента). Перенос 
повышения ставки НДС в цены тоже в основном завер-
шился, констатировал Банк России.

Регулятор также считает, что его решения повы-
сить ключевую ставку в сентябре и декабре 2018 года 
были достаточными, чтобы ограничить разовые фак-
торы, разгоняющие инфляцию. Впрочем, сейчас ее 
сдерживают еще и слабый потребительский спрос, 
укрепление рубля с начала года более чем на 7 про-
центов, а также снижение цен на основные виды мо-
торного топлива и отдельные продовольст-
венные товары, следует из заявления Банка 
России.

Ее Аксинью 
из «Тихого 
Дона» при-
знал сам 
Шолохов. И 
все донские 
казаки. И 
весь мир.  

ТЕНДЕНЦИЯ Традиция аренды летнего дома за городом 
становится популярнее

Дача не сдается!

Борис Ямшанов

С
коро минет четверть 
века, как с приходом ве-
сны миллионы дачников 

задумчиво морщат лбы: копать 
или не копать свои 6 соток, свои 
они или не свои? Все эти годы 
законотворцы убеждают людей: 
устраивайтесь на своих угодьях 
покомфортнее, разводите сады 
и копайте  свои огороды. Но 
только не забудьте оформить 
землю и постройки в собствен-
ность установленным поряд-
ком. Однако воз, как говорится, 
и ныне там.

Для самых нерасторопных 
власти думают еще раз про-
длить срок действия «дачной 

амнистии». Об этом рассказал 
нашему корреспонденту пред-
седатель Комитета Госдумы по 
государственному строительст-
ву и законодательству Павел 
Крашенинников.

Павел Владимирович, как из-
вестно, «дачная амнистия» 
вроде бы закончилась 1 марта 
2019 года. Но председатель 
правительства Дмитрий 
Медведев во время ежегодного 
отчета в Государственной 
Думе 17 апреля 2019 года ска-
зал о необходимости ее про-
дления. Так какая картина на 
сегодняшний день?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: «Дачная ам-
нистия» — это термин, который 

придумали ваши коллеги, жур-
налисты. Изначально закон был 
шире дач, огородов и садов. Он 
включал в себя приватизацию 
жилья, индивидуальное жи-
лищное строительство и много 
других вопросов, связанных с 
упрощенным порядком офор-

мления прав собственности на 
недвижимое имущество, кото-
рое было во владении граждан.

Но именно вы были инициа-
тором бесплатной и безвоз-
мездной передачи в собствен-
ность граждан участков зем-

ли, которые были получены 
ими в прошлые годы и кото-
рые люди привычно считали 
своими. Проще говоря — авто-
ром «дачной амнистии».

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  В конце 
1990-х — начале 2000-х годов 
активно менялось законода-
тельство. В 1998 году  вступил в 
силу закон о государственной 
регистрации прав на недвижи-
мое имущество и сделок с ним. 
Он стал основой для развития 
российской системы регистра-
ции прав на недвижимость. 
Чуть позже, в 2001 году, приня-
ли Земельный кодекс РФ, в 
2004 году Жилищный 
и Градостроительный 
кодексы РФ.

Ольга Игнатова

В 
начале прошлого сто-
летия москвичи и пе-
тербуржцы семьями 
выезжали на дачи, 
чтобы отдыхать: со-
вершать неспешные 
прогулки,  дышать 
свежим воздухом и 
наносить визиты со-

седям. Помещичье прошлое, 
когда усадьба связывалась с 
трудом и возделыванием зе-
мель, старались забыть, а арен-
да домика с мезонином на лет-
ний сезон считалась хорошим 
тоном. Спустя столетие история 
повторяется. Городские жители, 
устав от суеты каменных джун-
глей, ищут загородное приста-
нище на лето, а еще лучше на 
выходные.

Все большую популярность в 
России набирает краткосроч-
ная аренда дач. Семьи снимают 
их не на все лето или на месяц, а 
на несколько дней. И это хоро-
шо демонстрируют цифры: за 
год в сегменте краткосрочной 
аренды дач предложение выро-
сло на 12 процентов, а спрос — 
на 44 процента, утверждают в 
«Авито. Недвижимость».

С одной стороны, покупка и 
содержание загородной недви-
жимости не всем по карману, с 
другой — и эта тенденция наби-
рает популярность уже второй 
год — представители молодого 
поколения не уверены в том, 
что им нужна дача насовсем. 
«Современная молодежь к да-
чам практически повсеместно 
равнодушна, — считает прорек-
тор Финансового университета 
при правительстве РФ Алексей 
Зубец. — Дело в том, что основ-
ная мотивация к владению да-
чей — это обеспечение продо-
вольствием, воспоминание о го-
лодном детстве, которое пере-
жили военное и послевоенное 
поколения. Ведь именно после 
войны у нас стали популярны 
дачи. 

А современная молодежь 
проблем с продовольствием ни-
когда не испытывала, привычки 
к сельхозтруду у нее нет, зато 
есть стремление путешество-
вать. Соответственно, и дачи 
молодым не нужны».

Аренда дач становится уде-
лом состоятельных горожан без 
собственного загородного жи-
лья, но с маленькими детьми, 
которых нужно вывозить на 
лето за город. Таких у нас в стра-
не, как считают в Финансовом 
университете при правительст-
ве РФ, от 1 до 3 процентов, то 
есть от 150 тысяч до 500 тысяч 
человек.

Подобную точку зрения вы-
сказывали и участники опроса, 
который провел российский 
сервис бронирования жилья 
Tvil.ru. Так, треть опрошенных 

признались, что сознательно не 
покупают дачу, потому что она 
им нужна только на короткое 
время. 

Они относят себя к поколе-
нию, которое любит путешест-
вовать по новым местам и не 
хочет быть привязанным к 

даче. Люди также не хотят тра-
титься и на ее содержание. У 
многих перед глазами пример 
родителей, которые всю жизнь 
работали на дачу: гнули спину 
на грядках и конопатили дом, а 
в результате в законные выход-
ные уставали больше, чем в ра-
бочие будни. Поэтому, когда 
возникает потребность, люди 
просто арендуют домик на ше-
сти сотках.

По мнению Алексея Зубца, 
аренда дач наиболее популярна 
в Подмосковье и пригородах 
Санкт-Петербурга, а также за 

Уралом - под Новосибирском, 
Красноярском, Новокузнец-
ком, Омском, Иркутском, то 
есть в городах, где иметь собст-
венное второе жилье невыгодно 
из-за плохого климата. 

Дачи используются ограни-
ченное время, но при этом тре-
буют постоянного поддержа-
ния. Да и продукции, выращен-
ной на шести сотках, 
точно не хватает на 
круглый год.

ПРАВО Павел Крашенинников предлагает продлить «дачную амнистию» 
до 1 марта 2022 года

Шесть соток — легально
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Современная молодежь к дачам практи-
чески равнодушна, потому что дом 
нужен на короткое время в году, а привя-
зываться к одному месту никто не хочет

Австралийский доллар 45,5072
Азербайджанский манат 38,1405
Армянский драм** 13,4313
Белорусский рубль 30,6762
Болгарский лев 36,8565
Бразильский реал 16,3637

Венгерский форинт** 22,3615
Вон Республики Корея*** 55,7526
Гонконгский доллар* 82,4807
Датская крона* 96,5549
Доллар США 64,7053
Евро 72,0882

Индийская рупия** 92,3161
Казахстанский тенге** 16,9752
Канадский доллар 48,0010
Киргизский сом** 92,6346
Китайский юань* 96,0261
Молдавский лей* 36,1988

Новый туркменский манат 18,5137
Норвежская крона* 74,6295
Польский злотый 16,8018
Румынский лей 15,1528
СДР   89,3347
Сингапурский доллар 47,4832

Таджикский сомони* 68,5307
Турецкая лира 10,9176
Узбекский сум**** 76,6528
Украинская гривна* 24,4366
Фунт стерлингов   83,5022
Чешская крона* 28,0292

Шведская крона* 68,0879
Швейцарский франк 63,3931
Южноафриканский рэнд* 44,9852
Японская иена** 57,9511

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.04.19

Владимир Путин 
сделал важные 
заявления 
по итогам форума 
в Пекине

Ровно 300 лет назад 
на свет появилась 
«Жизнь 
и приключения 
Робинзона Крузо»

Питерский «Зенит» 
уже в следующем 
туре  может стать 
чемпионом страны
по футболу
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Православные 
во всем мире 
отмечают Праздник 
всех Праздников — 
Пасху
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А К Ц Е Н Т

Павел Крашенинников: Мы считаем, 
что возможно продлить «дачную 
амнистию», и не только сроки ее прове-
дения, но и расширить ее действие
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Аренда дач привлекает состоятель-
ных горожан с маленькими детьми, 
которых вывозят на лето за город.
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ДОКУМЕНТ Утверждены 
поручения в связи 
с пожарами в Забайкалье

Огонь 
под контролем

Кира Латухина

Президент поручил «считать важнейшей государствен-
ной задачей ликвидацию в кратчайшие сроки последст-
вий природных пожаров на территории Забайкальского 
края». Об этом говорится в указе главы государства.

В том числе речь идет о ремонте поврежденного и 
строительстве нового жилья, восстановлении сельскохо-
зяйственных ресурсов, объектов социальной, инженер-
ной и транспортной инфраструктуры, инфраструктуры 
чабанских стоянок, ЖКХ. До 10 мая правительство вме-
сте с властями Забайкалья должно представить план 
ликвидации последствий пожаров.  Владимир Путин по-
ручил до 15 июня принять решение о выплате из госказ-
ны пострадавшим от пожаров 10 тысяч рублей единов-
ременно, а также компенсации за утрату имущества 
первой необходимости — 100 тысяч рублей, если имуще-
ство было утрачено полностью, и 50 тысяч — частично. 
Также кабмин должен обеспечить выплату единовре-
менного пособия получившим травмы из-за пожаров.

Правительству поручено предусмотреть выделение 
из федерального бюджета средств на капремонт повре-
жденного жилья и решить вопрос о строительстве ново-
го. И до 15 июня обеспечить предоставление субсидий 
бюджету Забайкальского края на возмещение сельско-
хозяйственным товаропроизводителям затрат на упла-
ту процентов по кредитам (займам) и лизинговых плате-
жей, предусмотреть оказание им поддержки в восста-
новлении посевных площадей. Страховым компаниям 
рекомендовано ускорить выплаты по договорам страхо-
вания, упростив процедуры. 

УКАЗ Президент утвердил 
показатели эффективности 
региональной власти

Пятнадцать 
пунктов 
для губернатора

Кира Латухина

Президент Владимир Путин своим указом утвердил пе-
речень показателей для оценки эффективности деятель-
ности руководителей регионов. С губернаторов спросят 
по пятнадцати пунктам — от уровня доверия до доступ-
ности жилья и качества дорог.

Указ главы государства был опубликован в пятницу. 
Первый пункт перечня показателей — уровень доверия к 
власти (президенту, руководству регионов). Второй — ко-
личество высокопроизводительных рабочих мест во 
внебюджетном секторе экономики. Пункт три — числен-
ность занятых в сфере малого и среднего предпринима-
тельства, включая индивидуальных предпринимателей. 
Кроме того, в перечне указаны следующие показатели: 
производительность труда в базовых несырьевых отра-
слях экономики, уровень реальной среднемесячной за-
работной платы, объем инвестиций в основной капитал, 
за исключением инвестиций инфраструктурных моно-
полий (федеральные проекты) и бюджетных ассигнова-
ний федерального бюджета. 

Дальше идут — уровень бедности, ожидаемая продол-
жительность жизни при рождении, естественный при-
рост населения, количество семей, улучшивших жилищ-
ные условия, уровень доступности жилья, доля городов с 
благоприятной городской средой, качество окружаю-
щей среды, уровень образования. Последним пунктом 
значится доля соответствующих нормативным требова-
ниям автомобильных дорог регионального значения и 
автодорог в городских агломерациях с учетом загружен-
ности. Администрации президента поручено разрабо-
тать и представить до 1 июня на утверждение главы госу-
дарства методику расчета первого показателя (уровень 
доверия президенту и региональным властям). Кроме 
того, ежегодно, до 1 марта, представлять доклад о его 
значениях за отчетный период.

Остальными показателями займется кабмин. Прави-
тельству поручено разработать совместно с рабочими 
группами Госсовета по соответствующим направлениям 
и утвердить: методики расчета показателей на период до 
2024 года включительно, в том числе на отчетный пери-
од и на плановый период — до 1 июня 2019 года. Также 
кабмин должен разработать форму отчетности губерна-
торов о достигнутых значениях показателей и правила 
распределения между регионами грантов на основе до-
стигнутых ими значений показателей — до 1 июля 2019 
года. Самим же главам регионов ежегодно, до 1 апреля, 
предстоит представлять в правительство доклады о до-
стигнутых за отчетный период значениях показателей.

Напомним, что в конце декабря президент одобрил 
«Перечень показателей для оценки эффективности дея-
тельности высших должностных лиц субъектов РФ» и 
поручил кремлевской администрации внести измене-
ния в указ «Об оценке эффективности деятельности ор-
ганов исполнительной власти субъектов РФ». В списке — 
15 критериев, направленных на достижение целей май-
ского указа «О национальных целях и стратегических 
задачах развития РФ на период до 2024 года», которые 
во многом совпадают с теми, что и прописаны сейчас в 
указе. Поручения были подписаны по итогам расширен-
ного заседания президиума Госсовета, состоявшегося 
23 ноября 2018 года. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин принял участие в форуме «Один пояс, один путь» и сделал заявления 
по актуальным вопросам

Пояс и Путин
Айсель Герейханова

Д
ва дня работы президента 
России Владимира Пути-
на в Пекине на форуме 

«Один пояс, один путь» напоми-
нали настоящий марафон. Глава 
государства дважды выступил 
перед участниками мероприя-
тия, а затем — череда двухсто-
ронних встреч. После россий-
ско-китайских переговоров с 
участием главы КНР Си Цзинь-
пином Путин  пообщался с пре-
зидентами Азербайджана, Сер-
бии, Кипра, Египта и госсовет-
ником Мьянмы. А в конце фору-
ма — на пресс-конференции — 
президент сделал сразу не-
сколько важных заявлений, ка-
сающихся внешней политики, в 
том числе ситуации на Украине.

Москва и Пекин: общий 
путь и общие ценности  

На самом форуме «Один 
пояс, один путь» Владимир Пу-
тин выступил дважды: на цере-
монии открытия и в ходе заседа-
ния «круглого стола». Необхо-
димость борьбы с протекцио-
низмом, экономической интег-
рации государств Евразии стали 
ключевыми темами в его обра-
щении к своим коллегам. Тут 
важно отметить, что в этом году 
в форуме участвовали главы го-
сударств и правительств 37 
стран, порядка 360 министров. 

На церемонии открытия Вла-
димир Путин призвал междуна-
родное сообщество выработать 
эффективный ответ на рост про-
текционизма, односторонние 
санкции и торговые войны. Во 
время пресс-конференции рос-
сийский лидер снова вернулся к 
этой теме. Он подчеркнул, что 
никто не хочет торговых войн, 
кроме тех, кто их сам инфициру-
ет. «Во всяком случае, подавля-
ющее большинство,  почти 
100%, убеждены в том, что все 
эти ограничения и войны идут 
во вред мировой экономике и ее 
развитию», — заявил Владимир 

Путин. Именно поэтому иници-
атива «Один пояс, один путь» 
имеет благоприятное будущее. 
Ведь те «либеральные ценности, 
которые сейчас защищает Ки-
тай, нужны всей мировой эконо-
мике».

Из заявлений российского 
лидера следовало, что двухднев-
ное общение с главой КНР Си 
Цзиньпином — в рамках офици-
альных переговоров и в кулуа-
рах форума — прошло успешно. 
Так,  еще до переговоров, в пер-
вый же день визита Владимиру 
Путину вручили диплом почет-
ного доктора Университета Цин-
хуа, в котором в свое время 
учился Си Цзиньпин.  Лидер 
КНР подчеркнул, что ему осо-
бенно «приятно вручать диплом 
почетного доктора своей Альма-
матер своему лучшему другу». 
Примечательно, что уже в нача-
ле российско-китайских перего-
воров Путин также назвал Си 
Цзиньпина «дорогим другом».

Созданию особенного эмо-
ционального фона российско-
китайской дружбы также спо-
собствовало и то, что  Си Цзинь-
пин на встрече с Владимиром 
Путиным подтвердил: КНР на-
правит в Россию двух больших 
панд в знак доверия. По итогам 
переговоров лидеры также об-
менялись подарками. Так, Си 
Цзиньпин получил от россий-
ского президента плакат «Рос-
сийско-китайское сотрудниче-
ство», созданный в 1956 году ху-
дожником Исааком Гринштей-
ном. Он был приурочен к откры-
тию участка Транссиба: Москва 
— Улан-Батор — Пекин. Глава КНР 
в ответ подарил российскому 
президенту столовое серебро 
пекинской гостиницы «Друж-
ба». Напомним, гостиница была 
построена 65 лет назад в честь 
российско-китайской дружбы. 
На столовых приборах, пода-
ренных Путину, выгравирован 
образ красавицы Древнего Ки-
тая и цветы магнолии. Еще один 
подарок российскому лидеру от 

его китайского коллеги — кера-
мическая копия статуэтки «Ле-
гендарный скакун на Великом 
шелковом пути». Ее оригинал 
хранится в Национальном му-
зее Китая в Пекине.

О том, чем выгодны России 
отношения с Китаем, Владимир 
Путин подробнее рассказал 
журналистам уже на пресс-кон-
ференции. Он подчеркнул, что 
Китай — стратегический пар-
тнер России по всем показате-
лям. По словам Путина, товаро-
оборот между странами в 2018 
году превысил ожидаемые объе-
мы  и достиг 108 миллиардов 
долларов. Путин отдельно по-

благодарил китайские власти за 
то, что они целенаправленно ра-
ботают на улучшение структу-
ры товарооборота. «Мы много 
лет ставили вопрос о повыше-
нии в нашем товарообороте 
доли продукции машинострое-
ния. И это происходит», — поя-
снил президент.

Глава государства также поя-
снил, что при таком растущем 
объеме товарооборота Россия, 
конечно, заинтересована увели-
чить использование транзитно-
го потенциала «через Транссиб, 
через БАМ». Тут стоит отметить, 
что, выступая на «круглом сто-
ле» во второй день форума, Вла-
димир Путин рассказал, что 
транспортная сеть в России во-
обще будет развиваться с прице-
лом на интеграцию с транспор-
тными артериями государств 
Евразии. Он также допустил 
возможность стыковки Севмор-

пути с «Морским шелковым пу-
тем». По сути, речь идет о новом 
конкурентном маршруте, свя-
зывающем Северо-Восточную, 
Восточную и Юго-Восточную 
Азию с Европой. Он также обо-
значил новые перспективы, ко-
торые открываются с формиро-
ванием транспортного коридо-
ра «Север — Юг» протяженно-
стью более 7 тысяч километров. 
В его рамках будет налажено как 
железнодорожное, так и автомо-
бильное сообщение, что позво-
лит значительно ускорить гру-
зоперевозки из Южной Азии че-
рез Иран, Азербайджан и Рос-
сию в Европу.

В ходе своего выступления 
Путин также рассказал, что Рос-
сия намерена наращивать по-
ставки газа за рубеж, и  рассма-
тривается возможность расши-
рения нефтегазового проекта 
«Сахалин 2». Российский лидер 
напомнил, что в прошлом году 
поставки российского СПГ за 
рубеж увеличились более чем на 
70 процентов и составили 27 
миллиардов кубических метров. 
«В ближайшие двадцать лет рас-
считываем довести данный по-
казатель до 100 миллиардов ку-
бических метров», — сообщил 
Путин.  Формирование общей 
инфраструктуры важно для 
обеспечения энергобезопасно-
сти Евразии, подчеркнул прези-
дент.  В связи с этим он сообщил, 
что «полным ходом идет про-
кладка трубопроводной систе-
мы «Сила Сибири» для надеж-
ных и бесперебойных поставок 
природного газа в Китай и во 
весь Азиатско-Тихоокеанский 
регион».  Также завершается 
строительство «Северного по-
тока» по дну Балтийского моря 
и «Турецкого потока» по дну 
Черного моря. На пресс-конфе-
ренции Путин сообщил, что ки-
тайские партнеры попросили 
Россию рассмотреть возмож-
ность увеличения поставок по 
газопроводу «Сила Сибири». 
«Там технологические возмож-
ности позволяют, и мы это сде-
лаем», — сообщил глава государ-
ства.

В целом в ходе форума Путин 
дал понять, что Россия заинте-
ресована в самом плотном взаи-
модействии со всеми евразий-
скими партнерами «на основе 
принципов уважения суверени-
тета, прав и законных интересов 
каждого государства». «Именно 
на таких принципах вместе с на-
шими партнерами — Арменией, 
Беларусью, Казахстаном, Кир-
гизией — строим Евразийский 

экономический союз», — под-
черкнул Путин. Он обратил осо-
бое внимание, что ЕАЭС стре-
мится к широкому взаимодейст-
вию со всеми заинтересованны-
ми странами и объединениями, 
в первую очередь с Китаем.

Российские паспорта — 
гражданам Украины 

Всем жителям Украины мо-
гут упростить получение рос-
сийских паспортов. Единствен-
ный способ закончить войну на 
Юго-Востоке страны — испол-
нить Минские договоренности. 
С такими заявлениями Влади-
мир Путин выступил на итого-
вой пресс-конференции в по-
следний день своего визита в 
Пекине.

«Мы ведь не только людям, 
которые проживают в ЛНР или 
ДНР, предоставляем такой спо-
соб получения нашего граждан-
ства, мы вообще думаем о том, 
чтобы предоставлять в упро-
щенном порядке гражданам Ук-
раины наше гражданство», — за-
явил Владимир Путин в ответ на 
вопрос о том, готов ли россий-
ский бюджет к выдаче паспор-
тов РФ в упрощенном порядке 
жителям Луганской и Донецкой 
областей. 

Российский лидер также под-
черкнул, что решение было не 
спонтанным, «оно не принима-
лось с кондачка». Поэтому все 
социальные обязательства пе-
ред российскими гражданами 
будут выполнены. Российский 
лидер уточнил, что для бюджета 
это может обойтись в 100 мил-
лиардов рублей. 

«Это для нас не является чем-
то критическим, что может по-
ставить под вопрос исполнение 
наших обязательств перед рос-
сийскими пенсионерами. Тако-
го точно не будет, даже близко 
не стоит», — подчеркнул он. Пу-
тин также прокомментировал 
ситуацию, при которой жители 
ЛНР и ДНР могут получать двой-
ную пенсию — украинскую и 
российскую. «Теоретически это 
возможно», — заметил он, но 
обратил внимание на тот факт, 
что средний уровень пенсии на 
Украине по старости почти в три 
раза меньше, чем в России. «По-
этому, если уж кто-то там полу-
чит еще и украинскую пенсию, 
ну, дай Бог, в российских рублях 
это 6 тыс.», — сказал президент. 
По словам Путина, «если иметь 
в виду, что люди еще живут под 
пулями и у них снаряды разры-
ваются время от времени в ого-
родах», то российские пенсио-
неры, многие из которых прош-
ли и еще помнят годы Великой 
Отечественной войны, не будут 
думать о социальной несправед-
ливости. 

Президент также подчер-
кнул, что в обсуждение этой 
темы вбрасываются страшилки 
«теми людьми или теми полити-
ческими силами, которые не хо-
тят, чтобы Россия как-то под-
держивала людей, проживаю-
щих в Донбассе». 

Путь к миру — исполнение 
Минских соглашений 

Журналистов также интере-
совали темы возможных перего-
воров Владимира Путина с но-
вым президентом Украины Вла-
димиром Зеленским. Так, один 
из вопросов прозвучал в такой 
формулировке: «Когда вы нако-
нец предстанете перед Владими-
ром Зеленским, что вы ему ска-
жете?». На это российский лидер 
отметил, что «Зеленский пока 
еще не возведен в ранг святых, 
не Господь Бог, и вряд ли я дол-
жен перед ним представать в ка-
ком бы то ни было качестве». 
При этом Путин заявил, что, 
если когда-то и будет встреча с 
Зеленским, то «мы прежде всего 
должны будем говорить о том, 
как закончить конфликт на Юго-
Востоке Украины». А для этого, 
по словам президента, есть толь-
ко один способ — исполнение 
Минских соглашений. При этом 
Путин напомнил, что перед вы-
борами Зеленский уже говорил, 
что не собирается подписывать 
указ об амнистии и не согласен 
предоставлять ЛНР и ДНР осо-
бый статус. «А как можно без ис-
полнения Минских соглашений 
решать проблему ЛНР и ДНР? Я 
бы с удовольствием задал бы ему 
эти вопросы и подискутировал 
на эту тему», — рассказал Путин. 
Он также напомнил, что за Зе-
ленского проголосовало боль-
шое количество украинских гра-
ждан, и они ждут от нового пре-
зидента решения этих вопросов, 
потому что «всем надоел этот 
конфликт, все устали от него». 

Газ без фокусов
Владимир Путин назвал еще 

одну тему для возможных пере-
говоров с Зеленским — транзит 
газа. «Мы в конце концов подпи-
шем транзитный договор на 
транзит газа или нет?» — спро-
сил российский лидер. Напом-
ним, что соответствующий до-
говор «Газпрома» с «Нафтога-
зом Украины» истекает в ны-
нешнем году. Путин подчер-
кнул, что газоснабжение Украи-
ны полностью зависит от тран-
зита российского газа через нее. 
Поэтому Украина в случае поте-
ри транзита газа из РФ не смо-
жет организовать и его вирту-
альный реверс. Президент поя-
снил, что газ Киевом берется по 
трубе «в обычном режиме», од-
нако затем «по бумагам пишет-
ся, что это реверс».

Российский лидер напомнил, 
что прямые поставки газа обо-
шлись бы Киеву вдвое дешевле. 
«Это такой серьезный вопрос, 
они валяют дурака, занимаются 
какими-то политическими 
дрязгами. Вместо того чтобы 
подумать о рядовом граждани-
не Украины, который живет те-
кущими заботами и вынужден 
платить непомерную цену за 
все эти политические фокусы», 
— заявил он. 

ПРАЗДНИК Владимир Путин поздравил православных с Пасхой

Пасха, дома, в храме
Кира Латухина 

П
резидент Владимир 
Путин поздравил 
православных хри-
стиан и всех гра-
ждан России, отме-
чающих Светлое 
Христово Воскре-
сение. «Этот древ-
ний христианский 

праздник на протяжении столе-
тий наполняет сердца людей ра-
достью и надеждой, верой в тор-
жество жизни и любви. Симво-
лизирует неразрывную связь 
времен и духовных традиций, 
которые служат единению на-
шего народа», — подчеркнул 
Владимир Путин.

Глава государства отметил 
большую, вдохновляющую роль 
Русской православной церкви и 
других христианских конфес-
сий в сбережении богатого 
исторического, культурного на-
следия, которым славится Рос-
сия, искреннюю заботу об укре-
плении семейных ценностей, 
воспитании детей. «Эта многог-
ранная, истинно подвижниче-
ская работа достойна самого 
высокого признания», — счита-
ет он. Президент пожелал всем 
мира и благополучия.

Глава государства с начала 
недели был в рабочих поездках 
по стране, а затем — с визитом в 
Китае, но к светлому празднику 
вернулся в Москву. 

А К Ц Е Н Т

Инициатива «Один пояс, один путь» 
имеет хорошее будущее — «либеральные 
ценности, которые сейчас защищает 
Китай, нужны всей мировой экономике»

— Пасхальное богослужение 
в храме Христа Спасителя — 
фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/808

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/5224

Указ Президента Российской Федерации

О присвоении звания Героя Труда 
Российской Федерации

За особые трудовые заслуги перед государством и народом присво-
ить звание

ГЕРОЯ ТРУДА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
Антонову Сергею Ивановичу — руководителю направления промво-

оружения и такелажа акционерного общества «Южморрыбфлот», При-
морский край

Бочкаревой Ольге Николаевне — дежурному по сортировочной 
горке железнодорожной станции Инская Западно-Сибирской дирекции 
управления движением Центральной дирекции управления движением 
— филиала открытого акционерного общества «Российские железные 
дороги», Новосибирская область

Жаркову Николаю Сергеевичу — советнику генерального директора 
публичного акционерного общества «Завод «Красное Сормово», Ниже-
городская область

Лановому Василию Семеновичу — артисту федерального государст-
венного бюджетного учреждения культуры «Государственный академи-
ческий театр имени Евгения Вахтангова», город Москва

Машбашеву Исхаку Шумафовичу — писателю, председателю прав-
ления Адыгейского регионального отделения Общероссийской общест-
венной организации «Союз писателей России» — «Союз писателей Ады-
геи».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
26 апреля 2019 года № 194

В форуме «Один пояс, один путь» приняли участие главы государств и правительств 37 стран.
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Патриарх Московский и всея Руси Кирилл освятил икону «Спас Нерукотворный», созданную на средства главы государства для главного храма Вооруженных Сил России. 
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 АРМИЯ В поселке Тикси 
развернут дивизию ПВО

Ракеты в снегах 

Юрий Гаврилов

В Москве прошла коллегия оборонного ведомства, где 
подробно обсуждались проблемы развития военной 
инфраструктуры Северного флота, в том числе в Арк-
тике, и планы совершенствования армейских аэродро-
мов до 2028 года.

Министр обороны Сергей Шойгу сообщил: на Се-
верный флот поступит 368 новейших образцов воору-
жения и техники, к концу года доля современного арсе-
нала составит там 59 процентов. Кроме того, идет стро-
ительство военных городков для частей и соединений 
на побережье Арктики. Так, в поселке Тикси в эксплуа-
тацию военным скоро передадут первый блочно-мо-
дульный городок. «Окончание строительства инфра-
структуры всего гарнизона позволит развернуть новое 
соединение ПВО Северного флота», — уточнил Шойгу.

Он напомнил, что североморцев активно задейству-
ют в международных учениях. Скажем, в прошлом 
году они участвовали в российско-норвежских пои-
сково-спасательных маневрах «Баренц-2018». А в 
Аденском заливе у берегов Африки вместе с японски-
ми моряками несколько месяцев пресекали пиратские 
нападения на гражданские суда. Эти же вопросы отра-
батывались на совместном учении Северного флота и 
ВМС Пакистана в Аравийском море. 

Планы на нынешний год тоже впечатляют. Одних 
только командно-штабных и тактических учений севе-
роморцев там около полутысячи. Плюс 1800 боевых 
упражнений, включая ракетные стрельбы. Во втором 
полугодии в Заполярье пройдет межвидовые тактиче-
ские маневры учение, где бок о бок с моряками Север-
ного флота будут действовать десантники. Как сказал 
Шойгу, сценарий этого учения предусматривает пуски 
ракет береговым комплексом «Бастион» с одного из 
самых северных российских архипелагов. 

За последние пять лет были реконструированы 
взлетно-посадочные полосы 12 аэродромов. Сейчас го-
товят план переделки и ремонта еще 106 таких объек-
тов. Там, в частности, приведут в надлежащий вид бо-
лее 13 млн кв. метров искусственных покрытий взлет-
но-посадочных полос, рулежек, стоянок и укрытий са-
молетов. на четырех военных аэродромах. 

КОНКУРС 

Здоровье 
сотрудников 
укрепят прямо
на работе

ОФИС 
УКРЕПИТ 
ИММУНИТЕТ
Марина Гусенко

К 2022 году 33,2 миллиона ра-
ботников будут охвачены кор-
поративными программами по 
укреплению здоровья. Об этом 
заявила вице-премьер Татьяна 
Голикова на церемонии награ-
ждения всероссийского кон-
курса «Российская организа-
ция высокой социальной эф-
фективности».

Она пояснила, что к августу 
минздрав разработает для ра-
ботодателей модельные корпо-
ративные программы с лучши-
ми практиками по укреплению 
здоровья работников на произ-
водстве. С 2022 года они будут 
применяться по всей стране. А 
к 2024 году планируется улуч-
шить условия труда в отноше-
нии 2,3 миллиона рабочих мест.

Минтруд при этом уже ут-
вердил комплекс мер по стиму-
лированию работодателей и ра-
ботников к улучшению усло-
вий труда,  сохранению здоро-
вья работников и мотивирова-
нию их к ведению здорового 
образа жизни.

По словам замглавы  ведом-
ства Григория Лекарева, ком-
плекс позволит систематизиро-
вать и структурировать основ-
ные мероприятия по обеспече-
нию охраны труда и здоровья 
людей в процессе трудовой дея-
тельности, снизить производст-
венный травматизм и профес-
сиональную заболеваемость до 
уровня экономически развитых 
стран. В комплекс входит не-
сколько разделов, в частности, 
предупреждение производст-
венного травматизма и профес-
сиональной заболеваемости. 

«Этот раздел включает в себя 
первоочередные меры, направ-
ленные на модернизацию си-
стемы управления охраной тру-
да, а также обязательного соци-
ального страхования, — расска-
зал Григорий Лекарев. — По на-
шему мнению, это обеспечит 
внедрение предупредительной 
модели управления охраной 
труда и повысит эффективность 
профилактических мероприя-
тий в системе обязательного со-
циального страхования, в том 
числе с помощью своевремен-
ного выявления ранних призна-
ков воздействия вредных про-
изводственных факторов и при-
нятия необходимых профилак-
тических мер».

Другой раздел содержит 
меры, которые повысят заинте-
ресованность работодателей к 
улучшению условий труда.  Так-
же будут усовершенствованы 
методология и процедуры пред-
варительных медосмотров, 
распространены лучшие пра-
ктики по снижению производ-
ственного травматизма.

Как отметила Голикова, во-
просы сохранения здоровья на 
производстве и популяризации 
принципов здорового образа 
жизни находятся на особом 
контроле правительства. И сей-
час страна подходит к тому, 
чтобы реализовать лучшие 
принципы цеховой медицины, 
созданные еще в СССР.

Конкурс организаций высо-
кой социальной эффективно-
сти помогает выявлять и рас-
пространять лучшие практики 
по решению социальных задач. 
В 2018 году в нем приняли учас-
тие больше 2000 компаний са-
мого разного профиля — от об-
разования до атомной энерге-
тики. «Радует, что столь многие 
работодатели следуют принци-
пам социальной ответственно-
сти в своей деятельности: пре-
доставляют дополнительную 
социальную защиту работни-
кам, развивают инфраструкту-
ру территорий, поддерживают 
нуждающиеся категории гра-
ждан, способствуют укрепле-
нию социального партнерства. 
Крайне важно, чтобы менед-
жмент российских предприя-
тий был заинтересован не толь-
ко в получении прибыли, но и в 
социальном развитии общест-
ва», — сказала вице-премьер. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев пообещал поддержку 
молодым ученым

Якорь науки

Владимир Кузьмин 

В 
конкуренции за своих 
же молодых ученых с 
заграницей у нашего 
государства есть нео-
споримое преимуще-
ство в виде государст-
венных жилищных 
программ. Для реше-
ния задач по привле-

чению талантливых исследова-
телей в науку правительство 
может выделить дополнитель-
ные средства на обеспечение их 
жильем, пообещал премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев.

Глава правительства в пятни-
цу приехал в Московский физи-
ко-технический институт, где 
провел совещание по развитию 
кадрового потенциала отечест-
венной науки. В течение не-
скольких десятилетий нашему 
государству было совершенно 
не до нее. Поэтому ученые, осо-
бенно молодые, для реализации 
своего потенциала стремились 
уехать в другие страны.

В борьбу за свои таланты 
Россия включилась в последнее 
десятилетие, хотя до сих пор по 
многим позициям уступает в 
этой конкуренции. В рамках на-
ционального проекта «Наука» в 
ближайшие пять лет планирует-
ся привлечь в науку более 30 
тысяч ученых. 

Почти 44 процента всех рос-
сийских исследователей сегод-
ня — это люди, которым нет 40 
лет. «Но нам нужно добиваться 
того, чтобы в целом молодежь 
среди исследователей составля-
ла больше половины, — подчер-
кнул премьер. — Здесь даже дело 
не в арифметике, хотя она, на-
верное, тоже показательна, а в 
том, что омоложение науки — 
это очень важная составляю-
щая. А для этого нужно сделать 
все, чтобы работа для молодых 
ученых в нашей стране была 
действительно привлекатель-
ной, престижной, чтобы для них 
создавались нормальные усло-
вия для жизни».

Глава правительства выде-
лил два ключевых фактора, на 
которые ориентируется моло-
дой ученый, выбирая, где ему 
работать. «Фактор номер один — 
это научная составляющая, — 
подчеркнул он. — Если за грани-
цей эта научная составляющая 
наголову выше, чем у нас, что 
бы мы ни делали, он поедет 
туда».

Второй фактор — решение жи-
лищного вопроса. Президент 
Российской академии наук (РАН) 
Александр Сергеев назвал это 
якорем, который может удер-
жать ученого в России. «Здесь у 
нас есть некоторое преимущест-
во», — уверен Дмитрий Медведев. 
Оно складывается из возможно-
стей решать вопрос через госу-
дарственные программы, в част-
ности за счет государственных 
жилищных сертификатов. «За 
последние годы — с 2014 по 2018 
год — было выдано 900 сертифи-
катов на общую сумму 1,6 мил-
лиарда рублей. Это надо продол-
жать делать. На это денег не 
должно быть жалко», — заявил 
председатель правительства. На 
этот год министерство строи-
тельства и ЖКХ выпустило 202 
сертификата на сумму почти 290 
миллионов рублей.

— Давайте посмотрим и, мо-
жет быть, финансирование по 
этой статье увеличим. Мне ка-
жется, что в нынешних услови-
ях это абсолютно необходимо, — 
сказал глава кабинета мини-
стров. — Система поддержки 
должна быть эффективной и 
оперативной, прежде всего для 
того, чтобы ученый мог сосре-
доточиться на работе, а не бе-
гать по кабинетам и собирать 
бумажки для решения проблем 
с жильем.

Президент РАН подал еще 
две идеи по поводу «якоря» для 
молодого российского ученого. 
В частности, если человек пока-
зывает в науке результаты и жи-
вет в служебном жилье, то мож-
но было бы, предложил Сергеев, 
продавать его не по рыночной 
цене.

— Здесь надо идти по другому 
пути, — высказал свое мнение 
премьер. — Надо менять его ста-
тус, переводить его в обычное 
жилье и передавать так же, как 
по сертификату передаем моло-
дым ученым.

Другая идеи от РАН базиру-
ется на опыте, который прово-
дится в ряде городов Сибири, 
где жилье для ученых строится 
по схеме жилищно-строитель-
ных кооперативов. Сами уче-
ные подтвердили, что коллеги 
предпочитают вступать в такие 
ЖСК, чем претендовать, напри-
мер, на служебное жилье. Объя-
снение простое — по словам гла-
вы Академии наук, жилье в ЖСК 
получается на 40 процентов де-
шевле, чем на рынке.

Дмитрий Медведев поддер-
жал идею проведения такого эк-
сперимента повсеместно. «В 
нынешней правовой модели — в 
отличие, кстати, от советского 

периода — жилье, которое прио-
бретено в жилищном коопера-
тиве, становится сразу собст-
венностью человека, который 
этим жильем пользуется», — за-
метил он.

Глава правительства также 
пообещал подготовить упро-
щенный порядок получения 
российского гражданства для 
тех молодых ученых, кто прие-
хал получать в Россию высшее 
образование и по окончании хо-
чет остаться в стране, чтобы 
здесь и дальше заниматься ис-
следованиями.

Финансовая поддержка уче-
ных правительством тоже про-
должается. Действует на кон-
курсной основе система гран-
тов. «Она не идеальная, и, на-
верное, в ней должно быть боль-
ше денег, — предположил пре-
мьер, — но в целом эта система 
есть. В 2018 году было выделено 
свыше 500 грантов». 

Кроме того, правительство 
каждый год вручает премии мо-
лодым ученым. «Наверное, 
есть смысл рассмотреть вопрос 
о том, чтобы их увеличить, по-
тому что условия жизни меня-
ются: есть и девальвация, и 

иные моменты. Поэтому, мо-
жет быть, есть смысл их увели-
чить, — заявил Медведев в са-
мом конце совещания. — Я про-
шу представить предложения. 
Скажем, на 100 процентов, а 
там посмотрим, загадывать не 
будем». 

Молодежь должна составлять боль-
ше половины среди исследовате-
лей, считает Дмитрий Медведев.

А К Ц Е Н Т

На 2019 год министерство строительства 
и ЖКХ выпустило 202 сертификата 
на сумму почти 290 миллионов рублей 
для обеспечения молодых ученых 
жильем

Минздрав разра-
ботает для работо-
дателей модель-
ные корпоратив-
ные программы 
с лучшими практи-
ками по укрепле-
нию здоровья 
работников

Цены одолели 
пики

Таким образом, ключевые проинфляционные 
риски вроде бы снизились. Однако значимыми 
факторами, которые способны разогнать рост 

потребительских цен, ЦБ считает повышенные и незая-
коренные инфляционные ожидания населения (они вы-
росли в апреле), а также внешние риски. К последним 
относятся замедление мировой экономики, геополити-
ка и возможные колебания на нефтяном рынке. 

Но если ситуация будет развиваться по базовому 
прогнозу регулятора, то ЦБ допускает вероятность 
снижения ключевой ставки уже во втором-третьем 
кварталах. Это можно считать смягчением тонально-
сти — в комментарии к прошлому заседанию в марте 
ЦБ указывал на возможность снижения ставки в 2019 
году без каких-либо конкретных сроков. Во втором-
третьем кварталах ЦБ проведет еще три заседания по 
ставке — 14 июня, 26 июля и 6 сентября.

Если инфляция продолжит замедляться, а внешний 
фон останется благоприятным, то ключевая ставка 
может быть снижена уже на заседании 14 июня, счи-
тает директор по макроаналитике аналитического 
управления корпоративно-инвестиционного блока 
банка «Открытие» Дмитрий Харлампиев. Причем в 
этом случае нет гарантии, что выраженное смягчение 
денежно-кредитной политики продолжится и потом, 
добавляет он.

Вопрос снижения ставки будет основным на заседа-
нии 14 июня, соглашается главный экономист Альфа-
банка Наталия Орлова. Особенно вероятным снижение 
ставки в начале лета будет при слабом экономическом 
росте в апреле-мае, полагает она. Ключевыми фактора-
ми, которые создадут тенденцию по инфляции на год 
вперед, станут планы правительства по поводу того, про-
должать ли заморозку цен на топливо после июля, а так-
же по предотвращению продовольственной инфляции 
(если будет подразумеваться снижение ставки НДС на 
некоторые продукты), отмечает Орлова.

Смягченная в пятницу риторика Центробанка мо-
жет и ускорить процесс снижения ставок по вкладам. 
Крупные банки опустили их на 0,15 — 0,25 процен-
тных пункта уже в апреле, говорит младший директор 
по банковским рейтингам «Эксперт РА» Иван Уклеин. 
Теперь ставка 8 процентов доступна только по долгос-
рочным вкладам, либо только для определенных групп 
клиентов (например, пенсионеров), либо с выплатой в 
конце срока или без права пополнения, рассказывает 
он. Ставка же по вкладам сроком до одного года или с 
условиями льготного изъятия снизилась до 7,6 — 7,75 
процента еще до пятничного решения Банка России.

Ставки по банковским вкладам всегда колеблются 
сильнее ключевой. Небольшие снижения ставок по де-
позитам (в пределах 0,2—0,35 процентных пункта) 
возможны и до очередного решения Банка России, 
ведь их рост во втором полугодии 2018 года на нега-
тивных новостях был избыточным, говорит Уклеин. 
По его мнению, до конца года ставки по банковским 
вкладам могут снизиться на 0,5 — 1 процентный пункт. 
Ставки по кредитам так быстро не упадут — обычно 
они снижаются через 6—9 месяцев после того, как ЦБ 
опустит ключевую ставку.

Пятничное решение ЦБ может сформировать и до-
статочный импульс для существенного укрепления ру-
бля, допускает главный аналитик «БКС Премьер» Ан-
тон Покатович. Но пока заметному движению рубля к 
росту мешают ожидания рынка, который не верит, что 
Банк России вернется именно к циклу понижения ста-
вок, добавляет он. Поэтому в ближайшее время дина-
мика курса российской валюты скорее будет формиро-
ваться ситуацией на развивающихся рынках, чем заяв-
лениями регулятора, считает Покатович. 
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НАЦПРОЕКТАМ ОПРЕДЕЛИЛИ СРОКИ
В минувшие выходные Дмитрий Медведев расписал 

перечень поручений, касающихся реализации 12 на-

циональных проектов. 

Министерство строительства и ЖКХ до 27 мая долж-

но разработать меры по увеличению спроса на стро-

ящееся жилье, в том числе за счет снижения ипотеч-

ных ставок. До конца весны минстрой также подгото-

вит предложения по изменению законодательства 

для увеличения с года до двух лет срока, на который 

федеральный центр в целях строительства жилья пе-

редает регионам свои полномочия по управлению и 

распоряжению земельными участками, относитель-

но которых принято соответствующее решение меж-

ведомственным коллегиальным органом. 

До 17 мая минприроды продумает, как можно созда-

вать в регионах новые места накопления твердых 

коммунальных отходов. Одновременно в правитель-

ство должен быть представлен вывод о необходимо-

сти финансирования за счет госбюджета мероприя-

тий по подготовке проектной документации на строи-

тельство таких объектов.

Министерству здравоохранения дано время до 31 

мая представить изменения в нацпроект «Здравоох-

ранение» для мониторинга доступности записи и со-

кращения сроков ожидания приема в первичных ме-

дучреждениях через внедрение информационных 

технологий. До лета глава правительства также ожи-

дает согласованные минстроем и минпромторгом 

предложения по типовым проектам строительства в 

селах фельдшерско-акушерских пунктов и врачеб-

ных амбулаторий в едином комплексе с организация-

ми социальной сферы. До 15 мая минздрав обязали 

дать ответ о необходимости создания на базе цен-

тральных районных больниц узкопрофильных коек 

для специализированной медпомощи при отсутствии 

возможности госпитализации пациента в специали-

зированную близлежащую медорганизацию или при 

отказе пациента от госпитализации. 

Дмитрий Медведев посчитал необходимым пропу-

стить через публичное обсуждение вопросы качест-

ва и графиков работы детских дошкольных и школь-

ных учреждений. Кроме того, минпросвещения про-

ведет анализ взятой в отдельных регионах практики 

по установлению режимов работы детских дошколь-

ных учреждений и школьных учреждений по «семей-

ному графику». 

Министерству науки и высшего образования дан 

срок до 31 мая, чтобы проработать возможность ре-

гионов самостоятельно создавать научно-образова-

тельные центры на основе интеграции университе-

тов и научных организаций и их кооперации с пред-

приятиями реального сектора экономики. Федераль-

ный бюджет, возможно, будет помогать таким объе-

динениям в случае достижения ими результатов, со-

ответствующих показателям национального проекта 

«Наука».
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Между тем

Дмитрий Медведев обязал ру-

ководителей федеральных ор-

ганов исполнительной власти 

провести анализ ситуации с 

выплатой заработной платы в 

подведомственных организа-

циях. При наличии задолжен-

ности министры и главы ве-

домств должны под личную от-

ветственность принять меры 

для ее погашения. До 14 мая 

министерства и ведомства 

должны представить отчеты в 

министерство труда и социаль-

ной защиты, а минтруд обо-

бщить и доложить в правитель-

ство до 20 мая.

Медиацентр сообщает

ПОГОДА НА МАЙСКИЕ ПРАЗДНИКИ

29 апреля (понедельник) в 13.00 состоится пресс-

конференция Романа Вильфанда, на которой науч-

ный руководитель Гидрометцентра России расска-

жет о погоде на майские праздники на всей террито-

рии России, в Москве и Подмосковье, а также даст 

прогноз погоды на лето.

Аккредитация: 
Тел: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-mail:mediacentr@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж 
(м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное 
удостоверение.
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УТРАТА Скончался 
Алексей Лебедь — 
экс-глава Хакасии

Ему было 
64 года...

Дмитрий Лапин, 
«Российская газета», Красноярск

В Москве умер Алексей Лебедь — бывший председатель 
правительства Республики Хакасия, младший брат ге-
нерала Александра Лебедя, полковник ВДВ, герой вой-
ны в Афганистане. 

Ему было 64 года. В последнее время об Алексее 
Ивановиче было мало что слышно, он вел достаточно 
закрытый образ жизни, и о его кончине в одной из сто-
личных клиник из-за внутреннего кровотечения стало 
известно из сообщения в соцсетях абаканского журна-
листа Алексея Кириченко. 

Из большой политики Лебедь-младший ушел еще в 
2011 году, когда он отказался по состоянию здоровья 
участвовать в выборах в Госдуму. До 2009 года Лебедь-
младший 12 с лишним лет руководил Хакасией — сегод-
ня одним из самых неблагополучных регионов Сиби-
ри. Здесь он оказался волею судьбы — в 1992 году 300-й 
гвардейский парашютно-десантный полк, которым ко-
мандовал Алексей Лебедь, был передислоцирован в 
Абакан из Кишинева. Почему в то время герой-десан-
тник, стал политиком, объяснять не надо — спрос на 
«сильных личностей» был велик, и уже в 1995-м Ле-
бедь-младший стал депутатом Госдумы, а в конце 1996 
года возглавил Хакасию. 

То лихолетье в Хакасии вспоминают с содроганием, 
но, что удивительно, главу — Алексея Ивановича — в ре-
спублике в этом не винят. Мол, «мужик он был хоро-
ший, ему просто не повезло оказаться не в то время не 
в том месте». 

Алексей Лебедь умер за день до 17-й годовщины ги-
бели его старшего брата, губернатора Красноярского 
края Александра Лебедя, который погиб при крушении 
вертолета. Похоронят экс-главу Хакасии на столичном 
Хованском кладбище в Москве во вторник, 30 апреля. 

ВИЗИТ Николай Патрушев 
предупредил Лаос 
о наемниках из ИГИЛ

Танки уходят 
в джунгли

Иван Егоров, Вьентьян

Секретарь Совета безопасности РФ Николай Патру-
шев провел во Вьентьяне российско-лаосские консуль-
тации по безопасности.

«Дорогой Николай Платонович, поздравляем вас с 
первым визитом в нашу страну и просим прощения за 
40 градусную жару, надеюсь, что благодаря нашему те-
плому приему вы ее не заметите», — обратился на рус-
ском языке к секретарю российского Совбеза пре-
мьер-министр Лаоса Тхонглун Сисулит. После перего-
воров накануне в Сеуле, где шел дождь и было всего 
14 градусов тепла, погодный контраст со столицей Ла-
оса Вьентьяном был действительно разительный. 
Впрочем, прием руководства Народной Демократиче-
ской Республики, оказался не просто теплым, а на выс-
шем уровне. Руководителя российской делегации 
встречали не только девушки в национальных костю-
мах с цветами, но и почетный караул республики. При 
этом практически все высшее руководство Лаоса до-
вольно неплохо говорит на русском языке, который 
они выучили еще во время учебы в Советском Союзе.

На встрече с пре-
мьер-министром 
страны секретарь 
российского Совбе-
за передал привет и 
наилучшие пожела-
ния от Владимира 
Путина, который «с 
теплотой вспомина-
ет их предыдущие 
встречи». По сло-
вам Патрушева, 
Россия дорожит 
дружбой с Лаосом — 
давним и надежным 
партнером нашей 
страны в Юго-Вос-
точной Азии. В свою 
очередь Тхонглун 
Сисулит попросил 
передать Владими-
ру Путину, что его очень ждут в ЛНДР в любое удобное 
для него время. В Лаосе считают, что возможный визит 
главы российского государства станет историческим 
моментом в дружественных отношениях наших стран. 
Надо отметить, что за последние три года сотрудниче-
ство между Москвой и Вьетьяном вышло на качествен-
но новый уровень, особенно в сфере безопасности, во-
енного и военно-технического сотрудничества. На кон-
сультациях с министром общественной безопасности 
Лаоса Вилаем Лакхамфонгом Николай Патрушев зая-
вил о серьезности намерений террористов из запре-
щенной в России ИГИЛ дестабилизировать обстановку 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе. По его данным, в 
Юго-Восточную Азию уже вернулись около 800 наем-
ников, которые воевали на стороне ИГИЛ на Ближнем 
Востоке, и их число может еще увеличиться. В связи с 
этим Николай Патрушев призвал лаосских партнеров 
подключиться к открытому сегменту Международного 
антитеррористического банка данных ФСБ России, к 
которому уже подключены 42 спецслужбы из 35 стран. 

Что касается военного сотрудничества, то, как рас-
сказал обозревателю «РГ» главком Сухопутных войск 
генерал армии Олег Салюков, есть договоренность о 
том, что к концу этого года в Лаосе впервые пройдут 
совместные учения танковых подразделений двух 
стран. Он напомнил, что Лаос в начале января передал 
России 30 полностью исправных исторических «трид-
цатьчетверок» — танков Т-34-85. В свою очередь на па-
раде во Вьентьяне в конце января впервые прошли пер-
вые российские модернизированные танки Т-72 и бро-
неавтомобили БРДМ-2М, поставленные из России ар-
мии Лаоса. Кроме того, Салюков напомнил, что в мар-
те закончил свою многомесячную работу отряд Меж-
дународного противоминного центра ВС РФ. Россий-
ские саперы разминировали 103 гектара территории и 
обезвредили 344 взрывоопасных предмета — в основ-
ном неразорвавшиеся элементы кассетных авиацион-
ных бомб. В Лаосе до сих пор отзывается «эхо необъяв-
ленной войны» от американских ковровых бомбарди-
ровок Народной Республики во время вьетнамской 
войны. Кроме того, российские саперы обучили 19 ла-
осских специалистов, которые получили сертификаты 
и могут сами заниматься разминированием. 

ОБРАЗОВАНИЕ 
Российские 
школьники 
победили 
в Меж ду на род-
ной Мен-
делеевской 
олимпиаде

ХИМИЯ 
УСПЕХА
Ксения Колесникова

Школьники из России победи-
ли в Международной Менделе-
евской олимпиаде по химии. 
Как рассказали «РГ» в пресс-
службе МГУ имени М.В. Ломо-
носова, наши ученики завоева-
ли семь золотых, три серебря-
ных и бронзовую медаль.    

Олимпиада проходила в 53-й 
раз, в этом году — в Санкт-Петер-
бурге. В ней участвовало рекор-
дное количество национальных 
команд — из 29 стран. 

Олимпиада состоит из трех 
туров: первый теоретиче-
ский — 8 обязательных задач. 
Они соответствуют програм-
ме специализированных хи-
мических классов. Второй те-
оретический тур — нужно 
было решить 5 задач на выбор 
из 15 предложенных. Они 
были еще более высокого 
уровня, чем предыдущие. Тре-
тий тур — экспериментальный. 
Он длился  пять часов и вклю-
чал в себя работу в химиче-
ской лаборатории.

Таким образом, у команды 
России в активе почти половина 
всего «золота» — 7 медалей из 15 
возможных. Статистика по «зо-
лоту» распределилась так: Рос-
сия — 7 медалей, Румыния — 3 ме-
дали, Белоруссия, Болгария, 
Литва, Узбекистан и Украина — 
по одной.

Как отметил и.о. декана хими-
ческого факультета МГУ член-
корреспондент РАН Степан Кал-
мыков, «пройдет  немного вре-
мени, и мы начнем встречаться с 
участниками Менделеевской 
олимпиады на различных науч-
ных мероприятиях, конферен-
циях. Участники и победители 
53-й Международной Менделе-
евской олимпиады по химии ста-
нут элитой мировой химиче-
ской науки». 

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Александр Беглов проверил организацию 
бесплатного проезда в электричках льготных категорий 
петербуржцев

А с платформы говорят...
Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

В 
Петербурге введен 
бесплатный проезд 
на пригородных элек-
тропоездах для пен-
сионеров и еще пяти 
категорий льготни-
ков. Теперь без урона 
для кошелька доехать 
до своих садов и ого-

родов смогут более миллиона 
человек. Как работают новые 
правила, проверил врио губер-
натора Петербурга Александр 
Беглов. 

На платформе «Проспект 
Славы» действующий градона-
чальник встретился с пассажи-
рами и поговорил с работника-
ми станции. Новость про бес-
платные билеты в городе обсу-
ждают активно, основные во-
просы, которые возникают, но-
сят прикладной характер, на-
пример, какие документы нуж-
но предъявлять на кассе. Чтобы 
разъяснить детали, на каждой 
станции появились подробные 
плакаты.

Больше всего садоводов вол-
нует вопрос, на какой период 
будет распространяться льгота. 
Ранее в Петербурге льготники 
платили 10 процентов от цены 
билета с конца апреля до конца 
октября. Но этого времени 
было недостаточно, садовый се-
зон в регионе многие закрыва-
ют только в ноябре.

Александр Беглов заверил 
садоводов: льгота будет дейст-
вовать круглый год, так что при 
желании можно будет поехать 
на дачу даже зимой. А сам бес-
платный проезд введен со стату-
сом «бессрочно».

Также глава города расска-
зал петербуржцам, что льгота 
также распространяется на 
«Ласточки», что особенно акту-
ально для горожан, чьи сады на-
ходятся в псковском и выборг-
ском направлениях. 

Из бюджета Петербурга на 
организацию бесплатного прое-
зда в этом году выделен 1 мил-
лиард 800 миллионов рублей. 
Помимо пенсионеров восполь-

зоваться льготой смогут ветера-
ны труда, труженики тыла, ве-
тераны военной службы, жер-
твы политических репрессий, 
матери-героини, а также роди-
тели, награжденные орденом 
«Родительская слава».

— Раньше, несмотря на льго-
ту, билет не был таким уж деше-
вым. Так что это нововведение 
для пенсионеров просто заме-
чательное, — поделилась своим 

мнением петербурженка Ва-
лентина Устинович.

Александр Беглов проехал на 
электричке от «Проспекта Сла-
вы» до Павловска, осмотрел ва-
гоны, платформы и выразил 
мнение: железнодорожная ин-
фраструктура нуждается в об-
новлении. Действующий глава 
города отметил, что с руковод-
ством «РЖД» уже достигнута 
договоренность о масштабной 

модернизации путей, обновле-
нии платформ и строительстве 
новых объектов. Город со своей 
стороны также подключится к 
этой работе.

— Создадим совместные бри-
гады, чтобы одним фронтом чи-
стить, мыть, ремонтировать, 
приводить в порядок, — отме-
тил Александр Беглов.

Врио губернатора также со-
общил, что в ближайшее время 

в Петербурге появятся 28 новых 
локомотивов и 170 вагонов. 

Кроме того, с 1 июня в Пе-
тербурге заработает единый 
проездной билет на метро, на-
земный транспорт и электрич-
ки, курсирующие в 30-киломе-
тровой зоне от Северной сто-
лицы. 

ДЕНЬГИ Европейский ЦБ 
прекратил выпуск банкнот 
достоинством 500 евро

Разменяйте 
помельче

Елена Березина 

Европейский центральный 
банк (ЕЦБ) прекратил выпуск 
банкнот достоинством 500 
евро. Германия и Австрия нако-
нец присоединились к другим 
странам Евросоюза, которые 
еще в январе перестали выпу-
скать эти купюры. Таким обра-
зом, ЕС полностью отказался от 
выпуска крупных банкнот, со-
общило агентство Bloomberg.

Отказ от 500 евро связан с 
тем, что купюра чаще использо-
валась не в розничной торговле, 
а в криминальных целях. При 
этом банкнота достоинством 
500 евро по-прежнему остается 
законным платежным средст-
вом, сохраняет свою стоимость 
и может использоваться как при 
наличных расчетах, так и в бан-
ковском обороте в течение неог-
раниченного периода времени. 
Но при попадании в кредитные 
организации такие банкноты 
будут изыматься из обращения.

В апреле Бундесбанк заявил, 
что ожидает, что спрос на бан-
кноту немного увеличится в по-
следние дни перед прекращени-
ем эмиссии, однако 26 апреля, в 
день отказа, представитель бан-
ка отметил, что заметных изъя-
тий или накоплений не было.

Купюру в 500 евро начали 
выпускать в 2002 году, когда 
евро был введен в обращение. 
Сейчас она является одной из 

самых дорогих оборотных бан-
кнот в мире, ее стоимость — око-
ло 557 долларов. Впрочем, в 
мире есть купюры и дороже. 
Так, швейцарская банкнота в 
1000 франков оценивается в 
979 долларов США, а банкнота 
Брунея в 10 тысяч местных дол-
ларов в переводе на американ-
скую валюту стоит около 7313 
долларов.

О постепенном выводе ку-
пюр достоинством в 500 евро из 
обращения ЕЦБ заявил еще в 
мае 2016 года. Регулятор был 
обеспокоен тем, что эти купю-
ры широко используются в не-
легальных целях. Как сообщал в 
конце прошлого года член ис-
полнительного совета ЕЦБ Ив 
Мерш, старые банкноты сохра-
нятся в обращении, пока сами 
не обветшают настолько, чтобы 
выйти из оборота.

В начале этого года, по сведе-
ниям ЕЦБ, в обращении нахо-
дился 521 миллион банкнот дос-
тоинством 500 евро на сумму 
260,5 миллиарда евро. В целом 
такие банкноты составляют 
одну пятую часть всей налич-
ной мировой европейской ва-
люты. В январе 2019 года 17 из 
19 стран, входящих в ЕС, пре-
кратили их выпуск. Австрия и 
Германия оставались единст-
венными государствами евро-
зоны, которые продолжали пе-
чатать купюры 500 евро по спе-
циальному разрешению. 

В Юго-Восточную 
Азию уже верну-
лись около 800 
наемников, кото-
рые воевали на 
стороне ИГИЛ на 
Ближнем Востоке, 
и их число может 
еще увеличиться

Кто останется 
на трубе

Позднее, 24 апреля, эк-
спорт по нефтепроводу 
«Дружба» приостано-

вила Польша, 25 апреля то же са-
мое сделала Украина. В это время 
российская сторона после пере-
говоров с белорусскими коллега-
ми увеличила поставку чистой 
нефти по альтернативным мар-
шрутам, чтобы обеспечить сы-
рьем Мозырский и Новополоц-
кий нефтеперерабатывающие 
заводы на территории Белорус-
сии, сообщало минэнерго РФ.

В день, когда загрязненная 
нефть могла дойти до Польши, 
прошло совещание между «Тран-
снефтью», РЖД и минэнерго о 
том, как действовать в подобной 
ситуации. На следующий день 
уже прошли четырехсторонние 
переговоры между Россией, Бе-
лоруссией, Польшей и Украиной 

на уровне нефтетранспортных 
компаний и с участием предста-
вителей правительства РФ. На 
встрече стороны договорились о 
«реализации специальных тех-
нических мероприятий для 
устранения последствий инци-
дента». Замминистра энергети-
ки России Павел Сорокин в бесе-
де с журналистами допустил, что 
поставленную загрязненную 
нефть будут смешивать с чистой 
для получения сырья необходи-
мого качества.

Российская нефть без приме-
сей хлоридов должна поступить 
на границу с Белоруссией в поне-
дельник, 29 апреля, а в течение 
двух недель будет полностью 
восстановлена стабильная рабо-
та нефтепровода «Дружба», со-
общил вице-премьер РФ Дмит-
рий Козак. Следовательно, чи-
стая нефть придет на Мозырский 
завод в начале мая, в этом же ме-
сяце будет восстановлена пере-
работка сырья в полном объеме, 
экспорт нефти и нефтепродук-
тов, сообщил, в свою очередь, 

председатель концерна «Белне-
фтехим» Андрей Рыбаков. Пере-
говоры о поставках качествен-
ной нефти из России продолжат-
ся 29—30 апреля, так как очище-
ние потока — дело не одного дня.

В России силовые ведомства 
уже возбудили уголовное дело на 
виновных в загрязнении нефти, 
которая ушла на экспорт. Само 
загрязнение было умышленным, 
источник найден, уже идут об-
ыски по делу, сообщил журнали-
стам советник президента 
«Транснефти», пресс-секретарь 
Игорь Демин. «Сейчас можно 
определенно сказать, что вброс 
хлорорганических соединений 
осуществлялся через узел учета, 
принадлежащий частной струк-
туре «Самаратранснефть-Тер-
минал», осуществляющей прием 
нефти и анализ ее качества от не-

скольких малых производите-
лей», — рассказал он. В свою оче-
редь, «Самаратранснефть-Тер-
минал» сообщила, что «не имеет 
и не может иметь никакого отно-
шения к точке вброса «грязной» 
нефти в трубопровод «Дружба». 
Упомянутый в заявлении «Тран-
снефти» терминал был продан 
компанией в 2017 году в адрес 
ООО «Нефтеперевалка», — гово-
рится в заявлении компании.

На разбирательства вокруг 
качества нефти в экспортном 
трубопроводе «Дружба» обра-
тил внимание и президент Вла-
димир Путин. В ходе пресс-кон-
ференции в Пекине он сообщил, 
что коротко обсудил случившее-
ся с президентом Белоруссии 
Александром Лукашенко. «Пре-
жде всего, нужно провести рас-
следование на уровне самой 
«Транснефти» и выявить место, 
откуда попало, по каким причи-
нам, что попало», — сказал Пу-
тин. Он не исключил, что будет 
проведено более тщательное 
расследование «с помощью пра-

воохранительных органов и спе-
циальных служб».

После этого на сайте прави-
тельства РФ появилось поруче-
ние премьер-министра Дмитрия 
Медведева провести проверку по 
факту загрязнения нефти, найти 
виновных, передать данные в 
Генпрокуратуру и обеспечить 
неповторение ситуации, на это 
отвели семь суток. Министр 
энергетики Александр Новак 
уже создал межведомственную 
комиссию, куда вошло руковод-
ство минэнерго, минпромторга, 
ФАС, Роснедр, Ростехнадзора, 
Росстандарта и «Транснефти».

Специального состава пре-
ступления в Уголовном кодексе 
РФ по данному случаю нет, поэ-
тому в зависимости от объектив-
ной стороны вменяемого деяния 
и наступившим последствиям 
могут быть применены по от-
дельности или в совокупности 
ст.165, ч.3 ст.215.3,  ст.217 УК РФ, 
говорит партнер юридической 
компании «Рустам Курмаев и 
партнеры» Дмитрий Горбунов. 
По его мнению, «вопрос в твор-
ческом подходе следствия». По 
оценкам юриста, можно будет 
привлечь компании к ответст-
венности путем взыскания ком-
пенсации, если установят вину и 
причинно-следственную связь 
между действиями виновников и 
наступившими убытками. Пока, 
однако, о компенсациях заявле-
но не было, так как невозможно 
оценить, в каком объеме причи-
нен ущерб. Дмитрий Козак гово-
рил о вероятном пересмотре 
объемов поставок нефтепродук-
тов из РФ в Белоруссию.

Приостановка экспорта по 
нефтепроводу «Дружба» заста-
вила понервничать и мировые 
торговые площадки. Дело в том, 
что сейчас в мире формируется 
дефицит предложения «тяже-
лой» нефти, к которой относится 
российский экспортный сорт 
Urals. Перебои с поставками уси-
лили опасения инвесторов на-
счет дефицита, из-за чего цена 
нефти на мировом рынке подско-
чила до 75 долларов за баррель 
Brent. Свою роль в этом сыграло 
сообщение агентства Reuters со 
ссылкой на источники, что в пор-
ту Усть-Луга также приостанов-
лен экспорт, но позднее минэ-
нерго РФ опровергло это, после 
чего нефть подешевела. 
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Действующий градоначальник 
хоть и проверял бесплатный проезд, 
но заглянул и в кассу. 

После прекращения выпуска банкноты в 500 евро останутся официальным 
платежным средством.

А К Ц Е Н Т

Приостановка экспорта по нефтепрово-
ду «Дружба» заставила понервничать 
мировые торговые площадки: нефть 
из-за этого выросла до 75 долларов

ЧП В Финском 
заливе 
затонул 
прогулочный 
катер 
с пассажирами 
на борту

ЖИЛЕТОВ 
НА ВСЕХ 
НЕ ХВАТИЛО
Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В Петербурге спасатели до 
позднего вечера обследовали 
участок Финского залива у Ка-
нонерского острова, где нака-
нуне ночью затонул прогулоч-
ный катер. 

На борту судна в момент 
чрезвычайного происшествия 
было девять человек, но при-
бывшие на место крушения 
спасатели обнаружили только 
восьмерых.

В Северо-Западном следст-
венном управлении на тран-
спорте СК России сообщают, 
что у катера заглох двигатель, 
что и послужило причиной кру-
шения. Судно стало быстро за-
полняться водой. Находившие-
ся на катере люди, среди кото-
рых был и владелец корабля, 
стали искать спасательные жи-
леты.

Одному человеку жилета не 
хватило. Его спасатели не могут 
найти до сих пор. О гибели пас-
сажира никто прямо не гово-
рит, но надежды найти пропав-
шего без вести живым практи-
чески нет.

Не смогли спасти врачи и 
одну из пострадавших женщин. 
Она скончалась в больнице. 

По данным вице-губернато-
ра Петербурга Анны Митяни-
ной, сейчас в больницах оста-
ются пять человек, еще двоим 
серьезная медицинская по-
мощь не потребовалась, они 
были отпущены домой.

По факту случившегося Се-
веро-Западное следственное 
управление на транспорте воз-
будило уголовное дело по ча-
сти 2 статьи 263, предусматри-
вающей ответственность за на-
рушение правил движения и 
эксплуатации водного тран-
спорта, из-за которых погиб 
человек. 
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ПИТАНИЕ 

Евросоюз 
сокращает 
использование 
трансжиров

НЕ ДО ЖИРУ

Евгений Гайва

В Евросоюзе решили сократить 
присутствие трансжиров в пи-
щевой продукции, так как этот 
ингредиент весьма опасен для 
здоровья. Россия идет по тому 
же пути, рассказали эксперты 
«РГ»: сырью с трансжирами на-
шли заменитель.

«Проявляя заботу о здоро-
вье населения, многие европей-
ские страны строго регламен-
тируют содержание трансжи-
ров в том или ином продукте. В 
2003 году в Дании уже установ-
лен допустимый предел содер-
жания трансжиров в продуктах 
— не более двух процентов. Во 
многих европейских странах 
допустимым считается содер-
жание трансжиров от двух до 
пяти процентов», — рассказы-
вает «РГ» руководитель секто-
ра прикладной энзимологии 
ВНИИ маслоделия и сыроде-
лия — филиала ФГБУ «Феде-
ральный научный центр пище-
вых систем» Дмитрий Мягко-
носов.

По новым правилам, во всех 
европейских продуктах не мо-
жет быть более двух граммов 
трансжиров на 100 граммов 
жира, сообщила Еврокомиссия. 
Вступят новые нормы в силу в 
апреле 2021 года.

Трансжиры возникают в ка-
честве побочного эффекта в 
процессе гидрогенизации жид-
ких растительных масел. Но-
вый продукт оказывается пла-
стичным, а потому более удоб-
ным для использования в пище-
вой промышленности. К тому 
же это еще и самый дешевый 
жир, поясняет Мягконосов. Вот 
только манипуляции с исход-
ными маслами не проходят да-
ром. Трансизомеры жирных ки-
слот в организме встраиваются 

в структуру клеточной мембра-
ны, и такие клетки теряют спо-
собность активно выводить 
токсины и получать полезные 
вещества. Как доказано иссле-
дованиями, трансжиры вызы-
вают ишемическую болезнь, 
атеросклероз, сахарный диабет 
второго типа, ожирение, жиро-
вую дистрофию печени, рассе-
янный склероз и другие заболе-
вания, перечисляет эксперт.

Впрочем, с 1 января 2018 
года в Евразийском экономиче-
ском союзе (ЕАЭС) уже вступи-
ли в силу нормы предельного 
содержания трансжиров в два 
процента, напоминает испол-
нительный директор Масложи-
рового союза Михаил Мальцев. 
Теперь дело за контролем. По 
действующему законодатель-
ству, предприятия сами опре-
деляют рецептуру продукции и 
обязаны лишь заявить ее со-
став. Контролирует соблюде-
ние требований по безопасно-
сти Роспотребнадзор. Ведомст-
венные лаборатории исследу-
ют продукты по случайной вы-
борке.

«Специальные жиры, спре-
ды и маргарины в основном 
производят крупные предпри-
ятия, а они сами очень строго 
следят за качеством», — гово-
рит Мальцев. За нарушение 
техрегламента грозят высокие 
штрафы и можно потерять ре-
путацию, поясняет он. В ре-
зультате гидрогенизированные 
жиры просто заменили паль-
мовым маслом. В год его потре-
бляется примерно 150 тысяч 
тонн. Так что превышения 
норм содержания трансжиров 
в продуктах проверки практи-
чески нет.

Например, Роскачество про-
водило несколько исследова-
ний продуктов по этому крите-
рию и нарушений не выявило, 
пояснил «РГ» представитель 
учреждения. При этом на упа-
ковке указывать содержание 
трансжиров производители не 
обязаны, а все нюансы жирово-
го состава продуктов скрыва-
ются за расплывчатым опреде-
лением «растительные жиры». 
В такой ситуации сознательно 
снижать потребление трансжи-
ров можно только отказавшись 
от продуктов, в которых они 
чаще всего присутствуют. Пре-
жде всего, это кулинарный 
жир, маргарины, выпечка, кон-
дитерские изделия низкой це-
новой категории. 

ПРОЕКТ В министерстве транспорта нашли способ вытеснить
нелегальных перевозчиков с рынка

«Платон» проследит
за автобусами

Ольга Игнатова 

К
онтролировать авто-
бусы на межрегио-
нальных маршрутах 
поможет автомати-
зированная система 
взимания платы с 
большегрузов «Пла-
тон». Пока, правда, в 
пилотном режиме.

Как следует из подготовлен-
ного минтрансом документа, 
эксперимент пройдет в Цен-
тральном, Северо-Западном, 
Приволжском и Южном феде-
ральных округах. Участие в нем 
добровольное и безвозмездное. 
На каждый автобус установят 
пять многофункциональных 
бортовых приборов, в том чи-
сле передающий данные в си-
стему «Платон», и одно мобиль-
ное устройство продажи биле-
тов и регистрации пассажиров.

Власти давно хотели исполь-
зовать «Платон» для контроля 
за межрегиональными автобу-
сами. Сегодня на этом рынке, по 
оценкам экспертов, 30—40 про-
центов занимают нелегальные 
предприниматели, не имеющие 
разрешения на перевозки.

Напомним, что с 1 марта 
2019 года автобусные перевоз-

ки пассажиров подлежат обяза-
тельному лицензированию. 
Речь идет о всех регулярных пе-
ревозках, организованных пе-
ревозках детей, перевозках 
корпоративным транспортом. 
Не нужны лицензии только на 
перевозки, выполняемые экс-
тренными службами, автобуса-
ми федеральных органов испол-
нительной власти в области го-
сударственной охраны, Воору-
женных сил, войск националь-
ной гвардии РФ, а также пере-
возки, выполняемые автобуса-
ми без использования автодо-
рог общего пользования.

Получить лицензию нужно 
до 29 июня 2019 года. Но пере-
возчики не спешат это делать. 
Как рассказал на последнем со-
вещании в минтрансе руково-
дитель Ространснадзора Вик-
тор Басаргин, из 98 тысяч по-
тенциальных лицензиатов с за-

явлениями в Ространснадзор 
обратились лишь чуть более 13 
тысяч. Выдано 4,5 тысячи ли-
цензий.

В некоторых регионах пере-
возчики игнорируют получе-
ние лицензий. Например, в 
Тверской области выдано 5 ли-
цензий, в Астраханской — 9, в 
Волгоградской — 4, в Мурман-
ской области на 19 апреля не 
было выдано ни одной лицен-
зии. Одна из главных причин та-
кой пассивности перевозчи-
ков — устаревший подвижной 
состав, годами не проходящий 
технического обслуживания. 
Понятно, что на такие автобусы 
лицензию не получить. А поку-
пать новые дорого. Вот и тянут, 
надеясь, что про них не вспом-
нят. Но власти настроены реши-
тельно. «Считаю, что время 
уговоров и агитации прошло, 
пора переходить от слов к делу 

и обеспечить своевременную 
реализацию лицензирования 
автобусных перевозок», — отме-
тил Виктор Басаргин. А если нет 
лицензии, то после 29 июня не-
добросовестных перевозчиков 
начнут активно штрафовать. 
Сначала на 400 тысяч рублей, а 
за повторное нарушение — кон-
фискация транспортного сред-
ства или приостановление дея-
тельности автопредприятия на 
срок до 90 суток.

Глава Ространснадзора так-
же подчеркнул, что служба не 
ставит перед собой задачу пре-
пятствовать работе бизнеса 
путем санкций. Основная зада-
ча — предотвратить возмож-
ную критическую ситуацию, в 
которой могут оказаться пере-
возчики.

Выявлять нелегалов может 
помочь и «Платон». При этом 
глобальная цель минтранса — 
создание единой федеральной 
системы, обеспечивающей учет 
и контроль пассажиров, тран-
спортных средств перевозчи-
ков, бронируемых и продавае-
мых билетов на регулярных и 
заказных межрегиональных пе-
ревозках автотранспортом.

«Главная цель проекта — по-
высить уровень транспортной 

безопасности, снизить количе-
ство ДТП при помощи автома-
тизированного контроля режи-
мов труда и отдыха водителей, 
соблюдения ими скоростного 
режима и норм транспортной 
безопасности, — пояснил «РГ» 
замминистра транспорта Алек-
сей Семенов. — В рамках отра-
ботки эксперимента будет про-
тестирована интеграция дейст-
вующих государственных си-
стем и существующих россий-
ских технологических разрабо-
ток для автоматизации государ-
ственных контрольных фун-
кций. К юридически значимым 
данным о пассажирской пере-
возке и автоперевозчике будет 
предоставлен онлайн-доступ 
через многофункциональное 
бортовое устройство при помо-
щи единого защищенного кана-
ла передачи информации».

Новый комплекс решений, 
по словам Семенова, повысит 
качество предоставляемых сер-
висов при оформлении и оплате 
билетов, позволит оптимизиро-
вать затраты перевозчиков и 
вытеснит не легальных перевоз-
чиков с рынка. 

Перевозчик без лицензии потенци-
ально опасен для пассажиров и дру-
гих участников дорожного движения.

А К Ц Е Н Т

На рынке межрегиональных автобусных 
перевозок 30—40 процентов компаний 
не имеют разрешения на перевозкиЧтобы случайно 

не употребить 
трансжиры, 
стоит отказаться
от маргарина
и выпечки

Мэри Поппинс на час
В соседней Туле, к при-
меру, молодые мамы, 
подружившиеся в род-

доме, договорились между со-
бой, чтобы гулять с младенцами 
по очереди: пока одна смотрит 
за двумя колясками, вторая пы-
тается «всюду успеть». Но, судя 
по их постам в соцсетях, это не 
всегда выход. В Калуге на сайтах 
объявлений также есть предло-
жения от мамочек, находящих-
ся в отпуске по уходу за своими 
детьми: привозите, посижу за-
одно и с вашим. И цены вроде 
невысоки — от 150 рублей в час, 
но, как правило, с припиской 
«слишком маленьких не беру». 

— Цель проекта — не только 
создание доступной и качест-
венной услуги по кратковре-
менному присмотру и воспита-
нию детей, но и легализация 
рынка этих услуг, — заметил за-
мгубернатора Калужской обла-

сти Константин Горобцов.
К слову, по результатам 

опроса, проведенного в рамках 
создания проекта, выяснилось, 
что калужские семьи готовы за-
вести второго и последующих 
детей, если будет «кому за ними 
присмотреть». Так, тридцать 
процентов женщин указали, что 
готовы родить ребенка, если бу-
дет кому его оставить на время 
частичной занятости — на 2—4 
часа. К тому же в перечень услуг 
будут входить педагогический и 
медицинский присмотр не толь-
ко за младенцами, но и за деть-
ми-инвалидами подросткового 
возраста. 

— Стараюсь не думать пока, 
как буду справляться, — расска-
зала «РГ» молодая мама Даша, 
ожидающая рождение второго 
ребенка. — Старшему сыну пять 
лет — уже большой, так мы его с 
коляской до садика проводим, а 

в группу сам пойдет — так мно-
гие делают. А в магазин как? До 
сих пор с ужасом вспоминаю: в 
Калуге эпидемия гриппа, а я с 
младенцем среди чихающих лю-
дей. Да что говорить, я послеро-
довое обследование у гинеколо-
га прошла только, когда мама 
взяла отпуск и приехала мне по-
могать. 

Новая социальная услуга для 
малоимущих семей будет бес-
платной. Для остальных «няня 
на час» обойдется в 250 рублей. 
Как пояснили в региональном 
минсоцзащиты, нянь будут под-
бирать среди учащихся меди-
цинского и педагогического 
колледжей Калужской области, 
а также в сообществах мам в со-
цсетях. Все претенденты на 
«Мэри Поппинс» должны будут 
пройти обучение в ГКУ КО 
«Центр психолого-педагогиче-
ской, медицинской и социаль-

ной помощи «Содействие», ГАУ 
КО «Центр современного обра-
зования».

Некоммерческая организа-
ция — партнер станет центром, 
через который семьи смогут по-
лучить услуги нянь на короткий 
промежуток времени. Для роди-
телей — потребителей этих 
услуг создадут специальный 
сайт — ИЩУНЯНЮ.РФ, на кото-
ром будет подробная информа-
ция о кандидатах — фото, копии 
сертификатов, дипломов…

Финансирование запланиро-
вано из областного бюджета — 

субсидии СОНКО, которые 
обеспечат зарплату нянь, ме-
досмотры, транспортные расхо-
ды нянь и брендирование про-
екта. Плюс — родительская пла-
та за дополнительные услуги.

Планируется, что пилотный 
проект стартует 1 сентября это-
го года. Пока в нем участвуют 43 
семьи из категории нуждаю-
щихся и десять обученных нянь. 
Семьи отбирались по заявлени-
ям родителей. Ожидается, что к 
2021 году услуги более чем 250 
нянь будут получать тысячи се-
мей ежегодно. 

1

— Публикацию комментирует 
Вадим Эйленкриг

16
Маленьких малышей, не доросших до сада, многим родителям зачастую не с кем оставить даже на пару часов. 
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ЗДОРОВЬЕ Бесплатные 
профосмотры теперь 
можно пройти ежегодно

Чем раньше, 
тем надежнее

Ирина Невинная

Все взрослое население, начиная с 18 лет, будет прохо-
дить ежегодные медицинские профилактические осмо-
тры, а с 40 лет — более углубленное обследование, — это 
следует из утвержденного нового порядка прохождения 
профосмотров и диспансеризации. Как пояснила ми-
нистр здравоохранения России Вероника Скворцова, до 
конца года все регионы должны подготовить медицин-
ские учреждения к тому, чтобы организовать эту важ-
ную часть службы здравоохранения.

Цель изменений: сделать упор на профилактику забо-
леваемости, выявлять отклонения на доклинической 
стадии (то есть когда сам пациент еще не чувствует ника-
ких симптомов нездоровья), ведь лечить болезнь в зачат-
ке проще и дешевле. «Профосмотр проводится ежегодно, 
чтобы своевременно, на ранней стадии выявлять заболе-
вания, а также факторы риска их развития», — пояснила 
глава Национального медицинского исследовательского 
центра профилактической медицины, профессор Окса-
на Драпкина. В том числе врач должен выяснить, есть ли 
у пациента риск употребления наркотиков, психотроп-
ных веществ, дать разъяснения и рекомендации.

Кроме осмотра и беседы с врачом, профосмотр вклю-
чает: расчет индекса массы тела, измерение артериаль-
ного давления, проверку уровня сахара и холестерина в 
крови, раз в два года — флюорография. Этого достаточно, 
чтобы оценить риск развития болезней системы кровоо-
бращения, сахарного диабета второго типа, заболеваний 
органов дыхания. По итогам профосмотра определяется 
группа здоровья человека, отметила Оксана Драпкина.

Диспансеризация проводится в два этапа и включает 
консультации с узкими специалистами (неврологом, 
урологом, офтальмологом и др.) и ряд допанализов и ис-
следований, позволяющих углубленно оценить состоя-
ние здоровья. «Согласно новому порядку россиянам 
старше 18 лет будет положен ежегодный профилактиче-
ский медосмотр. Сегодня они проходят его раз в три 
года, — пояснила зампредседателя ФФОМС Светлана 
Кравчук. — Кроме того, согласно новым правилам усили-
вается профилактика онкологических заболеваний. В 
определенные возрастные периоды один раз в три года 
будет дополнительно проводиться онкоскрининг». 

Перед регионами стоит задача быстро переориенти-
ровать медучреждения на проведение диспансеризации 
по новому порядку. Важное требование — люди должны 
иметь возможность обследоваться вечером, в нерабочее 
время, в субботу. Чтобы обеспечить качество профилак-
тики, задействуют даже стационарные учреждения, 
если ресурсов поликлинического звена окажется недо-
статочно. Несмотря на то что в правительстве придают 
большое значение профилактике заболеваемости, «за-
гонять силком» на диспансеризацию не планируется. 

Как вам это
Мариэль Волкова, председатель ассоциации руководителей 
детских организацией Петербурга:

— По моим сведениям, в Петербурге ясли не принимают детей на час 

или два. В основном на короткий срок детей оставляют в частных дет-

ских садах или с нянями. Я думаю, что вопрос с кем оставить ребенка, 

актуален для каждой семьи в любом городе.

Ирина Березина, мать дочерей-тройняшек, Челябинск:

— Это просто супер-инициатива! Особенно для таких семей, как наша - 

где нет дедушек и бабушек. Я когда после трех лет декретного отпуска 

на работу выходила, прямо в маршрутке расплакалась, потому что го-

род впервые увидела. Ведь все это время просидела дома, гулять даль-

ше дворовой площадки не уйдешь с такой большой коляской. Чтобы 

любую справку взять, мужу надо с работы отпрашиваться! А тут появля-

ется возможность, что кто-то приедет и подменит хоть на часок! Какие 

молодцы! 

Евгения Панкова, мать сына, Южно-Сахалинск:

— У нас в городе это предложение однозначно бы пользовалась спро-

сом. Я сама с удовольствием обращалась бы к услугам няни на час. 

Главное, чтобы это был квалифицированный работник, которому мож-

но доверять. Сейчас  сыну нет еще трех лет, место в муниципальном 

саду нам пока не дали, а я уже вышла на работу. Занятость не полная, 

всего несколько часов в день, но мне каждый раз приходится просить 

родственников посидеть с ребенком. 

Подготовили Вера Черенева, Михаил Пинкус, Юлия Коц

РАКУРС  Арт-квартал 
создается на Садовом

Музы в кольце

Сергей Жуков

В Замоскворечье, в районе станции метро «Павелец-
кая», появится музейно-театральный квартал. Его об-
устроят вокруг музея имени Бахрушина.

Первые шаги к новому проекту уже сделаны. Отре-
ставрированы парадный вход и Граненая гостиная глав-
ного дома Бахрушинского музея — впервые за его 
125-летнюю историю. Здание в неоготическом стиле по-
строили в конце XIX века, но уже в начале XX столетия 
его перестроили. Сказались модернистские веяния но-
вой эпохи. И вот только сейчас постройке возвращено 
истинное лицо. Помогли сохранившиеся фотоснимки.

Снаружи дом с большой лестницей, освещенной че-
рез витражные окна, напоминает западноевропейский 
собор. Самое интересное внутри — уникальные распи-
сные потолки и своды, полы из пакета и метлахской 
плитки. На свои законные места вернулись «готиче-
ские» буфеты Бахрушина. Отреставрирован и Зимний 
сад, пострадавший в 1941 году при бомбежке Павелец-
кого вокзала. В помещении, как оказалось, несколько 
лет «прятались» фрагменты плитки кремового цвета с 
рисунком в форме чешуи и небольшими вставками го-
лубого цвета. Реставраторы отыскали аналогичную 
плитку в Санкт-Петербурге, в деталях повторяющую 
исторический рисунок. Как пояснили в музее, Бахру-
шин в начале XX века часто бывал в городе на Неве и 
многие материалы привозил именно оттуда.

Музей Бахрушина мэр Москвы Сергей Собянин на-
звал местом «историческим и важным». Сюда он в ми-
нувшую пятницу приехал вместе с министром культу-
ры России Владимиром Мединским. «Хочу поблагода-
рить активные движения министерства культуры за 
развитие музейного и культурного пространства Мо-
сквы, — сказал Собянин, обращаясь к министру. — Мы с 
вами один за одним открываем объекты, начинаем но-
вые проекты. Очень важно привести в порядок уже су-
ществующую музейную инфраструктуру, создавать но-
вые музеи, новые объекты культуры».

Владимир Мединский рассказал о будущем музея 
Бахрушина, который станет частью музейно-театраль-
ного квартала. «Все здания, находящиеся на этой терри-
тории, вслед за главной усадьбой отреставрированы, 
переданы музейному комплексу, оформлены в едином 
стилистическом решении, — пояснил он. — Мы постара-
емся, чтобы здесь были свободные, выставочные, обра-
зовательные пространства, а не какие-то офисы и хра-
нилища. Любая застройка на этой территории будет 
предельно минимизирована либо ее не будет вовсе. Бу-
дет много свободного пространства и зелени, чтобы это 
место внутри Садового кольца стало действительно лю-
бимым у москвичей. Тем более здесь, на Павелецкой, 
интенсивное движение и не так много хороших про-
сторных мест». 

Сергей Собянин (справа) и Владимир Мединский оценили пер-
спективы нового культурно-образовательного проекта. 
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На юге России и в По-
волжье,  где климат 
мягче, теплое время 

года длится дольше, а земля пло-
дороднее, загородная недвижи-
мость есть практически у всех, 
поэтому аренда дач там менее 
популярна. «Самая высокая 
доля потенциальных арендато-
ров дач традиционно в Санкт-
Петербурге, там мы видим рост 
спроса на аренду дач на 20 про-
центов», — добавляет Зубец.

Сам рынок активно развива-
ется. Если в начале 2000-х жела-
ющие арендовать дачу горожане 
могли выбирать в основном дома 
в деревнях или классические 
шесть соток в СНТ, то сейчас до-
ступна масса вариантов в орга-
низованных коттеджных посел-
ках. А они предполагают, в свою 
очередь, и собственный пляж, и 
марину для катеров, и детские го-
родки, и спортивные площадки. 
Среди дополнительных опций, 

на которые всегда есть спрос, — 
бани, сауны, площадки для бар-
бекю, мангалы, садовые качели, 
детские батуты и велосипеды.

При этом, что удивительно, 
средняя цена посуточной арен-
ды снизилась на 17 процентов — 
до 3770 рублей. Но в некоторых 
регионах она все-таки выросла. 
«Чем раньше начать искать 
дачу на лето, тем лучше — шире 

выбор. К концу мая предложе-
ние сокращается вдвое. Но сей-
час вариантов еще достаточно, 
можно подобрать хороший по 
цене-качеству», — отмечает ген-
директор федерального портала 
«Мир квартир» Павел Луценко. 
Тем не менее, по данным «Ави-
то. Недвижимость», снять дачу 
стало дороже в 13 регионах. 
Особенно сильно цены выросли 
в Красноярском крае (на 68 
процентов), Новосибирской (на 
49 процентов) и Челябинской 
областях (на 23 процента).

Но регионов, где цены упали, 
значительно больше. Снижение 
начинается с минус 7 процентов 
в Ставропольском крае и закан-
чивается рядом регионов с 
очень сильным падением цен. 
Так, в Омской области посуточ-
ная аренда подешевела на 82 
процента, в Калужской области 
на 66 процентов, в Алтайском 
крае на 64 процента, в Самар-

ской области на 61 процент и в 
Нижегородской области на 48 
процентов. Дороже всего снять 
дачу в Волгоградской области – 
за 9166 рублей в сутки, а дешев-
ле всего в Омской области — за 
1063 рубля в сутки.

Каких-то универсальных со-
ветов при выборе дачи на лето, 
по словам Луценко, не сущест-
вует. «Кому-то требуется опре-
деленное направление или ло-
кация, другому нужна речка ря-
дом, третьего волнует время, за-
трачиваемое на дорогу до бли-
жайшего города, четвертого — 
удобства в доме. Просто нужно 
выбрать базу объявлений по-
крупнее — там выбор больше», — 
уточняет эксперт. 

Дача не сдается!

Шесть соток — легально

А К Ц Е Н Т

Универсальных советов при выборе 
дачи на лето не существует, эксперты 
рекомендуют ориентироваться
на собственные потребности
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Вместе с законодатель-
ством менялись и тре-
бования к документам 

на недвижимость. Оформить 
права на уже предоставленные 
гражданам в прежние годы зе-
мельные участки и возведенные 
на них объекты недвижимости 
было проблематично, а порой и 
невозможно. Кто-то строил 
дачи, бани и гаражи без всяких 
документов, кому-то участок с 
«домиком окнами в сад» достал-
ся в наследство, у кого-то оказа-
лись утеряны документы. Но 
если недвижимость не зареги-
стрирована, то граждане не мо-
гут совершать сделки с нею. Бо-
лее того, такие объекты могут 
быть снесены как «самовольные 
постройки».

Стало очевидно, что нужен 
упрощенный порядок оформле-
ния прав на земельные участки, 
дачные домики, гаражи, бани, 
другие строения — как возведен-
ные недавно, так и построенные 
много лет назад, но не легализо-
ванные из-за изменившегося за-
конодательства.

В 2005 году для решения этих 
острых проблем и было иниции-
ровано проведение «дачной ам-
нистии». На рассмотрение Гос-
думы 20 мая 2005 года был вне-
сен законопроект, который 
предполагал упрощенный поря-
док оформления прав на недви-
жимость, предназначенную для 
личного использования гражда-
нами, и на соответствующие зе-
мельные участки. В том числе 
предоставленные или возведен-
ные еще до принятия Земельно-
го и Градостроительного кодек-
сов и  закона о госрегистрации 
прав на недвижимое имущество 
и сделок с ним. 

Готовили и продвигали эту 
инициативуочень сложно. По-
сле многочисленных совеща-
ний со всеми заинтересованны-
ми ведомствами правительство 
разработало свой законопроект 
и внесло его в Госдуму. Он был 
принят 16 июня 2006 года.

И какие льготы и возможно-
сти он принес людям?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: С 1 сентя-

бря 2006 года закон о «дачной 
амнистии» вступил в силу. В ре-
зультате была отменена необхо-
димость в предоставлении раз-
решительной документации для 
оформления прав на бытовую 
недвижимость — дачные дома и 
другие объекты , а земельные 
участки могли быть оформлены 
на основании ранее выданных 
документов.

На конец 2018 года за 13 лет 
действия «дачной амнистии» 
было зарегистрировано в упро-
щенном порядке около 13,5 млн 
прав на объекты, в частности 
около 3,5 млн объектов индиви-
дуального жилищного строи-
тельства, около 3 млн гаражей, 
садовых домиков, другой  быто-
вой недвижимости и более 7 млн 
земельных участков. За весь пе-
риод действия «дачной амни-
стии» в нее много раз вносились 
коррективы, некоторые нормы 
стали универсальными — в отно-
шении гаражей, хозяйственных 
построек, бань, возведенных на 
участках для ведения дачного 
хозяйства или садоводства. В от-
ношении объектов ИЖС дейст-
вие «дачной амнистии» много-
кратно продлевалась. 

Больше всего проблем возника-

ло именно с индивидуальным 
жилищным строительством 
на садовых участках. Какие 
последние изменения были 
внесены? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Одно из по-
следних вступило в силу с 4 ав-
густа 2018 года — были внесены 
поправки в Градостроительный 
кодекс, они ввели новый уведо-
мительный порядок строитель-
ства и оформления прав на объ-
екты индивидуального жилищ-
ного строительства, а также на 
жилые, садовые дома, возведен-
ные на земельных участках, 
предоставленных для ведения 
садоводства или дачного хозяй-
ства.

По новым правилам, уста-
новленным для объектов ИЖС, 
дачных и садовых домов, о нача-
ле и завершении строительства 
необходимо уведомлять орган 
строительного надзора, кото-
рый контролирует процесс 
строительства, принимает ре-
шение о согласовании параме-
тров строящегося объекта и пе-
редает все необходимые доку-
менты, в том числе направлен-
ные уведомления, в Росреестр 

для оформления прав на указан-
ные объекты недвижимости.

При этом закон установил 
очень короткий переходный пе-
риод до 1 марта 2019 года для 
жилых и садовых домов, в тече-
ние которого оформление прав 
на них допускалось в прежнем, 
упрощенном порядке.

С 1 марта 2019 года реги-
страция прав на эти объекты, 
возведенные на дачных и садо-
вых земельных участках, осу-
ществляется только при соблю-
дении нового уведомительного 
порядка строительства. 

Получается, что «дачная ам-
нистия» закончилась в мар-
те, а кто не успел — тот опо-
здал? Но на любом вокзале 
можно увидеть картину: по-
езд уже трогается, а пара пас-
сажиров еще цепляется за по-
следний вагон, такое вот 
наше горе…

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Так и есть. С 
1 марта 2019 года закончился 
переходный период от упро-
щенного порядка регистрации 
прав к уведомительному поряд-
ку. Теперь те граждане, дома ко-
торых возведены до вступления 
в силу этих изменений, то есть 
до 4 августа 2018 года, и кото-
рые не успели подать заявления 
о государственной регистрации 
права, смогут оформить свои 
права только в судебном поряд-
ке, если докажут, что их дом не 
нарушает строительных норм и 
правил и не является самоволь-
ной постройкой.

В такой же ситуации оказа-
лись и граждане, начавшие 
строительство садовых и жилых 
домиков до 4 августа 2018 года 
и не представившие необходи-
мые уведомления о начале стро-
ительства в органы строитель-
ного надзора.

Все как всегда: хотели как 
лучше, а получилось — одни не-
доучли, другие не доработали, 
а третьи привыкли пола-
гаться «на авось». Снова хо-
тите пойти на выручку?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Мы счита-
ем, что возможно продлить 

«дачную амнистию», и не толь-
ко сроки ее проведения, но и 
расширить ее действие. Мы на-
метили несколько направле-
ний, в которых необходимы 
корректировки.

Есть предложение продлить 
действие «дачной амнистии» — 
до 1 марта 2022 года. Думаю, не-
обходимо восстановить дейст-
вовавший ранее упрощенный 
порядок оформления прав в том 
числе в отношении жилых до-
мов, строений и садовых домов, 
которые построены на земель-
ных участках, предоставленных 
до 4 августа 2018 года (т. е. до 
вступления в силу последних из-
менений). Таким образом, офор-

мление прав на них должно бу-
дет осуществляться на основа-
нии технического плана, подго-
товленного в соответствии с де-
кларацией об объекте, состав-
ленной владельцем, и при нали-
чии права на земельный уча-
сток. 

В отношении недостроенных 
жилых, садовых домов, строи-
тельство которых начато до 4 
августа 2018 года, предлагается 
бессрочно установить возмож-
ность использования упрощен-
ного уведомительного порядка, 
когда в орган строительного 
надзора должно направляться 
вместо двух только одно уве-
домление — об окончании стро-
ительства. Поскольку строи-
тельство было начато до вступ-
ления в силу новых требований 
и без уведомления, то нецелесо-
образно его запрашивать в 
дальнейшем. А орган стройнад-
зора проверит построенный 
объект на соответствие прила-
гаемым документам, в том чи-

сле соблюдение требований к 
предельным параметрам жило-
го или садового дома, установ-
ленным Градостроительным ко-
дексом РФ. 

Еще одно предложение каса-
ется подачи документов в 
Росреестр для регистрации 
прав. Сейчас их направляет ор-
ган строительного надзора по-
сле всех проверок по заверше-
нии строительства. Но в таких 
случаях бывают задержки или 
даже злоупотребления. Думает-
ся, что нужно предоставить гра-
жданам выбор — либо ждать на-
правления документов органом 
стройнадзора, либо направить 
документы в Росреестр самим. 

Большинство дачников поль-
зуется своими участками в 
составе СНТ — садоводческих 
или огороднических неком-
мерческих товариществ. Ка-
кие перемены предлагаются 
для них?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Что касает-
ся садоводческих или огородни-
ческих некоммерческих товари-
ществ, мы предлагаем для их 
членов продлить до 1 марта 2022 
года правила приобретения зе-
мельных участков, находящихся 
в публичной собственности и 
предназначенных для ведения 
садоводства, огородничества 
или дачного хозяйства. Сейчас 
члены СНТ имеют право прио-
брести участок в собственность 
бесплатно без проведения тор-
гов, если такой участок образо-
ван из земли, предоставленной 
садовому товариществу до 
вступления в силу Земельного 
кодекса РФ. Предоставление 
участка в собственность гражда-
нина осуществляется на основа-

нии решения исполнительного 
органа государственной власти 
или органа местного самоуправ-
ления. Гражданин представляет 
схему расположения земельного 
участка на кадастровом плане 
территории, подготовленную 
им, протокол решения общего 
собрания. Схема не требуется 
при наличии утвержденного 
проекта межевания территории 
либо при наличии описания ме-
стоположения границ такого зе-
мельного участка в ЕГРН. Эти 
правила закончат действие 31 
декабря 2020 года, но мы пред-
лагаем продлить их до 1 марта 
2022 года.

Кроме того, в целях защиты 
граждан от неконтролируемого 
завышения цен с 2006 года 
были введены правила об опре-
делении максимальных цен на 
межевание земельных участ-
ков. Согласно изменениям, 
субъекты РФ смогли устанавли-
вать максимальные цены работ 
по землеустройству на дачные, 
садовые земельные участки, 
участки под ИЖС — тарифы, 
расценки и ставки. В дальней-
шем такое правило распростра-
нили и на другие объекты не-
движимости: дома, постройки. 

Зачастую максимальные 
цены кадастровых работ в реги-
онах варьируются очень сильно 
в зависимости от вида объек-
тов, например, от вида земель-
ного участка — от нескольких 
сот до  нескольких тысяч ру-
блей за 100 кв. м площади зе-
мельного участка.

Предлагаем продлить до 1 
марта 2022 года эту возмож-
ность установления предельных 
максимальных цен кадастровых 
работ субъектами Федерации, в 
зависимости от видов объектов 
недвижимости. Это позволит 
предотвратить необоснованное 
завышение цен на кадастровые 
работы (сейчас эта норма дейст-
вует до 1 марта 2020 года).

В отношении многоквартир-
ных домов, построенных до вве-
дения в действие Жилищного ко-
декса, т. е. до 1 марта 2005 года, 
все еще не решен вопрос с опре-
делением границ придомовой 
территории. Необходимо прове-
сти анализ ситуации и сделать 
предложение, устанавливающее 
ограниченный срок (до 1 марта 
2022 года) для проведения орга-
нами местного самоуправления 
межевания земельного участка 
придомовой территории и по-
ставки его на кадастровый учет.

Что очень важно — необходи-
мо установить обязанность орга-
нов местного самоуправления 
информировать граждан о новых 
правилах строительства домов 
на дачных и садовых участках, а 
также процедурах оформления 
прав на эти дома. С учетом всех 
изменений, разобраться само-
стоятельно очень непросто. Поэ-
тому такая  обязанность должна 
быть закреплена за органами 
местного самоуправления. •

Роман Юрьевич Ларин,
директор Московского областного БТИ

Надежда Сергеевна Лещенко,
эксперт Федеральной кадастровой палаты Росреестра

 ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

ВОПРОСЫ РОМАНУ ЛАРИНУ И НАДЕЖДЕ ЛЕЩЕНКО ОБ ОСОБЕННОСТЯХ РЕГИСТРАЦИИ ЗАГО-

РОДНОЙ НЕДВИЖИМОСТИ, В ТОМ ЧИСЛЕ ДАЧ, САРАЕВ, ТЕПЛИЦ, БАНЬ И БЕСЕДОК, МОЖНО 

ЗАДАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 29 АПРЕЛЯ, С 15.00 ДО 16.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕ-

ФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). МОЖНО ТАКЖЕ 

ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU И ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92. 

А К Ц Е Н Т

За 13 лет «дачной амнистии» 
было зарегистрировано в упрощенном 
порядке около 3,5 млн домов, 
более 7 млн земельных участков 
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Павел Крашенинников: Считаем 
возможным расширить и сроки, 
и действие «дачной амнистии».
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АРЕНДА И ЦЕНЫ

ЛЕС, ВОДА И ПРОЧИЕ УДОБСТВА
Предложение на аренду дач в летние ме-

сяцы в южных регионах, по данным порта-

ла «Мир квартир», выросло на 10 процен-

тов. В Ростовской области самое дорогое 

предложение — дача в пределах городско-

го округа,  плата составит от 12 до 15 тысяч 

рублей в месяц. Дом с садом за чертой го-

рода, но в пределах 30—40 километров от 

него, можно снять за 8 тысяч рублей. За 5 

тысяч предложат садовый домик с че-

тырьмя сотками и старой мебелью, к тому 

же попросят присмотреть за садом.

Отдельная категория — дача с выездом на 

2—3 дня, на выходные, с компанией дру-

зей или, наоборот, на уединенный отдых с 

рыбалкой. В этом случае предлагаются 

комфортабельные, часто деревянные сру-

бы, экодома, сутки отдыха в которых, как 

в хорошей столичной гостинице, — 2500—

3500 рублей в сутки. Зато там будет и дет-

ская площадка, и обязательный мангал, и 

большая веранда. Чем комфортнее усло-

вия, тем дороже.

В Сочи ценник на аренду дачи повышает-

ся уже в мае из-за приближения летнего 

сезона, рассказала риелтор Елена Заха-

рова. Начинаются расценки от 50 тысяч 

за месяц, а вот верхнюю планку назвать 

трудно — есть даже полумиллионные 

арендные месячные платежи, но популяр-

ностью все же пользуются те, что поде-

шевле. Чаще всего откликаются семьи с 

детьми.

В Самарской области, как и везде по стра-

не, стоимость зависит от уровня комфор-

та и удаленности от города, рассказывает 

владелец местного агентства недвижимо-

сти «МИАН» Вячеслав Маркин: «Дешевле 

всего снять домик в деревне с удобствами 

на улице и водой в колонке. А за комфорт 

придется заплатить. Сейчас самое время 

подумать об аренде дачи на лето, потому 

что через месяц хороших предложений 

уже не останется».

В Новосибирске уже сейчас спрос на 

аренду загородных «имений» превышает 

предложение, отмечает специалист по не-

движимости Елена Горбунова. Минимум 

дачные владельцы просят 10—15 тысяч ру-

блей за сезон, большие коттеджи вблизи 

Обского моря сдаются по 50—100 тысяч 

рублей в месяц.

В Воронежской области в часе езды от го-

рода, в стоящем на реке райцентре мож-

но снять дом площадью 100—120 метров 

со всеми удобствами за 20—25 тысяч ру-

блей в месяц, в охраняемом лесном кот-

теджном поселке уже за 70 тысяч.

В Челябинске предложение превышает 

спрос, цены варьируются от четырех ты-

сяч рублей в месяц и уходят в бесконеч-

ность. Стоимость сильно зависит от нали-

чия водоема, где можно загорать и купать-

ся. Летний домик площадью 56 квадрат-

ных метров со всеми удобствами на озере 

Сугояк в 30 километрах от Челябинска 

можно снять за 40 тысяч рублей в месяц. 

А каменный терем площадью в тысячу 

квадратов на берегу озера Увильды мож-

но арендовать за 370 тысяч рублей в ме-

сяц.

В Ярославской области сдаются, как пра-

вило, коттеджи и в основном посуточно — 

за 3—50 тысяч за сутки. На месяц можно 

снять дом за 10—100 тысяч рублей. Вся 

недвижимость сдается, как правило, в 

черте или вблизи городов. Традиционных 

дачных домиков почти нет.

В Кировской области бум на аренду дач 

начался примерно два-три года назад, рас-

сказал «РГ» специалист по загородной не-

движимости Ян Орешкович. Сегодня 

спрос превышает предложение на поря-

док. Стоимость аренды загородной дачи 

составляет 5—50 тысяч рублей в месяц.

Уже второй год дачный рынок Свердлов-

ской области переживает настоящее по-

трясение. Уральцы начали активно избав-

ляться от летних домиков: число объявле-

ний о продаже дач в окрестностях Екате-

ринбурга за год выросло на 23 процента.

По словам независимого эксперта Филип-

па Урбана, самые бюджетные варианты в 

Ленинградской области — это комнаты с 

отдельным входом, гостевые домики (вре-

мянки с верандами) и полузаброшенные 

садовые домики в глуши, с летним душем 

и удобствами на улице. Такие объекты 

предлагают за 8—10 тысяч рублей в месяц. 

Если постройка и обстановка относитель-

но свежие — за 10—15 тысяч. Вариант 

«вода в доме, теплый санузел» будет сто-

ить 18—25 тысяч за летний месяц. В дач-

ных массивах и садоводствах Карельско-

го перешейка ставки на аналогичные ва-

рианты выше: от 25 до 35 тысяч рублей.

Есть и необычные предложения. Так, по-

лучил распространение так называемый 

«трудовой отдых» — хозяева загородного 

дома предлагают не просто бесплатно по-

жить у них, но и заплатить за то, что квар-

тирант займется хозяйством — будет ко-

пать грядки, поливать цветы, вести другую 

хозяйственную деятельность. Например, 

за такие услуги в Пермской области гото-

вы платить до 25 тысяч рублей в месяц в 

элитных поселках и не более 10—15 тысяч 

рублей в обычных СНТ.

В некоторых регионах можно найти и по-

граничный вариант, когда хозяева предла-

гают пожить на даче лишь за годовой 

взнос в СНТ и присмотр за домом.

Подготовили Лариса Ионова, Ольга 
Дмитренко, Никита Зайков, Антон 
Валагин, Ольга Максимова, Елена 
Миляева, Александр Шестаков, 
Дмитрий Мальков, Андрей Андреев, 
Ольга Штраус, Элина Труханова, 
Михаил Пинкус
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— Все о дачной амнистии 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2140

— Как правильно 
зарегистрировать дачный дом, 
чтобы избежать сноса 
rg.ru/art/1683551
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3770
РУБЛЕЙ

составила средняя цена посу-

точной аренды загородной 

 недвижимости, по данным 

«Авито. Недвижимость». 
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СИТУАЦИЯ Первый канал 
опубликовал протокол 
голосования на финале 
шоу «Голос. Дети»

На слух и счет

Александр Алексеев, Сусанна Альперина

Финал был задуман грандиозный. В прямом эфире зри-
тели, голосуя по телефону, онлайн или с помощью SMS, 
выбирали победителя 6-го сезона. После голосования 
были объявлены такие цифры: за Микеллу Абрамову 
высказалось 56,5 процентов аудитории, за Максима Ер-
жана — 27,9%, за Валерия Кузакова — 15,6%. 

Победитель, как поется в известной песне группы 
ABBA Winner Takes It All, получал все: миллион рублей, 
контракт на запись в студии, славу. В этот момент не все 
обратили внимание, что большая часть аудитории вы-
глядела слегка удивленной, а наставница победительни-
цы Светлана Лобода не радовалась столь бурно, как об-
ычно делают выигравшие педагоги на проектах «Голос». 

Социальные сети буквально закипели от гнева, пред-
полагая, что имела место накрутка голосов телезрите-
лей и в объективности результатов стоит сильно засом-
неваться. 

Масла в огонь добавил тот факт, что Микелла Абра-
мова — дочь певицы Алсу и банкира Яна Абрамова, а 
успеха ей желали Филипп Киркоров и Ольга Бузова. В 
соцсетях появлялись посты о том, что детей богатых лю-
дей вообще не нужно допускать до участия в конкурсах. 

В этом предложении, впрочем, стоит усомниться — 
Микелла честно прошла слепые прослушивания и стара-
лась на всех этапах соревнования. Хотя преимущество, 
тем более двукратное над другими финалистами, может 
показаться несколько избыточным. Впрочем, у Алсу мно-
го фан-клубов, да и к мнению Киркорова или Бузовой их 
фанаты могли прислушаться… Но вопросы по финалу 
«Голоса. Дети» оставались. Впервые за все шесть сезонов.

Почти сразу же, прислушавшись к мнению телезри-
телей, Первый канал начал проверку результатов голо-
сования на предмет возможной накрутки голосов. В 
дело вмешался его генеральный директор Константин 
Эрнст, выступивший со специальным обращением 
(прислано в «Российскую газету»): 

«За все сезоны проекта мы впервые столкнулись с 
ситуацией, когда и у нас, и у зрителей возникли вопросы 
к используемой в «Голосе» системе подсчета голосов. 
Активность звонков и SMS в поддержку одного из участ-
ников существенно превысила количество голосов за 
других конкурсантов. Такого разрыва между участни-
ками, пожалуй, не было никогда. 

Является ли это следствием искренней реакции зри-
телей на выступления или произошло по иным причи-
нам — это нам предстоит выяснить. Публикация итого-
вого протокола — самый первый шаг, за которым после-
дуют другие. Именно эти результаты мы получили 26 
апреля в тот момент, когда были закрыты линии для го-
лосования в финале шоу «Голос. Дети». Количество по-
данных голосов — единственный принцип, который за-
ложен в формате для определения победителя и исполь-
зовался нами в течение шести лет. Воздействовать на ре-
зультаты мы не имеем права.

Первый канал будет информировать о результатах 
начатой проверки. Мы не можем позволить, чтобы на 
честность «Голоса» была брошена тень. Тем более речь 
идет о конкурсе с участием детей. Для нас все участники 
одинаково дороги. Мы любим, ценим и гордимся ка-
ждым, кто поднимался на сцену «Голоса» на любом эта-
пе проекта. И если по результатам проверки мы поймем, 
что надо менять систему голосования, мы вместе с ком-
панией Talpa обсудим, как избежать подобных ситуаций 
в будущем», — сообщил Константин Львович.

Протокол голосования финала опубликован на сай-
те Первого канала — его может посмотреть любой же-
лающий. О результатах расследования станет известно 
до 3 мая. Если и в самом деле имела место накрутка го-
лосов телезрителей, то итоги финала должны быть ан-
нулированы. Об этом сообщил ведущий программы 
Дмитрий Нагиев. 

АВТО 

В Подмосковье 
повесят 
камеры 
для хитрецов

ЛИХА? БЕДА!

Ирина Рыбникова

В Подмосковье перенастроят 
камеры фото- и видеофиксации 
на дорогах так, чтобы они мо-
гли контролировать среднюю 
скорость на протяженном 
участке пути. Это, сообщил 
журналистам замминистра 
транспорта и дорожной инфра-
структуры области Игорь Ко-
ролев, поможет на 30% снизить 
аварийность на самых опасных 
участках региональных дорог. 

Помните анекдот: что такое 
90-60-90? Это езда мимо каме-
ры. Лихачи аккуратно сбрасы-
вают скорость перед комплек-
сом фотофиксации нарушений 
ПДД и резво набирают ее, едва 
проехав камеру. И даже распо-
ложение фотоловушек запоми-
нать не нужно — гаджеты преду-
предят, на каком участке доро-
ги установлена камера. «Боль-
ше такой фокус не пройдет, — 
говорит Королев. — Скорость 
будет отслеживаться не только 
при непосредственном проезде 
под камерой, но и на всем опа-
сном участке дороги». Сейчас 
многие водители пользуются 
навигаторами, которые сами 
предупреждают о камерах, 
фиксирующих скорость. Как 
правило, именно подсказки 
программы, как и так называе-
мые антирадары, диктуют ли-
хачам тактику поведения на до-
роге. В таких условиях нельзя 
говорить о порядке на дороге. 
Ведь по факту тысячи автолю-
бителей едут с разрешенной 
скоростью только под камера-
ми. Нововведение значительно 
улучшит эффект от видеона-
блюдения.

Технически это выглядит 
так: в начале и в конце населен-
ного пункта стоят две камеры. 
В их задачу, помимо контроля 
скорости, теперь входит и фик-
сация времени, за которое ав-
томобиль доехал от одной каме-
ры до другой. И если, к приме-
ру, между камерами 10 киломе-
тров пути, а водитель пролетел 
их за пять минут, значит, сред-
няя скорость была больше 100 
километров в час. За это лихач 
получит штраф. «При такой си-
стеме нет смысла притормажи-
вать перед камерой — нужно со-
блюдать скоростной режим на 
всем участке дороги», — под-
черкивает Королев. 

В настоящее время на доро-
гах области работают 1011 ста-
ционарных и 200 мобильных 
комплексов фото- и видеофик-
сации нарушений правил до-
рожного движения. В прошлом 
году с их помощью лихачи по-
лучили 13,6 миллиона поста-
новлений о штрафах на общую 
сумму 4,6 миллиарда рублей. 
За первый квартал этого года 
выписано уже 2,6 миллиона по-
становлений на 900 миллионов 
рублей. И, как утверждают 
власти, в местах установки 
комплексов аварийность сни-
жается в среднем на 25%, а то и 
пропадает вообще. «Есть участ-
ки, где после установки видео-
камер больше не случилось ни 
одного ДТП», — говорит замми-
нистра. К имеющемуся количе-
ству будет добавлено еще 226 
комплексов, чтобы новая си-
стема контроля средней скоро-
сти заработала в полной мере.

На Ярославском шоссе каме-
ры уже работают по новому 
принципу. На других магистра-
лях их частично перенастроят к 
майским праздникам, а оконча-
тельно — в течение месяца. 
И это не случайно — именно 
длинные майские выходные, 
когда жители столичного реги-
она открывают массовый шаш-
лычный сезон, портят стати-
стику областному ГИБДД. Но 
главное, портят судьбы десят-
ков людей. К примеру, в прош-
лом году в течение всего апреля 
в дорожно-транспортных про-
исшествиях на территории 
Подмосковья погибли 18 чело-
век, а за одни майские праздни-
ки — 28! «Именно в период май-
ских праздников количество 
погибших в ДТП увеличивается 
на 56%, а случаев наездов на 
пешеходов становится на 75% 
больше», — подводит печаль-
ный итог Игорь Королев. При-
чем основные участки аварий-
ности в это время смещаются 
от перегруженных транспор-
том крупных пристоличных го-
родов на Московское большое 
кольцо и дороги дальнего Под-
московья. 

УТРАТА Сегодня в Малом театре простятся с Элиной Быстрицкой

Гранд-дама Тихого Дона

ЭКСТРИМ Яхтсмен Игорь Зарецкий все-таки продолжит свое участие 
в кругосветной гонке Golden Globe Race

Жажда океана

Варвара Карпеева 

М
есяц назад,  27 
марта, «Золотая 
маска» назвала ее 
в числе лауреа-
тов.  Почетный 
приз в номина-
ции «За выдаю-
щийся вклад в 
р а з в и т и е  т е а -

трального искусства» получила 
за нее в Большом театре сестра, 
Софья Авраамовна. А 26 апреля 
Элина Авраамовна Быстрицкая, 
народная артистка, прошедшая 
войну, лучшая, любимая многи-
ми поколениями зрителей Акси-
нья в шолоховском «Тихом 
Доне», ушла из жизни. 

Элине Быстрицкой шел 92-й 
год. Более полувека она посвяти-
ла Малому театру. Первая роль в 
кино, военный врач в фильме «В 
мирные дни», была шестьдесят 
девять лет назад. Слава пришла в 
конце 50-х, когда на экраны вы-
шел фильм Сергея Герасимова 
«Тихий Дон». С тех пор все про 
нее вроде бы знали всё — и ничего 
не знали. Она была для всех от-
крытой — и неприступной. 

Как она попала на войну? Ро-
дители служили во фронтовом 
госпитале, Элина прошла курсы 
медсестер, была санитаркой, по-
том лаборанткой. Характер ее 
закалила война. Заповеди отца — 
он был человек военный — усвои-
ла с тех пор навсегда: наметила 
цель, приняла решения — сомне-
ния в сторону, выполняй! 

В пятьдесят третьем в родном 
Киеве Быстрицкая окончила теа-
тральный институт. Работала 
три сезона в Вильнюсской рус-
ской драме. Кто бы тогда под-
умал, что годы спустя окажется 
— и родилась, и училась, и первые 
успехи на сцене — все это было не 
в ее стране, а где-то «за грани-
цей». Будто и зрители там были, 
и любовь их — «заграничные». 
Впрочем, разве для искусства и 
любви границы существуют? 

Среди самых дорогих своих 
наград Элина Быстрицкая всегда 
считала и орден Отечественной 
войны II степени, и маленький 
значок «Сын полка» (не было же 
звания «Дочь полка»). «Случай-
ный вальс» — так назывался 
спектакль к 40-летию Победы по 
книге Светланы Алексиевич «У 
войны не женское лицо». Быст-
рицкая сыграла в нем на сцене 
Театра эстрады восемь ролей, 
составивших единый образ жен-
щины на войне.

В начале 60-х годов Быстриц-
кую вместе с Черкасовым, Мер-
курьевым и Бондарчуком в США 
пригласили в Белый дом к супру-
ге президента Эйзенхауэра. Там 

же ей предложили платье, в кото-
ром она должна была сфотогра-
фироваться для журнала «Аме-
рика». Быстрицкая отказалась — 
потому что «у советских собст-

венная гордость» — о чем вспо-
минала с юмором. Хотя…

Об Аксинье она мечтала с теа-
трального училища. В Париже, 
на первой Неделе советского 
фильма во Франции, узнала 
вдруг: Герасимов снимет шоло-
ховский «Тихий Дон». Вернулась 
в Москву — и к Герасимову. Про-
бы шли полгода. Пришлось для 
этой роли специально «попра-
виться» на 15 кг. Сам Шолохов 
признал ее Аксинью. Казаки ска-
зали: «Она наша». Быстрицкая 
всю жизнь гордилась: «Я по зва-

нию — казачий полковник!» 
С этой роли началась самая глав-
ная ее дорога в искусстве. Так 
она говорила.

И в 90 она выходила на сцену. 
Откуда силы брала? Объясняла: 
«Человек стареет и плохо выгля-
дит, когда совершает в своей 
жизни плохие поступки. Это 
главное условие — не делать пло-
хо другому! И не надо лгать».

P.S. После прощания в Малом 
театре Элина Быстрицкая будет 
похоронена на Новодевичьем 
кладбище. 

Илья Трисвятский 

В 
медиацентре «РГ» прошла 
пресс-конференция участ-
ника кругосветной без-

остановочной гонки яхтсменов-
одиночников Golden Globe Race 
Игоря Зарецкого и членов ко-
манды Esmeralda OK.

67-летний Зарецкий расска-
зал о тех трудностях, с которыми 
он столкнулся до и по ходу гонки. 
Свое участие в ней он временно 
приостановил и планирует про-
должить осенью, чтобы за-
мкнуть кругосветку и прийти во 
французский Ле-Сабль-д’Олон. 
Именно здесь 1 июля прошлого 
года яхтсмены взяли старт.

Напомним, что Golden Globe 
Race — уникальная гонка, где ее 
участникам запрещено пользо-
ваться электронной навигацией, 
спутниковой связью, нельзя по-
лучать помощь со стороны. То 
есть все почти так же, как в гонке 
пятидесятилетней давности.

Победитель известен — фран-
цуз Жан-Люк Ван ден Хееде, по-
тративший на плавание 212 
дней. Многие сошли с дистан-
ции, еще продолжает находиться 
в океане финн Тапио Лехтинен. 
Зарецкий после вынужденной 
остановки в Олбани (Австралия) 
получил статус участника, пере-
шедшего в класс «Чичестер».

— Предстартовый период для 
меня получился очень тяжелым, 
хотя с лодкой все было нормаль-
но. Когда по требованию органи-

заторов я проходил расширен-
ное медицинское обследование, 
в клинике у меня обнаружили 
опухоль левой почки, — расска-
зал Зарецкий. — Я спросил: мож-
но ли повременить с операцией? 
Почку пришлось удалить. Перед 
выпиской обнаружили еще и 
вроде бы зарубцевавшуюся язву 
желудка. При более тщательном 
обследовании диагностировали 
первую стадию рака желудка. 
Так что после январской опера-
ции снова лег под нож уже в мар-
те — у меня удалили две трети же-
лудка. Сильно потерял в весе, 
пришлось набирать форму. Чест-
но говоря, когда узнал диагноз,  
воспринял все это лишь как вре-
менные трудности на пути к осу-
ществлению мечты всей жизни. 
Это и помогло мне не упасть ду-
хом. К моменту старта чувство-
вал себя хорошо. 

По ходу гонки яхту «Эсме-
ральда» постигло обрастание. 
Это нарост из различных бакте-
рий и водорослей, океанической 
микрофауны.

— Не угадали со специальной 
краской, препятствующей обра-
станию, — пояснил Зарецкий. — 
Она не подошла для тех скоро-
стей, с которой «Эсмеральда» 
двигалась в океане. Из-за обра-
стания лодка теряла скорость, 

увеличилась нагрузка на корпус, 
пошли поломки. Принял реше-
ние сделать остановку в австра-
лийском порту Олбани. 

При новом медобследовании 
в Австралии у Зарецкого обнару-
жили увеличение лимфатиче-
ского узла около правой почки. 
Яхтсмен вернулся в Москву, ему 
сделали очередную операцию, 
третью по счету за относительно 
короткое время. Герой не сдает-
ся и по-прежнему полон опти-
мизма — гонка продолжится! 

«Меня опять разрезали и отре-
монтировали, — рассказал о сво-
ем состоянии Зарецкий. — Теперь 
с нетерпением жду, когда снова 
смогу продолжить гонку». 

Яхта «Эсмеральда» пострадала 
от нарастания — океанические 
микроорганизмы облепили днище, 
потерялась скорость.  

«Российская газета» всю гонку очень внимательно следит за приключениями Игоря Зарецкого (на фото слева).

Тормозите только 
перед камерой? 
Бесполезно. 
Штраф все равно 
придет

А К Ц Е Н Т

Про нее знали всё — и ничего не знали. 
Она была для всех открытой — 
и неприступной

А К Ц Е Н Т

Игорь Зарецкий: Когда от медиков узнал 
свой диагноз, то воспринял его лишь 
как временную трудность на пути 
к осуществлению мечты всей жизни

Масла в огонь добавил тот факт, что Микелла Абрамова — 
дочь певицы Алсу и банкира Яна Абрамова.
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Об Аксинье она мечтала с театрального училища. С этой роли началась ее главная дорога в искусстве.

Дословно
Борис Любимов, ректор Щепкинского 
театрального училища, заместитель худрука 
Малого театра:

— Невозможно было не влюбиться в эту женщину. 

Красота Элины Быстрицкой не холодная, она обла-

дала мощным темпераментом. Она пленяла абсо-

лютно. С 50-х, когда она пришла в Малый театр, Быс-

трицкая поражала своей индивидуальностью. В од-

ном сезоне зритель мог увидеть ее в роли донской 

казачки Аксиньи на киноэкране и в спектакле «Веер 

леди Уиндермиер» на сцене Малого театра. Она мно-

го работала с режиссером Леонидом Варпаховским, 

например, в «Маскараде». Там были потрясающие 

декорации Стенберга, прекрасные костюмы, но са-

мой красивой была Элина Быстрицкая в роли баро-

нессы Штраль. Она была фантастически хороша в 

другом спектакле Варпаховского «Бешеные деньги». 

Еще один режиссер, с которым ей было легко рабо-

тать, — Борис Бабочкин. Спектакль «Дачники», в ко-

тором она играла, шел 20 лет. Вершина последнего 

времени — работа в «Горе от ума» Сергея Женовача, 

где она играла Хлестову.

Андрей Житинкин, режиссер, 
народный артист России:

— Свою последнюю роль в театре Элина Быстрицкая 

сыграла в моем спектакле по Сомерсету Моэму «Лю-

бовный круг». Играла она Кити довольно долго, даже 

когда уже неважно себя чувствовала. Меня пугали ее 

сложным характером, но это оказалось неправдой: 

она была принципиальным человеком, не позволяла 

себе халтуры и разгильдяйства, вся отдавалась рабо-

те — и потому имела право требовать того же и с дру-

гих. Она сыграла леди Кити как этакую grandes 

coquettes, сразу давая зрителю понять, какое у ее ге-

роини было бурное прошлое, — и ее не сразу узнава-

ли на сцене. Для многих она была гранд-дамой, ико-

ной Малого театра. Но вы не знаете Быстрицкую тро-

гательно-сентиментальной! Как же она хохотала на 

наших репетициях! Она была боец. Уже не играя в те-

атре, она ездила на концерты под 9 мая и две-три пе-

сни всегда пела. И зал плакал… 

Подготовили Анастасия Казьмина, 
Андрей Васянин

Прямая речь
Максим Галкин, артист: 

— Я в шоке от результата. Считаю, что достойным победите-

лем были бы Ержан Максим, либо Анастасия Иванова, 

либо Нино Чеснер. Это дети с фантастическими природны-

ми голосами. В первый раз в таком настроении завершаю 

просмотр «Голоса»…

КОНФЛИКТ Посланников 
украинской ПЦУ 
не допустили к службе 
в храме Гроба Господня

Не пустили 

Артем Лощихин 

Накануне схождения Благодатного огня на землю в 
храме Гроба Господня Иерусалимский патриархат не 
выдал священнослужителям так называемой Право-
славной церкви Украины (ПЦУ) бейджи паломников. 
Они дают право принять участие в служении в храме. 

«Они могут лишь присутствовать как обычные ве-
рующие, однако не могут сослужить с нами», — заявил 
спикер Иерусалимской патриархии. Он добавил, что 
«мы в курсе украинских церковных проблем и заве-
ряем: сослужить они не могут. Такова позиция Патри-
арха». 
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Павел Дульман

П
обедитель президент-
ских выборов на Украине 
Владимир Зеленский вы-

летел на отдых в Бодрум. Между 
поеданием шашлыка — его га-
строномические пристрастия 
описывают турецкие СМИ — и 
подготовкой XV фестиваля «Ве-
село в Турции» он успевает за-
ниматься международной и 
внутренней политикой. Зани-
мается этим так, как привык это 
делать, то есть публикуя в со-
цсетях видеоролики и тексто-
вые заявления. Оставшиеся на 
Украине сторонники Зеленско-
го тем временем пытаются до-
нести до избранного президен-
та мысль о том, что если его от-
дых затянется, то победа прев-
ратится в поражение, как ска-
зочная карета в тыкву.

Действительно, пока буду-
щий глава украинского государ-
ства ждет своей инаугурации в 
солнечной Турции, его полити-
ческие противники делают все, 
чтобы эта церемония состоя-
лась после 28 мая — последней 
возможной даты роспуска пар-
ламента, либо не состоялась во-
обще. Центризбирком, сохраня-

ющий верность действующему 
президенту Порошенко, затяги-
вает публикацию официальных 
результатов голосования во 
втором туре, шатается кресло 
под главой Конституционного 
суда, главным действующим ли-
цом инаугурации, и уже во 
вторник в Верховную раду мо-
жет быть подан законопроект о 
сведении президентского поста 
до церемониальных функций. И 
депутатские голоса под этот за-
кон найдутся: 278 народных из-
бранников одобрили в прош-
лый четверг «тотальную украи-
низацию», что стало ударом по 
электорату Зеленского. Депута-
ты, не желающие идти на до-
срочные парламентские выбо-
ры, гарантированно проголосу-
ют за превращение Украины в 

парламентскую республику, то 
есть за увеличение своего поли-
тического веса. Обещание Зе-
ленского «анализировать» при-
нятые Радой законы и расчет 
его советников на отмену реше-
ний парламента в судах, по 
большей части все еще контр-
олируемых Порошенко, выгля-
дят сложно реализуемыми. Ведь 
пока Зеленский в Турции жарит 
шашлык, судьи и депутаты дела-
ют выводы о его президентском 
потенциале и талантах полити-
ческого бойца. И выводы эти не 
в пользу человека, очаровавше-
го 74 процента украинцев. По-
тому что сложно представить 
Наполеона, роль которого Зе-
ленский исполнял в одной из ко-
медий, предающегося житей-
ским радостям на курорте, пока 

в Париже происходит конститу-
ционный переворот.

Зато в Турции Зеленский 
озаботился внешней политикой 
и проблемами российско-укра-
инских отношений. С берегов 
теплого моря он «телеграмми-
ровал» исполненное патриоти-
ческого пафоса и антироссий-
ской риторики письмо в адрес 
президента России, в котором 
осудил упрощение перехода в 
российское гражданство для 
жителей Донецкой и Луганской 
народных республик. Местные 
комментаторы — как сторонни-
ки Зеленского, так и его против-
ники — сразу отвергли мысль, 
что этот текст был написан са-
мим отпускником: слишком тот 
велик и переполнен идеологиче-
скими штампами, что указыва-
ет на человека, набившего руку 
на таких публикациях. «Над-
еюсь, Зеленского предупреди-
ли, что этот текст написал он», 
— комментируют запись из-
бранного президента в соцсетях 
их украинские пользователи. 
Некоторые взяли на себя сме-
лость напомнить Зеленскому, 
что записи в блогах в принципе 
не рассматриваются как офици-
альная переписка. Авторство 
этого письма на Украине едино-
душно приписывают главному 
идеологу «штаба Зеленского» 
Дмитрию Разумкову — сыну од-
ного из авторов книги «Украина 
не Россия», библии всех мест-
ных русофобов. Разумков, объе-
динивший в своем лице роль ви-
це-президента и пресс-секрета-
ря Зеленского, настаивает на 
том, что Минские соглашения 
должны исполняться «на усло-
виях Украины», курс «прочь от 
Москвы» будет продолжен, и 
оправдывает сожжение людей в 
Одессе 2 мая 2014 года полити-
ческой целесообразностью. 
Местные СМИ уже нашли в  чи-
сле советников и политтехноло-
гов Зеленского эмиссаров 
Джорджа Сороса и установили 
связь «новых лиц украинской 
политики» с французским пев-
цом глобализации и гуманитар-
ных интервенций Бернаром-Ан-
ри Леви, организовавшим Зе-
ленскому первую встречу с пре-
зидентом Франции. 

ТРЕНД В ЕС опубликован 
рейтинг стран с самыми 
медлительными судами

Очередь 
к Фемиде

Екатерина Забродина

В Германии рассмотрение исков в судах первой ин-
станции в среднем занимает на целых полгода меньше, 
чем в Италии.  А быстрее всего дела разбирают судьи в 
Прибалтике.  При этом значительная часть граждан ЕС 
сомневается в независимости и объективности Феми-
ды в своей стране. Такие выводы обнародовала Евроко-
миссия в ежегодном докладе «Барометр юстиции».    

Как пишет портал Spiegel Online, еще в 2017 году  
процессы по гражданским и экономическим делам в 
ФРГ занимали примерно 190 дней. Однако теперь сред-
нестатистический немец вынужден ждать решения по 
своему вопросу 204 дня, если не считать еще обжалова-
ния вердикта в судах второй и третьей инстанций. Но 
это все равно гораздо меньше, чем в Италии, побившей 
антирекорд среди стран ЕС. Там судебная волокита 
продолжается около 548 дней. Довольно долго рассма-
тривают дела греки - в среднем 479 дней. Не слишком 
расторопны французы:  в Пятой республике на процесс 
уходит примерно 341 день. Зато судопроизводство по-
ставлено на поток в Литве, где оглашения приговора 
можно ждать уже через 85 суток. На втором месте - 
Люксембург (108 дней), а замыкает  тройку государств 
с самыми быстрыми судами Нидерланды (124 дня).  

Впрочем, эти показатели ничего не говорят о качест-
ве правосудия, в отношении которого во многих стра-
нах Евросоюза ярко проявляется скепсис. Хуже всего 
дела обстоят в Хорватии. Там 76 процентов опрошен-
ных признают ситуацию с судами и судьями «довольно 
плохой» и «очень плохой» с точки зрения независимо-
сти третьей ветви власти. В Словакии недовольны мест-
ной Фемидой 60 процентов граждан, в Болгарии - 58, а в 
Польше - 50 процентов. В среднем по ЕС фактически 
каждый третий житель (33 процента) критически рас-
сматривает национальную судебную систему. 

КОНФЛИКТ 

Президент 
США 
продолжает 
устранять 
«наследие 
Обамы»

ЕВРОСОЮЗ 
ОСАДИЛ 
ТРАМПА
Максим Макарычев

Вчера Европейский cоюз в до-
статочно жесткой форме осу-
дил решение американского 
президента Дональда Трампа 
отозвать подпись США под Ме-
ждународным договором о 
торговле оружием (МДТО). В 
ЕС уверены, что отказ Трампа 
ратифицировать документ, 
подписанный в 2013 году тог-
дашним президентом США Ба-
раком Обамой, угрожает ста-
бильности в мире и поощряет 
нелегальную торговлю воору-
жениями.

В пятницу, выступая на еже-
годном собрании одного из 
главных спонсоров его предвы-
борной кампании — Нацио-
нальной стрелковой ассоциа-
ции (НСА), глава Белого дома, 
известный своими симпатия-
ми к оружейному лобби, поя-
снил, что намерен отменить 
статус Соединенных Штатов 
как подписанта МДТО. Договор 
регулирует оборот обычных 
вооружений в мире в объеме 70 
миллиардов долларов и накла-
дывает эмбарго на поставки 
оружия в страны, где осуществ-
ляется геноцид и нарушаются 
права человека. Основополага-
ющее положение договора 
устанавливает глобальные 
стандарты для регулирования 
поставок обычных вооруже-
ний, начиная от винтовок до 
танков и самолетов. Страны-
подписанты обязаны переда-
вать свой, так называемый 
контрольный список продавае-
мого оружия в секретариат 
ООН для отчета, и именно это 

обстоятельство в первую оче-
редь не устраивает Трампа, ко-
торый с момента своего избра-
ния позиционировал себя в ка-
честве активного сторонника 
права американцев на оружие. 
На собрании в пятницу он зая-
вил о том, что Америка не обя-
зана отчитываться «перед не-
избранной, неподотчетной гло-
бальной бюрократией», по-
скольку имеет свою, «доведен-
ную до автоматизма», систему 
контроля за экспортом ору-
жия. Иными словами, по Трам-
пу, Америка не обязана докла-
дывать кому бы то ни было о 
продаже своего оружия и тем 
более лимитировать его. Трамп 
на глазах публики подписал 
указ об отзыве подписи США, а 
затем бросил ручку в толпу.

Оружейное лобби в США 
выступает против МДТО из-за 
обязательства собирать и пере-
давать информацию об импор-
тируемых вооружениях. То 
есть если, например, америка-
нец покупает итальянскую 
«Беретту», власти США долж-
ны внести это в базу данных и 
уведомить о личности покупа-
теля власти Италии. По амери-
канским меркам это очень 
жесткое требование, посколь-
ку в США федеральному прави-
тельству вообще запрещено ве-
сти общую базу данных вла-
дельцев оружия. Поэтому ору-
жейное лобби опасалось, что 
вступление в МДТО может 
стать предпосылкой для уже-
сточения внутренних законов, 
чего и добивалась администра-
ция Барака Обамы, впрочем, 
безуспешно.

Генеральная Ассамблея 
ООН одобрила договор в апре-
ле 2013 года. Соединенные 
Штаты, крупнейший в мире эк-
спортер оружия, проголосова-
ли за него, несмотря на жест-
кую оппозицию со стороны 
НСА. К настоящему моменту 
101 страна официально присо-
единилась к договору. Еще 29 
государств, включая США, под-
писали его, но пока не присое-
динились к соглашению. По 
мнению ряда экспертов, Евро-
союз выступал одним из основ-
ных инициаторов подписания 
МДТО, рассчитывая вовлечь в 
него государства Африки и Ла-
тинской Америки и расширить 
позиции своих производителей 
вооружений на этих рынках 
стран, в том числе за счет долей 
России и Китая. 

ЧП В США 19-летний студент напал на прихожан синагоги

Америка — 
пули ненависти

Пока избранный президент Украины руководит мангалом, его штаб продолжает писать антироссийские комментарии.

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Марию Бутину отправят 
на 18 месяцев в тюрьму 
по политическим мотивам

Сшили дело

Евгений Шестаков

Принятое американским судом решение по делу рос-
сиянки Марии Бутиной в первую очередь поражает ци-
низмом. Гражданку РФ отправили за решетку на 18 ме-
сяцев за то, что она, по ее собственным словам, «в ка-
честве частного лица, не как госслужащего, стреми-
лась к тому, чтобы помочь сблизить страны». Впрочем, 
после серьезного психологического давления, оказан-
ного на арестованную спецслужбами США, Мария 
пошла на сделку со следствием. И в итоге призналась в 
суде, что пыталась втереться в доверие к местным по-
литикам, добиваясь улучшения в отношениях между 
Москвой и Вашингтоном. Парадоксальность ситуации 
заключается в том, что за так называемую помощь Бу-
тиной платили американские организации, в том чи-
сле телевидение, заинтересованные в установлении 
контактов с российскими официальными лицами. 
По крайней мере, так утверждает следствие и предста-
вители тех структур, которые подтвердили, что на ре-
гулярной основе перечисляли деньги Марии за кон-
сультационные услуги. Защита Бутиной этих фактов 
не отрицала, но утверждала, что Бутина, получившая 
степень магистра в Американском университете по 
специальности «международные отношения», реали-
зовывала на практике то, чему ее обучали. Причем 
действовала по собственной инициативе и использо-
вала возникающие шансы, чтобы подзаработать. Но 
при этом Бутина не 
занималась лоббиз-
мом, «никогда не 
работала на прави-
тельство РФ и ни-
когда не получала 
от него денег». 

Чем больше чи-
таешь о деле Бути-
ной, тем устойчи-
вей впечатление, 
что этого дела мог-
ло в принципе не 
быть, если бы не 
российско-амери-
канский саммит в 
Хельсинки, вызы-
вавший бешеное негодование противников Трампа. 
Арест Бутиной и раздутый по этому поводу медийный 
скандал должен был наглядно продемонстрировать 
американскому обществу козни так называемых «рос-
сийских агентов» в то время, когда хозяин Белого дома 
пытается наладить отношения с Кремлем. В основу об-
винений легли оперативные разработки ФБР, зафикси-
ровавшие чрезмерную активность на политическом 
поприще студентки из России, возможно, не предпола-
гавшей, в каком ключе будут впоследствии истолкова-
ны минюстом США ее шаги по установлению неофици-
альных контактов с представителями американского 
истеблишмента. 

Вызванный обвинениями в адрес Бутиной общест-
венный резонанс заставил президента Владимира Пу-
тина прокомментировать ситуацию. По словам главы 
государства, «он опросил всех руководителей спец-
служб, кто она такая?». «Никто о ней вообще ничего не 
знает, единственное, что о ней кто-то что-то знает — в 
Совете Федерации, она у кого-то из замов что ли рабо-
тала, все. Ей за это 15 лет может быть назначено, это 
вообще что такое?», — возмутился российский лидер. 
Отреагировал Путин и на вынесенный Бутиной приго-
вор, назвав его «беспределом»: США «воткнули» ей 18 
месяцев тюрьмы, чтобы ситуация не выглядела совсем 
нелепой и они могли «спасти лицо».

Даже расследовавший связи Трампа с Россией спец-
прокурор Роберт Мюллер отказался брать историю Бу-
тиной в разработку, отлично сознавая шаткость предъ-
явленных обвинений и заказной характер всего дела. 
За желание в качестве частного лица способствовать 
контактам России и США, за наличие знакомств, кото-
рые позволяли эти контакты устанавливать, и за уме-
ние извлекать пользу, в том числе материальную, из 
знания российской и американской политической 
кухни, Бутину отправят в тюрьму на 18 месяцев, после 
чего депортируют. И это несмотря на так называемую 
сделку со следствием. Как сообщили представители се-
мьи осужденной, Мария не будет подавать апелляцию 
на судебное решение. Ее адвокат заявил, что рассчиты-
вает на возвращение Бутиной в Россию уже осенью — 
ей могут сократить срок за примерное поведение. 

СЛЕДИМ 

ЗА СИТУАЦИЕЙ 

В Испании 
прошли 
парламентские 
выборы

«ВОКС» 
И НЫНЕ ТАМ
Юрий Когалов

В воскресенье на всей террито-
рии Испании установилась от-
личная погода, что способству-
ет высокой явке на парламент-
ских выборах. Именно от явки, 
как подчеркивают местные со-
циологи, зависят результат го-
лосования. Но до закрытия из-
бирательных участков экспер-
ты не готовы делать какие-либо 
прогнозы: ведь многие испанцы 
до последнего момента не опре-
делились со своим выбором.

Одним из главных факторов, 
влияющих на результаты голосо-
вания, стала неожиданная попу-
лярность крайне правой партии 
«Вокс», менее полугода назад во-
шедшей в парламент Андалусии 
(у крайне правых это получилось 
впервые с 1976 года). Страх пе-
ред этой перспективной полити-
ческой силой может повысить 
популярность левых партий, 
хотя многие также недовольны 
социалистом Педро Санчесом, 
возглавившим в июне 2018 года 
правительство после отставки 
консерватора Мариано Рахоя. 

Согласно опросам, проведен-
ным на выходе с избирательных 
участков группой Gad 3 для теле-
канала TVE, Испанская социали-
стическая рабочая партия лиди-
рует с 28,1 процента голосов, что 
должно обеспечить ей от 116 до 
121 кресла в 350-местном парла-
менте. Ее главный оппонент — 
Народная партия — показала наи-
худший результат в своей исто-
рии — лишь 17,8 процента. Далее 
следуют «Унидас Подемос» с 
16,1 процента и «Граждане» с 
14,4 процента. «Вокс» финиши-
рует с 12,1 процента. Официаль-
ные итоги голосования станут 
известны только в понедельник, 
но после публикации экзитполов 
ясно, что ни одна сила не набрала 
достаточной поддержки испан-
цев для самостоятельного фор-
мирования кабинета министров, 
что открывает путь для создания 
коалиций. 

Чем больше 
читаешь о деле 
Бутиной, тем устой-
чивей впечатление, 
что этого дела 
могло в принципе 
не быть

Оружейное лобби 
выделило на пред-
выборную кампа-
нию Трампа в 2016 
году более 30 мил-
лионов долларов

РЕЗОНАНС Владимир Зеленский уже устал

Берег турецкий
А К Ц Е Н Т

Пока Зеленский жарит шашлык, 
судьи и депутаты делают выводы 
о его президентском потенциале 
и талантах политического бойца

— Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/6125

Сергей Новиков 

В 
небольшом амери-
канском городе Поу-
эй с населением 50 
тысяч человек муж-
чина открыл стрель-
бу по прихожанам 
местной синагоги. В 
результате погибла 
одна женщина, еще 

три человека, включая равина, 
получили ранения.

По горячим следам местные 
правоохранители задержали 
главного подозреваемого. Им 
оказался 19-летний студент ка-

лифорнийского университета 
Сан-Маркос, житель располо-
женного неподалеку города 
Сан-Диего Джон Ирнест. По 
словам очевидцев, мужчина 
ворвался в синагогу Конгрега-
ции Хабад, где прихожане со-
брались на празднование песа-
ха — еврейской Пасхи, которая в 
этом году совпала с православ-
ной. По разным данным, напа-
давший, вооруженный винтов-
кой AR-15 и облаченный в бро-
нежилет и защитный шлем, 
произвел не менее шести вы-
стрелов по собравшимся лю-
дям. По словам шерифа Билла 

Гора, затем преступник скрыл-
ся на своем автомобиле. Веро-
ятно, ему пришлось бежать из-
за заклинившего оружия, кото-
рое не позволило ему продол-
жить стрельбу. Вскоре стрелок 
сам позвонил в экстренную 
службу 911, признался в при-
частности к нападению и сооб-
щил о своем местонахождении, 
после чего сдался прибывшим 
на место полицейским.

Мэр Поуэя Стив Вос, а позже 
и президент США Дональд 
Трамп заявили, что произошед-
шее, по-видимому, следует счи-
тать преступлением, совершен-

ным на почве религиозной не-
нависти. Сейчас Ирнеста до-
прашивают следователи и из-
учают его сообщения в соцсе-
тях. Примечательно, что Ир-
нест находился под следствием 
по подозрению в причастности 
к пожару в мечети в соседнем 
городе Эскондидо, который 
произошел в марте.

На достоверность проверя-
ется и опубликованное за не-
сколько часов до нападения на 
местном праворадикальном 
сайте письмо задержанного, со-
держащее антисемитские вы-
сказывания. Причем псевдоним 

автора практически полностью 
совпадает с именем стрелка из 
Поуэя, а сам Ирнест на своей 
странице в Facebook дал ссылку 
на эту публикацию. Из письма 
следует, что на мысли о престу-
плении его могли вдохновить 
совершенные недавно схожие 
нападения — на синагогу в аме-
риканском Питтсбурге и на ме-
чети в новозеландском Крайст-
черче, в результате которых в 
общей сложности погибли  50 
человек. 

Напавший на синагогу (на заднем 
фоне) бежал с места преступления, 
но затем сам сдался полиции.

E
P

A

R
E

U
T

E
R

S



9Общество
society.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 апреля 2019
понедельник №94 (7852)

ОбществоFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ВЕРА Митрополит Иларион: Церковь — не бюро ритуальных услуг, а место, где люди становятся лучше

Весна спасения
Елена Яковлева

В
чера Русская право-
с л а в н а я  ц е р к о в ь 
встретила свой самый 
главный праздник — 
Воскресение Христо-
в о .  О  з н ач и м о ст и 
праздника Пасхи, 
острых сюжетах сов-
ременной церковной 

жизни, 10 годах патриаршего 
служения, своих новых книгах в 
серии ЖЗЛ, о том, что музыка 
тоже может быть проповедью, 
«РГ» рассказывает известный 
своей замечательной образо-
ванностью глава Отдела внеш-
них церковных связей митропо-
лит Волоколамский Иларион. 

Умереть и воскреснуть 
Что значит для верующих 
главный христианский празд-
ник — Пасха? 

МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Пасха — это 
воспоминание самого главного 
события христианской истории 
— Воскресения Христова. Апо-
стол Павел в I веке говорил: если 
Христос не воскрес, то тщетны 
ваша вера и наша проповедь. Он 
показывал этими словами, что 
Воскресение Христово — сер-
дцевина христианской веры. 
Именно потому что Христос по-
страдал и воскрес, Он победил 
смерть и открыл путь к воскре-
сению для всякого человека, ко-
торый в Него уверует, примет 
крещение и вступит в основан-
ную Им Церковь.  Поэтому 
праздник Воскресения — глав-
ный праздник всего христиан-
ского мира. Но ему предшеству-
ет Страстная седмица, когда мы 
вспоминаем о страданиях Спа-
сителя, и час за часом просле-
живаем последние дни, часы и 
минуты его пребывания на Зем-
ле, слушаем евангельские чте-
ния об этом, песнопения. Опыт 
Страстной седмицы готовит нас 
к празднованию Пасхи. И поэто-
му очень важно, чтобы право-
славные верующие не только 
приходили в храм на пасхаль-
ный крестный ход, но и участво-
вали в богослужениях Страст-
ной седмицы. 

Одним из самых главных со-
бытий последнего года был, 
конечно, «украинский кризис» 
— действия Константинопо-
ля по легализации раскольни-
ков и созданию новой церков-
ной структуры. Что вас лич-
но удивило в этом драмати-
ческом сюжете? И какие про-
гнозы развития событий вы 
можете дать? 

МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Меня удиви-
ло поведение патриарха Варфо-
ломея. Я не ожидал, что столь 
опытный иерарх, много лет вза-
имодействующий с поместны-
ми православными церквами, 
пойдет на такую авантюру. Я 
все-таки предполагаю, что его 
очень серьезно дезинформиро-
вали. И убедили, что если он 
даст автокефалию украинским 
раскольникам, то и иерархи ка-
нонической церкви примкнут к 
ней. Ему это обещал Порошенко 
и еще какие-то горе-эксперты, 
консультировавшие его по это-
му вопросу, и американские по-
литики, использовавшие ситуа-
цию для того, чтобы углубить 
противостояние между Россией 
и Украиной. 

 И он, к сожалению, их послу-
шался. Но мы, зная реальную 
ситуацию, наоборот, предупре-
ждали его, что этого не произой-

дет. Патриарх Кирилл лично с 
ним разговаривал на эту тему 
во время визита в Константино-
поль. Но он все-таки предпочел 
послушаться тех, кто внушал 
ему, что Москва удерживает 
Киев, а на самом деле, еписко-
пат украинской церкви за авто-
кефалию. И теперь пожинает 
плоды своих действий. 

Он оказался практически в 
полной изоляции. Ни одна по-
местная православная церковь 
не поддержала его действий. Те, 
на поддержку которых он рас-
считывал, взяли тайм-аут. А 
многие уже открыто выступили 
против его действий. 

Действия патриарха Варфо-
ломея — это главное, что меня 
удивило и разочаровало. Мы 
надеялись на то, что этого не 
произойдет. 

Но теперь, по всей видимо-
сти, в этом сюжете откроется 
новая страница. Президентские 
выборы на Украине могут суще-
ственным образом изменить 
ситуацию. Все-таки вся история 
с томосом — это проект Поро-
шенко. Он хотел на ней зарабо-
тать себе очки. Может быть, ка-
кие-то и заработал, но это не 
спасло его от поражения. 

Бог и замечательный 
человек 

Вы один из самых медийных 
митрополитов, часто высту-
паете на ТВ, пишете книги. 
Недавно в серии «ЖЗЛ» вышла 
ваша книга «Иисус Христос». 
Говорят, что она пользуется 
большим спросом, десятиты-
сячный тираж сметен с полок. 
Что бы вы ответили на упре-
ки, что не надо было писать 
книгу о Боге в серии «ЖЗЛ»? 

МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Я давно заду-
мал книгу об Иисусе Христе, и 
эта задумка вылилась в шесть 
томов под общим названием 
«Иисус Христос. Жизнь и уче-
ние». Я писал эти книги несколь-
ко лет, прежде всего для себя, 
для того, чтобы глубже понять 
образ Иисуса Христа и то, как он 
раскрывается через Евангелие. 
На каждый из шести томов мне 
приходилось прочитывать не 
менее 200 книг. Я освоил новую 
для себя научную область: если 
раньше я занимался в основном 
патристикой (учением святых 
отцов), то теперь всерьез стал 
заниматься новозаветными ис-
следованиями. 

Шеститомник вышел десяти-
тысячным тиражом и довольно 
быстро разошелся. Сейчас изда-
ется следующий. Но некоторые 
люди, получив от меня в пода-
рок первый том и потратив на 
его чтение год, обнаружили, что 
он кончается выходом Христа 
на проповедь. И сказали мне: 
сколько же нам нужно читать, 
чтобы до конца-то дойти? 

А во время беседы с Вячесла-
вом Алексеевичем Никоновым, 
бывшим у меня в гостях в Обще-
церковной аспирантуре, у нас 
вдруг возникла идея подгото-
вить книгу об Иисусе Христе 
для серии «ЖЗЛ». В этой серии 
уже опубликованы биографии и 
Магомета, и Конфуция, и Будды 
как основателей религиозных и 
философских традиций. А книги 
об Иисусе Христе не было. 

И я сразу подумал, что это 
шанс сократить шеститомник 
до одного тома и опубликовать 
его в этой серии. 

Критика, которая исходила от 
некоторых наших православных 
читателей, сводилась к следую-
щему: как можно в серию, где 
есть тома, посвященные в том 
числе революционерам, терро-
ристам, включать Иисуса Хри-
ста? Он же Бог! То, что Он Бог, я в 
своей книге стараюсь доказать и 
доказываю практически на ка-
ждой странице. Но то, что Он Бог, 
не мешало ему быть замечатель-
ным человеком. Мы же исповеду-
ем Иисуса Христа полноценным 
Богом и полноценным челове-
ком. И Его человеческую исто-
рию я и хотел раскрыть. 

А что касается того, что книга 
об Иисусе Христе будет издана в 
одной серии с книгами о револю-

ционерах, террористах и т.п., то я 
думаю, что если Христос не по-
гнушался быть распятым между 
двумя разбойниками, то Он не 
погнушается и тем, что его биог-
рафия будет стоять в одном ряду 
с биографиями людей, вошед-
ших в историю со знаком минус. 

Перед Пасхой в Крокус Сити 
Холле в очередной раз прозвуча-
ли ваши «Страсти по Мат-
фею». Часто ли исполняется 
это произведение и о чем гово-
рит такая музыка сегодня? 

МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: По моим под-
счетам, это произведение ис-
полнялось 120 раз за 12 лет, то 
есть в среднем 10 раз в год. В 
этом году оно исполнялось в 
Москве, Санкт-Петербурге, Та-
ганроге, Твери, Брянской обла-
сти, Нижнем Новгороде (я чаще 
всего узнаю об исполнении из 
интернета). А регулярные ис-
полнения в предпасхальные дни 
свидетельствуют о том, что лю-
дям интересно слушать эту му-
зыку, и их сердца откликаются 
на то, что я хотел через нее пере-
дать. А передать я хотел, как и в 
книгах, образ Иисуса Христа. 

Я, как священнослужитель, 
считаю своим долгом использо-
вать все доступные мне способы 
проповеди. И если кроме устно-
го и письменного слова мне до-
ступен язык музыки, то и его 
можно и нужно для этого ис-
пользовать. Музыкальные про-
изведения, написанные мной, 
это же не просто сочинения для 
концертного зала, в них звучит 
Евангелие, а в исполнении уча-
ствуют священнослужители. И 
где бы эта музыка ни исполня-
лось, мне всегда говорили о том, 
что она имеет миссионерский 
эффект. Услышав ее, люди при-
ходят к Богу, в церковь. А у тех, 
кто уже пришел, углубляются 
их переживания Страстной сед-
мицы. В «Страстях по Матфею» 
я хотел передать то, что мы, пра-
вославные христиане, испыты-
ваем, участвуя в богослужениях 
Страстной седмицы. 

Литургия с объяснениями 
Если говорить о «языках» раз-
говора с современным миром, 
то многих до сих пор будора-
жит церковнославянский 
язык богослужения. 

МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Этот вопрос 
будоражит светское общество, 
но, слава Богу, не будоражит 
церковь. Он ее будоражил в на-
чале 90-х годов, когда у нас было 
несколько неудачных опытов 
введения в богослужение рус-
ского языка. Это вызвало в цер-
ковной среде очень серьезное 
отторжение. А сейчас никаких 
споров на эту тему нет, как и дви-
жения к русификации богослу-
жения. Я думаю, что сейчас было 
бы несвоевременно предприни-
мать какие-то шаги в этом на-
правлении. Потому что любые 
изменения в церковной, и осо-
бенно в литургической тради-
ции, если они вообще нужны, 
должны очень долго созревать. И 
вводиться они могут только при 
некоем консенсусе церковного 
народа. А такого консенсуса нет. 

Посещая Сербскую и Болгар-
скую церкви, я обратил внима-
ние на то, что там богослужение 
уже давно ведется на сербском и 

болгарском языках. С церковно-
славянского они в какой-то мо-
мент перешли на свой современ-
ный язык. Когда и как это прои-
зошло, вопрос, требующий из-
учения. Но в Русской православ-
ной церкви сейчас этот вопрос 
не стоит на повестке дня. Зато 
стоит вопрос о просветитель-
ской работе, которая бы сделала 
богослужение в нашей церкви 
более понятным и доступным 
для человека. 

Я на днях совершил у себя на 
приходе, в храме «Всех скорбя-
щих Радость», так называемую 
миссионерскую литургию. Перед 
началом литургии я рассказывал 
о том, что такое литургия, о Тай-
ной вечере, о развитии литурги-
ческого чина и затем несколько 
раз прерывал богослужение и 
объяснял его смысл (запись этой 
Литургии можно посмотреть на 
официальном сайте храма в честь 
иконы Пресвятой Богородицы 
«Всех скорбящих Радость» на 
Большой Ордынке. — Прим. ред.) 
Эта литургия с объяснениями 
длилась 3 часа. И она произвела 
впечатление даже на людей, мно-
гие годы ходящих в храм. Одна 
наша постоянная прихожанка 
сказала мне: я как будто бы была 
на двух литургиях, для меня мно-
гое открылось по-новому. 

Думаю, что просветитель-
ская работа, помогающая по-
нять и смысл отдельных славян-
ских слов, и смысл самого бого-
служения, сейчас очень востре-
бована. 

Логика теологии 
Читая разговоры философа 
Александра Зиновьева с недав-
но умершим историком куль-
туры Вадимом Межуевым, я 
нашла у последнего очень ин-
тересную мысль о том, что 
настоящее, глубокое, полно-
кровное светское универси-
тетское образование обяза-
тельно должно включать не 
только прагматическую, но и 
большую общекультурную 
часть. А в ней в свою очередь 
должно присутствовать как 
научное, так и богословское 
начало. Вы большой адепт 
развития теологии, уже 10 
лет возглавляете общецерков-
ную аспирантуру и докторан-
туру. Насколько, по-вашему, 
она вошла в современный 
культурный мир? 

МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: В советское 
время теология была искусст-
венно исключена из системы 
образования. Вместо нее препо-
давался научный атеизм. Но 
тогда было время разбрасывать 
камни, а сейчас — собирать. Воз-
вращение теологии в универси-
тетскую среду началось в 90-е 
годы, продолжалось в 2000-е 
годы, а сейчас набирает новые 
обороты. Потому что парал-
лельно с возвращением теоло-
гии в светское образовательное 
пространство происходит и 
процесс государственной ак-
кредитации церковных учеб-
ных заведений. Эти две системы 
идут навстречу друг другу: цер-
ковная система образования 
адаптируется к государствен-
ным стандартам, а государст-
венная система образования 
постепенно абсорбирует то, что 
мы создаем в церковной. А 

стремление все новых и новых 
университетов и институтов от-
крывать у себя кафедры и маги-
стерские программы по теоло-
гии свидетельствует о большом 
интересе к этой научной обла-
сти именно в светской образо-
вательной среде. Мы, предста-
вители церкви, участвуем в 
этом процессе, но не с миссио-
нерскими или прозелитически-
ми целями. Мы точно не собира-
емся превращать кафедры свет-
ских университетов в церков-
ные амвоны. Для церковной 
проповеди у нас есть много дру-
гих способов. Здесь же у нас 
цель дать адекватные и компе-
тентные сведения о той религи-
озной традиции, к которой мы 
принадлежим. 

Я полностью согласен с мы-
слью, что без теологии не может 

быть полноценного универси-
тетского образования. Само 
слово «университет» предпола-
гает универсальный подход. Это 
не техникум, не профтехучили-
ще, а высшая школа, которая 
должна дать разностороннее 
образование, в том числе в гу-
манитарной сфере. Когда в на-
шем ведущем ядерном универ-
ситете — в МИФИ — открылась 
кафедра теологии, вокруг этого 
было много ерничанья: зачем 
ядерным физикам теология? Но 
оказалось, что к ней там есть 
большой интерес. Когда я читал 
лекции, ко мне на занятия при-
ходило по 300—400 студентов. 
Причем и студенты мусульма-
не, и студенты в еврейских ки-
пах. В конце курса все писали 
эссе, и я помню, один студент 
написал: я мусульманин, но, 
тем не менее, с интересом про-
слушал лекции и извлек для 
себя из них то-то и то-то. 

Думаю, этот процесс будет 
развиваться. Очень рад тому, 
что по благословению Святей-
шего Патриарха Кирилла и под 
эгидой Межрелигиозного сове-
та России создана Научно-обра-
зовательная теологическая ас-

социация. Она позволяет нам 
объединять те вузы, в которых 
ведется преподавание теологии, 
как церковные, так и светские. 

Церковь не бюро 
ритуальных услуг 

В телепрограмме «Церковь и 
мир», которую вы ведете, 
приходится отвечать на са-
мые разные вопросы, начиная 
от «стоит ли заниматься 
йогой?» и кончая тем, как мо-
лодежи найти достойное ме-
сто работы на родине. Как вы 
чувствуете, какие предубе-
ждения остаются у современ-
ного мира по отношению к 
церкви? Насколько церковь по-
нятна обществу? 

МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Три основ-
ных представления о церкви 
мне кажутся не то чтобы совсем 
ошибочными, но очень узкими 
и однобокими. 

Первый стереотип — церковь 
это бюро ритуальных услуг. Она 
нужна для того, чтобы покре-
стить, повенчать, отпеть, и все. 
Люди, которые так думают, 
очень удивляются, когда Патри-
арх, например, обозначает свою 
позицию по социальным или 
нравственным вопросам: «А по-
чему церковь в это вмешивает-
ся? Мы сами все решим, а цер-
ковь пусть занимается удовлет-
ворением религиозных нужд». 

Второй стереотип — церковь 
это система запретов. Если ты 
церковный человек, значит, тебе 
нельзя то, это, пятое, десятое. 
Всем другим можно, а тебе — нет. 
Как будто церковь создана не для 
облегчения жизни людей, а для 
ее максимального затруднения. 

Третий стереотип — церковь 
это некое подобие архива или 
музея, где хранятся древности. 
Часто можно услышать, что 
церковь нужна и важна, потому 
что она позволяет нам сохра-
нять древние традиции. 

Церковь, безусловно, и хра-
нительница традиций, и имеет 
свою ритуальную сторону, то, 
что мы называем «таинствами», 
богослужением, обрядами. Цер-
ковь имеет и свою нравствен-
ную систему координат, которая 
включает, если не запреты, то 
строгие рекомендации по тем 
или иным нравственным вопро-
сам. Но она этим не исчерпыва-
ется. Церковь создана для того, 
чтобы менять мир и людей к луч-
шему. И те люди, которые сопри-
касаются с ней не по поверхно-
сти, но входят вглубь ее жизни, 
понимают, что церковь способна 
преобразить их жизнь. Способ-
на дать им счастье. Наполнить 
жизнь содержанием. Именно это 
я хочу передать людям через все 
доступные мне средства пропо-
веди. В том числе и через телеви-
зионную передачу. 

Я получаю много вопросов 
от телезрителей. На сайт про-
граммы их приходит гораздо 
больше, чем те, на которые я 
успеваю ответить. Но меня в 
этих вопросах огорчает интерес 
людей прежде всего к ритуаль-
ной стороне жизни церкви. Ка-
кой носить крестик, золотой 
или серебряный? Какой рукой 
передавать свечку? — такие во-
просы сыплются градом. Вопро-
сов, посвященных христиан-
скому вероучению, нравствен-
ности и Евангелию гораздо 
меньше. Но я именно на них ста-
раюсь отвечать за неимением 
времени ответить на все. 

В XXI веке церковь 
не потеряет Дионисия 

У нас возникают острые кон-
фликты между церковью и 
культурой. Особенно когда цер-
ковь хочет вернуть соборы и 
монастыри, в которых обжи-
лись сделавшие немало для со-
хранения церковного культур-
ного наследия музеи. Их сопро-
тивление часто содержит в 
себе и ревностное переживание 
за судьбу культурного наследия 
церкви. Иногда кажется, что 
большего, чем в самой церкви. 
Должны ли соборы и монасты-
ри во всех случаях возвращать-
ся церкви? Не потеряется ли 
при этом что-то важное из 
культурного наследия? Когда 
мы были в Ферапонтово, нам 
на экскурсии рассказывали, 
что часть фресок Дионисия ис-
чезла, потому что батюшка 
решил прорубить окно: света 
мало. Он не догадался, что гу-
бит гениальное творение. 

МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Я думаю, что 
у церкви накоплен достаточный 
опыт для того, чтобы сохранять 
свои культурные ценности не 
хуже, чем это делают музеи. 

Да, в церковной истории 
было немало случаев, когда цен-
ные древние памятники пере-
страивались, а фрески записы-
вались новыми фресками. Но 
представление о том, что древ-
ность имеет ценность, сложи-
лось только в конце XIX — нача-
ле XX века. Многие древние па-
мятники сохранились потому, 
что на их перестройку не было 
денег, а не потому, что их храни-
ли как культурное наследие. 
Только в XX веке во многих 
странах государства взялись за 
сохранение культурного насле-
дия. И очень хорошо, когда в та-
ком деле есть взаимодействие 
между церковью и государст-
вом. Но не будем все-таки забы-
вать и о тех 70 годах, когда наше 
духовно-культурное наследие 
безжалостно уничтожалось. 
Храмы взрывались, перестраи-
вались под чуждые им нужды, 
иконы уничтожались или выво-
зились за рубеж. Это нанесло 
огромный и непоправимый 
урон нашему церковному куль-
турному наследию. 

Сейчас, слава Богу, государ-
ство заботится о культурных 
ценностях. Но и у церкви тоже 
есть свой большой опыт их со-
хранения. И будьте уверены, 
если какой-то объект культур-
ного значения передается в 
руки церкви, он никогда не по-
теряет в ней этого значения. 
Есть множество примеров, ког-
да храмы, в которых размеща-
лись музеи, вновь стали храма-
ми и культурные ценности в них 
сохраняются не хуже, чем в му-
зеях. 

Пасха — это воспоминание главного 
христианского события — 
Воскресения Христова. 

А К Ц Е Н Т

Церковь создана для того, чтобы менять 
мир к лучшему. И те люди, которые 
входят вглубь ее жизни, понимают, 
что церковь способна дать им счастье

А К Ц Е Н Т

Есть множество примеров, когда храмы, 
в которых размещались музеи, вновь 
стали храмами и культурные ценности 
в них сохраняются не хуже, чем в музеях

Кстати

ОТ АНТАРКТИДЫ ДО КИТАЯ
Вы 10 лет возглавляете Отдел внешних церков-
ных связей. Чем они были наполнены для вас? Ка-
кими результатами вы довольны, а какими нет? 

МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Первые 9 лет моего пребывания 

в этой должности были относительно спокойными и  

наполненными позитивными впечатлениями, связан-

ными прежде всего с тем, как Святейший Патриарх 

осуществлял руководство церкви на внешнецерков-

ном направлении. Хотя он и передал мне свое кресло, 

которое занимал без малого 20 лет, но, зная эту об-

ласть, как никто другой, он продолжает очень активно 

во всем участвовать. За эти годы он объехал почти 

все поместные православные церкви, а некоторые не 

один раз. Побывал в таких местах, как Антарктида, Ки-

тай. Был первым религиозным лидером, принятым на 

высшем уровне китайским руководством. И первым 

Патриархом Московским и всея Руси, который встре-

тился с Папой Римским. Многое из сделанного им 

можно предварить словом «впервые».  

Но очень трудным годом был последний год, когда 

патриарх Варфоломей объявил о своем намерении 

предоставить «автокефалию» Украинской церкви. 

Еще недавно мы были свидетелями беззаконных де-

яний, а сейчас являемся свидетелями страданий и 

урона, которые несет Украинская православная цер-

ковь из-за этого беззакония и той вакханалии, кото-

рую развязал вокруг томоса об автокефалии (теперь 

уже бывший) президент Украины Порошенко.

Ключевой вопрос

10 ЛЕТ ПАТРИАРХА: 
ПОЧЕМУ ИХ СТОИТ СЧИТАТЬ 
ОЧЕНЬ УСПЕШНЫМИ?  
В этом году мы праздновали 10-летие интронизации Патриарха Кирилла. 
Недавно в серии «ЖЗЛ» вышла ваша книга о нем. Чем примечательна его 
биография? Что  нового он привнес в жизнь церкви?  
Митрополит Иларион | У Патриарха Кирилла очень интересная биог-

рафия. Он плоть от плоти Русской православной церкви: вырос в 

священнической семье, его отец и дед были священниками, и он с 

юности считал служение церкви своим призванием. Был учеником 

и ближайшим помощником митрополита Никодима (Ротова), про-

шел очень интересный и  яркий церковный путь. В совсем юные 

годы был назначен представителем Русской церкви при Всемир-

ном совете церквей. Потом 10 лет возглавлял ленинградские духов-

ные школы. Почти четверть века был правящим архиереем Смолен-

ской и Калининградской епархий. Без малого 20 лет был председа-

телем Отдела внешних церковных связей. Он уникальный человек в 

нашей церковной истории. Но его уникальность определяется не 

только особенностями его жизненного пути, но и особенностями 

его личности. И я попытался это раскрыть в своей книге. Написал я 

ее 10 лет назад, когда он только стал Патриархом. Но при подготов-

ке книги к новому изданию, я ее очень существенно переработал и 

дополнил за счет событий его десятилетнего патриаршества.  

Думаю, что его патриаршество можно считать очень успешным. 

Очень многое было сделано для церкви: и реформа церковного 

управления, создавшая новые епархиальные центры и митропо-

лии, и создание Высшего церковного совета и создание Межсобор-

ного присутствия. Под руководством Патриарха ведется и огром-

ная просветительская работа, и работа по возведению новых хра-

мов, продолжающаяся с той же скоростью, что и при его предшест-

веннике. Мы по-прежнему строим более тысячи храмов в год, то 

есть более трех храмов в день. Думаю, что имя Патриарха Кирилла 

уже вписано золотыми буквами в историю нашей церкви. Но его би-

ография продолжается и, я надеюсь, будет продолжаться еще дол-

гие годы. А я каждые пять лет буду обновлять свою книгу описанием 

новых событий. 
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СОБЫТИЕ В Пекине открывается Международная садоводческая выставка ЭКСПО-2019

Вся красота природы

З
а традиционной ме-
мориальной аркой 
рядом с зеленым пру-
дом стоят белые дома 
с серой наклонной че-
репицей на крыше. 
Во дворе среди сосен, 
слив и вязов располо-
жились рокарии. Это 

сад провинции Аньхой (Восточ-
ный Китай) на Международной 
садоводческой выставке в Пе-
кине. Сад занимает площадь 
около 3 тысяч квадратных ме-
тров. Стремясь представить 
уникальную культуру провин-
ции, дизайнеры попытались 
воссоздать древние деревен-
ские дома в аньхойском стиле. 
А мемориальная арка выполне-
на  в   стиле  династии Мин  
(1368 — 1644 гг.).

Выставка, которая открыва-
ется 29 апреля и продлится 
до 7 октября, привлекает вни-
мание международного сооб-
щества, содействуя подъему ту-
ризма в Пекине.

162-дневное ЭКСПО готово 
впечатлить, согласно оценкам, 
16 миллионов отечественных 
и зарубежных посетителей ог-
ромной коллекцией растений 
и цветов, красочными павильо-
нами, а также идеями для зеле-
ного развития.

Более 110 стран и междуна-
родных организаций, а также 
свыше 120 неофициальных  
экспонентов подтвердили свое 
участие в мероприятии, что 
стало рекордным показателем 
в истории ЭКСПО.

Участники выставки пред-
ставят свои последние дости-
жения в области садоводства 
на площади 503 гектара у под-
ножия Великой стены в районе 
Яньцин в северном пригороде 
китайской столицы.

Более 2500 культурных ме-
роприятий, включая парад 
и соревнования по садоводст-
ву, пройдут в рамках ЭКСПО. 
Многие из стран-участниц вы-
ставки также выбрали «нацио-
нальные дни» в качестве дат 
проведения специальных ме-
роприятий, чтобы продемон-
стрировать свою самобытную 
культуру.

Китай проводит садоводче-
скую выставку на высоком 
уровне во второй раз. Впервые 
подобное мероприятие состо-
ялось в городе Куньмин (пров. 
Юньнань, Юго-Западный Ки-
тай) в 1999 году. В общей слож-
ности было осуществлено семь 
крупных дорожных проектов, 
направленных на улучшение 
транспортных условий для 
ЭКСПО.

По сообщению пекинского 
транспортного ведомства, но-
в ы е  с к о р о с т н ы е  д о р о г и 
не только позволят снизить на-
грузку на действующие госу-
дарственные магистрали, ве-
дущие к месту проведения  
ЭКСПО, но и будут способст-
вовать развитию и туризму 
в соседних районах.

ЭКСПО уже завершило свою 
спонсорскую работу, подписав 
контракты на рекордно высо-

кую для подобных мероприя-
тий в этой области сумму при-
мерно  в   миллиард  юаней 
(149  миллионов долларов 
США) с 25 китайскими компа-
ниями, включая авиакомпанию 
Air China и производителя мо-
лочных продуктов Mengniu.

По словам консультанта ме-
роприятия, эти компании бу-
дут не только спонсировать, 
но и обслуживать выставку, 
предоставляя продукты, услу-
ги и технологии.

Для работы на выставке 
были набраны в общей сложно-
сти 2 тысячи волонтеров. Боль-
шинство из них имеют опыт ра-
боты на крупных мероприяти-
ях и свободно говорят по-ан-
глийски, а некоторые владеют 
французским, немецким и ис-
панским языками.

Красочные павильоны
В центре площадки ЭКСПО 

находится китайский павиль-
он, представляющий собой 
изогнутый выставочный зал 
в форме древнего китайского 
орнамента «жуи», символизи-
рующего удачу и  счастье . 
В этом павильоне, одном из че-
тырех главных павильонов 
на выставке, демонстрируются 
разнообразные виды растений 
со всего Китая. Здесь посетите-
ли также могут ознакомиться 
с историей китайского садово-
паркового искусства.

Подобные изысканные ком-
позиции найдутся и в других па-
вильонах, таких как междуна-
родный павильон, украшенный 
94 столбами в форме цветочных 
зонтиков, и многоцветный 
центр театральных и музыкаль-
ных выступлений Гуйжуй в фор-
ме бабочки, где пройдут церемо-
нии открытия и закрытия вы-
ставки.

31 административная еди-
ница провинциального уровня 
наряду с Сянганом, Аомэнем 
и Тайванем приложила макси-

мум усилий, чтобы представить 
свои уникальные культурные 
элементы на открытых выста-
вочных площадках. Так, про-
винция Сычуань создала сад 
на тему большой панды, про-
винция Ганьсу представляет ми-
ниатюрный пещерный храм 
Могаоку в Дуньхуане, а Тибет-
ский автономный район — мо-
дель древнего тибетского дере-
венского дома.

В тщательно спроектирован-
ном саду, охватывающем при-
мерно 3000 квадратных метров, 
юго-западная китайская тури-
стическая провинция Юньнань 
воссоздала множество всемир-

но известных достопримеча-
тельностей, расположенных 
на ее территории, таких как 
древний конный путь на севере 
Юньнани, традиционные дома 
в туристическом городе Дали 
и комплект бронзовых статуй, 
изображающих процесс изго-
товления чая пуэр.

В центре внимания также 
более 40 садов и павильонов, 
построенных международны-
ми экспонентами, которые от-
ражают их уникальную культу-
ру и историю.

Так, азербайджанский па-
вильон смоделирован в виде 
морской ракушки, символизи-
рующей «динамизм и энтузи-

азм страны, стремящейся к раз-
витию и инновациям», — сказала 
Нармин Жарчалова, директор 
павильона. Помимо растений 
и цветов, произрастающих 
в Азербайджане, в павильоне 
также представлены националь-
ная кухня, ковры ручной рабо-
ты и фотографии живописных 
мест. Посетители могут также 
посмотреть видео, демонстри-
рующие культуру страны.

Рядом с павильоном посаже-
но гранатовое дерево, которое, 
по словам Нармин Жарчало-
вой, является «национальным 
символом процветания и пло-
дородия страны».

Японский сад, разработан-
н ы й  та к ,  ч то б ы  п о ка зат ь  
квинтэссенцию японского садо-
водства, включает прекрасный 
двор с деревьями, цветами, кам-
нями, каскадами и бамбуковы-
ми рощами.

«Гений японского сада за-
ключается в создании идеаль-
ной гармонии между двором, 
растениями, водой и находящи-
мися вдали горами, — сказал Та-
кахаши Наруки, отвечающий 
за строительство проекта. — Это 
отражает стремление к зелено-
му стилю жизни в традицион-
ном японском садоводстве».

В с е  п а в и л ь о н ы  и   с а д ы 
на территории ЭКСПО предла-
гают то, что непременно очару-
ет посетителей.

«Пекинское ЭКСПО-2019 
служит платформой для демон-
страции странами-участницами 
их неповторимой культуры, — 
отметил сотрудник Координаци-
онного бюро ЭКСПО Цзяо Юй-
тун. — Выставка также предоста-
вит странам возможности для 
дальнейшего укрепления со-
трудничества в сфере садоводст-
ва и сельского хозяйства». 

Королевство растений 
и цветов

В теплице высотой 20 метров 
и площадью 3 тысячи квадрат-
ных метров, расцветают такие 
редкие растения, как красное 
сандаловое дерево и фикус  
вариегатный. Павильон расте-
ний, один из главных на выстав-
ке, вмещает до 1000 видов ра-
стений, включая более 100 ред-
ких, сказал Фу Чжунжэнь, тех-
нический менеджер павильона.

На крыше павильона разбит 
сад с разноцветными, сладко 
пахнущими цветами и размеще-
на лаборатория генофонда ра-
стений, где посетители могут 
узнать о последних научных до-
стижениях в секвенировании 
генома растений.

«Павильон растений демон-
стрирует посетителям удиви-
тельное «ботаническое царст-
во», — сказал Фу Чжунжэнь. 

На пекинском ЭКСПО пред-
ставлена огромная коллекция 
цветов, фруктов, овощей и трав 
из разных уголков мира. Среди 
них — более 1200 видов цветов, 
родина которых Китай, включая 
пионы, лотосы, орхидеи, каме-
лии и рододендроны, проинфор-
мировал Чжоу Цзяньпин, испол-
нительный заместитель генди-
ректора Координационного 
бюро пекинского ЭКСПО. 
По его словам, посетители так-
же могут увидеть более 40 но-
вых видов цветов из зарубеж-
ных стран.

В саду провинции Аньхой 
представлено более 300 видов 
растений, в том числе свыше 
200 эндемичных. «Растения 

в саду провинции Аньхой вклю-
чают исчезающие виды, такие 
как parrotia subaequalis, и мы 
приложили все усилия для ухо-
да за ними», — сказал Ван Инь, 
главный дизайнер сада.

Чтобы произвести впечатле-
ние на посетителей выставки, 
из других районов Китая были 
привезены редкие виды расте-
ний. Среди них — 100-летняя ива 
из Тибета и трехметровая сосна 
из гор Циньлин на северо-запа-
де Китая.

Павильон Таиланда в архи-
тектурном стиле, типичном  
для центральной части этой  
страны, окружен множеством  
разнообразных цветов, овощей, 
травянистых растений и фрук-
товыми деревьями.

В ходе ЭКСПО запланирова-
ны выставки манго, лонгана, 
дуриана и мангостина, а также 
выставка орхидей и цветов 
в горшках.

Пекинское ЭКСПО «привле-
чет множество посетителей, ко-
торые узнают о важности ра-
стений и озеленения в их жиз-
ни», отметил Тим Бриерклифф, 
генеральный секретарь Между-
народной садоводческой ассо-
циации.

Зеленое ЭКСПО
Тема Пекинского ЭКСПО — 

live green, live better — хорошо 
воплощена в дизайне садов 
и павильонов выставки. По про-
екту китайский павильон пред-
ставляет собой покрытое зем-
лей сооружение. Большая часть 
его выставочных залов интег-
рированы в искусственные тер-

расные поля, что позволяет 
лучше сохранить тепло и влаж-
ность, сообщил Цзин Цюань 
из Китайской исследователь-
ской группы архитектурного 
дизайна. 

Система сбора дождевой 
воды на крыше и подземный 
пруд для хранения воды ис-
пользуются для орошения тер-
расных полей, рассказал Цзин 
Цюань, добавив, что более 1000 
фотоэлектрических стеклян-
ных панелей также были уста-
новлены на стальной крыше 
для использования солнечной 
энергии.

«Используя преимущества 
природных условий для эконо-
мии энергии, дизайн китайско-
го павильона включает в себя 
традиционные архитектурные 
концепции и мудрость китай-
цев», — сказал Цзин Цюань.

Во время планирования 
и строительства площадки   
ЭКСПО 50 тысяч деревьев 
в этом районе были сохранены 
и стали фоном для дизайна. На-
ряду с этим были высажены 
свыше 100 тысяч деревьев и ку-
старников для улучшения со-
стояния водно-болотных уго-
дий, очистки воды и обеспече-
ния мест обитания для перелет-
ных птиц.

Чтобы защитить ивы высо-
той 15 метров, выстроившиеся 
вдоль дороги к павильону опы-
та садоводческой жизни, дизай-
неры скорректировали высоту 
фундамента близлежащих ар-
хитектурных сооружений, что-
бы они лучше гармонировали 
с высокими деревьями.

«Несмотря на затраты, нам 
удалось защитить деревья. Вот 
что важно, поскольку экология 
на первом месте», — сказал 
главный дизайнер павильона 
Чжэн Шивэй.

Строительные отходы, такие 
как камни и грязь, также прев-
ратились в стены, дороги и холм 
высотой 25 метров, с которого 
посетители могут обозреть всю 
выставочную территорию.

Рядом с выставочной площад-
кой расположен лесопарк реки 
Гуйхэ с более чем 100 видами ра-
стений, птиц и  насекомых.   
ЭКСПО и парк отделяет буфер-
ная зона, поэтому биоразноо-
бразие парка не будет затронуто. 

«Посетители могут увидеть 
здесь богатство дикой природы, 
в том числе лебедей», — сказал 
Чэн Гуаньхуа из Координацион-
ного бюро Пекинского ЭКСПО.

А Чжоу Цзяньпин заметил, 
что принцип экологического 
приоритета не только подчер-
кивался при планировании, 
проектировании и строитель-
стве  ЭКСПО, но также будет 
акцентироваться в ходе его бу-
дущей эксплуатации и исполь-
зования, например, электро-
мобилей в зоне выставки.

«Пекинское ЭКСПО предо-
ставляет прекрасную возмож-
ность продемонстрировать 
миру новейшее мышление 
и новые идеи о том, как расте-
ния и ландшафты могут сде-
лать жизнь лучше, — отметил 
Тим Бриерклифф. — Мы ожида-
ем, что в 2019 году Пекин ста-
нет признанным примером 
«зеленой» жизни». 

Материал предоставлен 
ИА «Синьхуа»
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Пекинское ЭКСПО предоставляет 
прекрасную возможность 
продемонстрировать миру  
новейшее мышление и новые идеи

Крыша международного павильона впечатляет масштабами —  
человека на ней трудно разглядеть.

Международный павильон украшен 94 столбами в форме цветочных зонтиков.Международная садоводческая выставка покажет образцы садового искусства.

Китайский павильон и терем Юнънин отражают традиции национальной архитектуры.
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Китайский павильон и центр театральных и музыкальных выступлений Гуйжуй ночью также будут выглядеть эффектно.
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Многоцветный  центр театральных и музыкальных выступлений Гуйжуй построен в форме бабочки.
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9 МАЯ Читаем письма из 1945-го с военным историком и психологом Еленой Сенявской

Последние метры войны
Елена Новоселова

В
округ так солнечно, 
что нет никаких сом-
нений: победа наша! 
Но как были пройде-
ны последние метры 
войны? Что видели и 
слышали советские 
солдаты перед штур-
мом Рейхстага? Как 

пережили «страх до озноба»? 
Специалист по психологии вой-
ны, доктор исторических наук 
Елена Сенявская читает письма 
из Берлина.

По данным архива метео-
службы, в последние дни войны 
Берлин накрыл антициклон: 
сухая, теплая, по-настояще-
му праздничная погода. Чего 
больше было в том мае: бес-
печной радости или желания 
выжить? 

ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Чем ближе была 
победа, тем больнее потери 
друзей, тем труднее подни-
маться в атаку. В письмах сол-
дат читаю об особом мужестве, 
которое тогда требовалось. По-
человечески это легко понять: 
впереди был мир, и так хоте-
лось пожить без войны... Участ-
ник штурма Берлина Герой Со-
ветского Союза Василий Быст-
ров, не стесняясь, называл 
свои ощущения страхом «до 
озноба»: «Сколько раз тебе на 
огонь идти, столько раз надо 
побороть, задушить в себе 
страх смерти. А если это твой 
последний бой, если завтра 
войне конец — тут и говорить 
нечего...» 

В архиве хранится послед-
нее письмо лейтенанта Бориса 
Кровицкого, который погиб 30 
апреля 1945 года в Берлине, 
когда штурмовали Рейхстаг. 
Вот послушайте: «Говорим о 
скорой встрече с мамами, не-
вестами, родным домом. Осо-
бенно обостренно чувствуешь 
сейчас цену жизни. Так хочется 
жить, столько впереди прекра-
сного, и прежде всего, родная 
мама, встреча с тобой. Ты толь-
ко не подумай, что мы теперь, 
когда победа близка, расслаби-
лись, нет. Неумолимость воин-
ского долга, жесткая дисци-
плина — всё это в нас. А главное 
— понимание, что за тебя никто 
фашистов не доколотит». Горь-
ко становится, когда узнаешь, 
о чем мечтал в своих письмах с 
войны этот почти мальчик: «О 
какой жизни я мечтаю? Свет-
лой и простой. Учиться и рабо-
тать в радость, жить в полный 
накал, — вот к чему душа рвет-
ся». 

Это великое желание вы-
жить в последние дни перед по-
бедой вовсе не исключало та-
кого удивительного в той ситу-
ации явления, как солдатская 
зависть: «Воевали, воевали, а 
Берлин без нас брать будут? 
Ведите нас на Берлин!» Те, кто 
служил, например, на Черно-
морском флоте, где серьезных 
боевых действий уже не было, 
заваливали командование ра-
портами с просьбой списать на 
берег и дать возможность бить 
врага в его логове. Потери в по-
следних боях были немалые, 
поэтому многие рапорты удов-
летворялись. Солдаты в беско-
зырках наводили ужас на врага 
под Рейхстагом не меньше, чем 
под Одессой и Севастополем. 

Наступление на столицу Тре-
тьего рейха началось 16 апре-
ля, через неделю бои шли уже 
на улицах Берлина. Какие впе-
чатления от происходящего 
участники называют самы-
ми невыносимыми для челове-
ческой психики? 

ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Буквально все 
отмечают, что последние три 

недели войны стали невероятно 
ожесточенными. Безвозврат-
ные потери советских войск в 
ходе Берлинской стратегиче-
ской наступательной операции 
составили 78,3 тысячи человек, 
санитарные (раненые и боль-
ные) — 274,2 тысячи. 

Но к смерти на войне не то 
чтобы привыкаешь, она стано-
вится буднями, и память ее вы-
тесняет. Эмоции же, реакции 
на чудовищные, за гранью вся-
кой морали человеческие по-
ступки трудно стереть. Дожи-
вающие последние часы руко-
водители Третьего рейха бро-
сили под пули тысячи подрост-
ков. Бывший замполит стрел-
кового полка Иван Падерин 
вспоминал, как его однополча-
не увидели странную картину: 
из Тиграртена вдоль Колонен-
штрассе двигались выстроен-
ные в квадраты подростки. Че-
тыре живых квадрата, в ка-
ждом до сотни юнцов. Все в 
школьных черных кителях, с 
ранцами. На плечах фаустпа-
троны. Они спешили в засаду 
против наших танков. У совет-
ских пулеметчиков не подня-
лась рука открыть огонь по де-

тям. Решили их обезоружить. 
Пустили в ход дымовые шашки. 
Поднялась плотная дымовая 
завеса. Юнцы метались, а па-
давшие навзничь взрывались: 
в ранцах вместо книг был тро-
тил со взрывателями. Осталь-
ные повернули обратно. «Жи-

вые мины не сработали. Мы из-
бавили их от верной гибели. 
Многие из них сегодня, навер-
ное, живы и не могут не пом-
нить об этом...» — рассказывал 
советский офицер, не захотев-
ший стрелять в немецких маль-
чишек.

Между тем вы, наверное, пом-
ните резонансный материал 
ВВС, где рассказывалось, что 
будто бы современным жите-
лям Берлина монумент в 
Трептов-парке больше напо-
минает не о спасенных во вре-
мя боев детях, а о тех, что ро-
дились у немок от советских 
солдат…

ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: На Западе, и что 
особенно печально, в самой 
Германии, действительно пы-
таются переставить акценты в 
оценке роли советского солда-
та на жестокое обращение на-

ших военнослужащих с немец-
ким гражданским населением. 
Но послушайте, у войны свои, 
совсем не гуманные законы. 
Отдельные эксцессы, конечно, 
имели место, но они быстро и 
решительно пресекались со-
ветским командованием. Из-
вестный факт, его много раз 
подкрепляли документами, 
мне на этом и останавливаться 
скучно. Но недобросовестным 
журналистам советую знако-
миться с архивами и не выдер-
гивать из контекста отдельные 
истории. Почему же наши оп-
поненты неохотно обращаются 
к многочисленным свидетель-
ствам благородства, которые 
приводятся в письмах и воспо-
минаниях фронтовиков? Во-
прос, конечно, риторический. 
Но все же послушайте, что рас-
сказывал Иван Перфильев. Во 
время боев за Берлин бились не 
то что за каждый дом, за каж-
дый коридор, каждую комна-
ту... Бoй еще грохотал на вер-
хних этажах, а солдаты нашли в 
затопленном подвале жильцов. 
«Нам пришлось в кромешной 
тьме, почти вплавь, вытаски-
вать немецких детишек, жен-
щин, стариков… Там бой, а мы 
детишек спасаем. Не могли мы 
смотреть на гибель детей... Уж 
так воспитаны мы», — писал до-
мой солдат. 

Наконец в шесть утра 2 мая 
1945 года немецкий генерал 
артиллерии Вейдлинг пересек 
линию фронта и сдался в плен. 
Чуть позже подписал приказ о 
капитуляции гарнизона. С по-
мощью громкоговорителей и 
радио его содержание донесли 
до противника, который все 
еще оборонялся в центре Бер-
лина… Большая часть войск 

Берлинского гарнизона сложи-
ла оружие и сдалась в плен в 
три часа дня… Что пишут 
домой наши солдаты о первых 
минутах мира?

ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Например, о том, 
что к тишине трудно было при-
выкнуть. Что казалось, будто 
выключили фильмоскоп и «со-
тни, тысячи черных от гари и 
копоти людей вдруг останови-
лись, замерли на том месте, где 
застала их эта минута...». Так ве-
лики были напряжение и уста-
лость, накопившиеся за дни и 
ночи непрерывных боев, что не 
было сил радоваться. Военный 
журналист и поэт Дмитрий Ке-
дрин очень точно передал это 
состояние: 

«Когда сраженье стихнет по-
немногу, —

Сквозь мирное журчанье ти-
шины

Услышим мы, как жалуются 
богу

Погибшие в последний день 
войны».

Армия уснула там же, где 
только что вела бой. «В полдень 
второго мая, когда Берлин пал, 
когда стало тихо, мы ничего не 
осматривали. Мы даже к Бран-
денбургским воротам не пошли, 
мы спали! Спали все, солдаты и 
командиры. Тут же, возле Рей-
хстага. Спали вповалку. Прямо 
на площади. Голова к голове. Без 
просыпу. Два дня!» — рассказы-
вал фронтовик Василий Суббо-
тин. 

Так было после падения Бер-
лина... Но все с нетерпением 
ждали той минуты, когда будет 
объявлено о капитуляции гит-
леровской Германии. Все знали, 
что конец войны близок, но все-
таки он оказался неожиданным. 
Такое вот совершенно необыч-
ное эмоциональное состояние 

было у людей. Все кричали до 
хрипоты. Стреляли в воздух. 
Очереди трассирующих пуль 
исполосовали небо. «Везде гар-
мошки. Где их только взяли в та-
ком количестве?» — удивлялась 
одна из фронтовичек в письме 
домой. 

Удивительные и тонкие по 
психологизму картины разво-
рачивались перед свидетелями 
Победы: «Мы увидели, как из 
госпиталя идут и даже ползут 
тяжелораненые солдаты и офи-
церы. Ползут на площадь, где 
всеобщее торжество. Никакая 
сила не могла их остановить — 
ни врачи, ни санитарки... А по-
том мы ... несли раненых обрат-
но на госпитальные койки, и 
бойцы плакали, кричали — ко-
нечно же, от боли, но и от вели-
кой радости», вспоминала тот 
день Мария Пушкина. 

Безусловная ценность победы 
для наших людей стала пово-
дом для информационных 
атак. Например, западные 
аналитики подчеркивают, 
что «война остается един-
ственным светлым пятном 
советского периода для боль-

шинства населения Рос-
сии»… 

ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Быть среди побе-
дителей или среди потомков по-
бедителей — очень важная пси-
хологическая поддержка для 
личности. Да, духовный подъем, 
вызванный победой, был опре-
деленной компенсацией горечи 
огромных человеческих и мате-
риальных потерь нашей страны. 
Война психологически завер-
шила формирование фронтово-
го поколения, сделала его состо-
явшимся. Но у этих людей очень 
серьезное основание утвер-
ждать, что свою жизнь они про-
жили не зря. Это реальное преи-
мущество. У них не было ком-
плекса неполноценности, и 
ощущение, вызванное победой 
над страшным мировым злом, 
военное поколение передало 
своим потомкам. Оно остается у 
тех, кто помнит уроки истории, 
независимо от того (и даже во-
преки тому), как развивается 
страна и складываются личные 
судьбы. 

Май, 1945 год. Советские офицеры 
на одной из улиц Берлина беседуют 
с мирным населением. Автор фотог-
рафии Р. Кармен.

8 мая 1945 года. Жители Берлина получили продукты со склада военной комендатуры. Автор В. Кинеловский. Май, 1945 год. В дамской парикмахерской Берлина. Автор не установлен.

А К Ц Е Н Т

Когда Берлин пал, когда стало тихо, 
мы ничего не осматривали. Мы даже 
к Бранденбургским воротам не пошли, 
мы спали! Спали все, солдаты и коман-
диры. Тут же, возле Рейхстага. Прямо
 на площади. Голова к голове

ИЗ ДОСЬЕ «РГ»

КАК ВСТРЕЧАЛИ ПОБЕДУ В СССР
Колхоз «Красная звезда» в Краснодарском крае: «Мама и группа других 

колхозниц – в поле, - рассказывал Михаил Стругалин. - Тяжелейший труд. 

Вручную делали систему орошения. Я подносил им воду. И тут - всадник, 

размахивает красным платком: «Победа! Победа!» Я стал что-то кричать, 

смеяться, прыгать на одном месте. И вдруг остолбенел: все женщины 

стали плакать, вся бригада была из вдов».

Домодедово: «Все было напоено счастьем, - вспоминала Людмила Гон-

чаренко. – И вдруг моя маленькая сестра, родившаяся в феврале 1942 

года, спросила: «Значит, теперь папа придет?» Она задавала этот вопрос 

весь сорок пятый год. Ей казалось, что раз Победа – значит, папа должен 

прийти, а он погиб…».

ПАМЯТЬ Под 
Петербургом 
найдены 
останки 
погибших 
в немецком 
концлагере

БЛИЗ ДЕРЕВНИ
СТАРОСЕЛЬЕ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Под Петербургом обнаружено 
захоронение погибших в немец-
ком концлагере. К настоящему 
моменту найдены останки 35 че-
ловек, но их может быть намно-
го больше. 

О том, что вокруг Ленингра-
да было организовано несколь-
ко десятков концлагерей пере-
сыльного типа — там накапли-
вали военнопленных и гра-
жданских в трудоспособном со-
стоянии для отправки на рабо-
ты в Германию, — известно дав-
но. Концлагерь для советских 
военнопленных был организо-
ван, например, в Выре — на ме-
сте старинной почтовой стан-
ции, где сейчас находится му-
зей «Дом станционного смо-
трителя» в честь пушкинских 
«Повестей Белкина». Но вот о 
лагере в Тосненском районе до 
последнего времени сведений 
не было.  Как рассказали корре-
спонденту «РГ» в пресс-службе 
Западного военного округа, во-
еннослужащие отдельного спе-
циального поискового батальо-
на ЗВО начали работу в районе 
деревни Староселье Тосненско-
го района после того, как там 
побывали «гражданские» пои-
сковики. 

— Они обнаружили первые 
останки в 2017 году, но сначала 
было непонятно, к какому пе-
риоду времени они относятся, 
— рассказал пресс-секретарь 
ЗВО Анатолий Фомичев. — Поэ-
тому потребовалась эксперти-
за, и заключение о том, что эти 
люди погибли в 1940-е годы, 
было получено не так давно. 

На первом этапе велась так 
называемая поисковая развед-
ка, которая подтвердила нали-
чие массового захоронения. 
После этого на место обнару-
жения останков выдвинулись 
специалисты ЗВО. В докумен-
тах военного времени о массо-
вой гибели людей на этом ме-
сте информации нет. Но кос-
венное подтверждение сущест-
вования немецкого концлагеря 
в деревне Покровское (преж-
нее название Староселья) спе-
циалисты нашли в письменных 
источниках, содержавших сви-
детельства очевидцев. Деревня 
была освобождена от немецко-
фашистских войск в дни полно-
го снятия блокады Ленинграда 
— 22 января 1944 года. Концла-
герь к тому времени был эваку-
ирован. 

— С осени 1941 года по конец 
1943 года здесь действовал не-
мецкий концентрационный ла-
герь пересыльного типа для во-
еннопленных и гражданских 
лиц, рассчитанный на 300 чело-
век, — рассказали в ЗВО. — По-
гибших военнопленных хоро-
нили возле расположения лаге-
ря, предварительно сняв с них 
одежду. По свидетельству оче-
видцев — жителей деревни, во-
еннопленные содержались в не-
человеческих условиях: не по-
лучая нормальной пищи и обо-
грева в зимнее время.

По предварительным дан-
ным, тела умерших от такого 
обращения просто сбрасывали 
в ров. В частично раскрытой к 
настоящему времени стихий-
ной могиле не найдено ни воо-
ружения, ни остатков обмунди-
рования, предметов личного 
быта или именных медальонов, 
что говорит о преднамеренном 
характере захоронения. 
Границы рва, его глубина пока 
точно не установлены, поэтому 
говорить о точном количестве 
погребенных в настоящее вре-
мя тоже не приходится. Иссле-
дования и эксгумация займут 
все лето. 

По завершении поисковых 
работ все обнаруженные остан-
ки с отданием воинских поче-
стей будут захоронены на од-
ном из воинских мемориалов в 
Ленинградской области. 

Сейчас найдены 
останки 35 чело-
век, но точное 
количество станет 
известно после 
завершения поис-
ковых работ — 
их может быть 
намного больше
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РАКУРС О чем жалеет и на чем стоит один из лидеров афганского левого 
движения 80-х

Контрреволюция
Владимир Снегирев, 
«Российская газета» 

Ф
арид Маздак в том 
Афганистане, кото-
р ы й  м ы  х от е л и 
удержать силой, но 
потом потеряли, 
был едва ли не вто-
рым человеком по-
с л е  п р е з ид е н та 
Наджибуллы. 

Когда я в 1981 году впервые и 
надолго приехал в Кабул, меня 
чуть ли не прямо с аэродрома 
повезли в гости, был Ноуруз, 
афганский новый год, сказали, 
что познакомят с самым ярким 
героем революции, местным Че 
Геварой. Мы приехали в скром-
ный дом, там был скромный 
стол: плов, зелень, кока-кола. Че 
Гевара оказался юным парниш-
кой лет двадцати. Но за его пле-
чами уже был год тюрьмы и 
опыт политической борьбы. 

После так называемого вто-
рого этапа Апрельской револю-
ции, то есть после ввода совет-
ских войск, ликвидации Амина 
и начала изнурительной войны 
с моджахедами, он стал сначала 
секретарем ЦК ДОМА — моло-
дежной организации, аналога 
нашего комсомола, затем взле-
тел на высшие партийные по-
сты, член политбюро ЦК НДПА, 
ему прочили великое будущее. 
Когда в Кабул приезжали всякие 
знаменитые писатели и журна-
листы, их всегда первым делом 
везли к Фариду Маздаку. Генри-
ха Боровика, Юлиана Семенова, 
Александра Каверзнева… Всех. 
Фарид был символом той ро-
мантической надежды, которой 
мы тогда жили.

Но в конце 80-х умиравший 
Советский Союз бросил своих 
афганских братьев на произвол 
судьбы, не до них стало, постав-
ки оружия, боеприпасов, зерна 
прекратились, режим был обре-
чен. И в апреле 1992 года Кабул 
взяли моджахеды. Я помню, как 
приехал в квартиру Фарида 
Маздака, в серый панельный 
дом на окраине афганской сто-
лицы, мы обнялись — будущее и 
его, и мое было под большим во-
просом. Кабул тогда уже вовсю 
громили «духи», никто не знал, 
что будет с нами завтра. Ну лад-
но я, журналист, бродяга, с меня 
взятки гладки, а Фарид — один из 
столпов режима, что ждет его, 
его жену юную красавицу Пари-
со, его детей? Мы обнялись тог-
да без всякой надежды встре-
титься вновь. 

Та жизнь кончилась.
И вот на днях в Берлине 

встретились снова. Спустя двад-
цать семь лет. Он приехал ко 
мне в отель на Александер-
платц, конечно, я его сразу уз-
нал, и он меня сразу узнал. Об-
нялись крепко. Помолчали. 
Иногда молчание скажет боль-
ше любых слов. А нам было о 
чем помолчать с Фаридом Маз-
даком. Потом он говорит: «Я 
помню, как ты приехал ко мне 
вечером двадцать семь лет на-
зад — прощаться». 

Мы проговорили весь вечер — 
о той афганской революции, ко-
торая перевернула не только 
его жизнь, но и мою, а также 
жизни множества других людей 
и сказалась на судьбе всего 
мира. Громко это звучит, но 
ведь верно. Мы вспоминали об-
щих друзей — ушедших и живых. 
Рассматривали фотографии 
своих близких. Возвращались 
то и дело к теме будущего Афга-
нистана. Пытались разобраться 
в своих и чужих ошибках, с тем, 
что случилось с моей родиной и 
его родиной, с нашими иллюзи-
ями, заблуждениями, нашей об-
щей судьбой. Мы были честны 
друг перед другом — наше прош-
лое стало тому порукой. 

Напоследок, уже прощаясь 
на площади Александерплатц, я 
спросил его:

— Интересно, Фарид, а вот ты, 
когда оборачиваешься назад, на 
свои прожитые шестьдесят лет, 
о чем жалеешь?

Он глянул мне прямо в глаза:
— Я ни о чем не жалею. Плохо-

го никому не сделал. Старался 
делать хорошее. 

— Тогда скажи мне еще: если 
бы тебе довелось начать все с 
чистого листа, ты бы повторил 
этот путь? 

— Нет, — сказал он не разду-
мывая. — Нет. Ни за что.  

***
Признайся, не держишь ли ты 
обиды в своей душе на нас, шу-
рави? Я что имею в виду. В 
70-е годы поманили мы вас в 
светлое будущее, стали учить 
социализму, вы нам поверили, 
а потом мы и вас бросили, и у 
самих ничего не вышло. 

ФАРИД МАЗДАК: Чуть-чуть есть. Я 
не держу обид на отдельных лю-
дей или на вашу страну. Нет, 
просто вспоминаю ту ситуа-
цию, те иллюзии, в плену кото-
рых были и вы, и мы. Сейчас лег-
ко о прошлом судить, как это у 
вас говорят…

…У нас говорят: мы всегда 
крепки задним умом.

ФА Р И Д  М АЗ Д АК : Вот. А тогда мы 
жили в конкретной реальности, 
и она базировалась на том, что к 
северу от Афганистана общест-
во устроено идеально, живет по 
законам социальной справедли-
вости. Трудно заглядывать в 
свое будущее — с тем чтобы из-
бежать ошибок в своем настоя-
щем. Мы тогда больше работали 
душой, нами двигали горячий 
энтузиазм, абсолютная вера — и 
в идеалы, и в Советский Союз. И 
в меньшей степени мы работали 
головой. 

То есть можно сказать, что 
ты был искренен в своей вере, в 
этих левых убеждениях, в 
том, что борешься за доброе 
дело? 

ФАРИД МАЗДАК: Ну конечно! Я стал 
выполнять партийные поруче-
ния, когда учился в школе, в 
шестнадцать лет. Мои дядя и 
старший брат состояли в Народ-

но-демократической партии, я 
тянулся за ними. А в семнад-
цать, еще при президенте Дауде, 
меня арестовали, как оппозици-
онера, потенциального врага 
режима. Год я провел в одиноч-
ной камере, очень тесной. Пер-
вый месяц было трудно, потом 
привык. Человек ко всему мо-
жет привыкнуть. 

Пока я сидел, внутри нашей 
партии организовалась моло-
дежная организация, афган-
ский комсомол. Вожаками там 
были мои товарищи, конечно, 
они меня сразу пригласили при-
мкнуть к этому делу. Так что 
борьба продолжилась сразу, без 
всякого перерыва. 

Потом, 27 апреля 1978 года, 
случилась та самая Саурская 
(Апрельская) революция, в ходе 
которой президент, его родст-
венники и приближенные были 
убиты, а власть перешла к ва-
шей партии. Считается, что 
именно с этого момента Аф-
ганистан вступил в полосу бес-
конечных кровавых столкно-
вений, которые спустя полто-
ра года привели к советскому 
военному вторжению, затем, 
спустя четырнадцать лет, к 
победе моджахедов, затем — к 
шестилетней оккупации та-
либами и уже в нулевые годы — 
к приходу американцев. Как 
ты сейчас оцениваешь те дале-
кие события апреля-78? Это 
была действительно револю-
ция или все же мятеж, путч, 
военный переворот? 

ФАРИД МАЗДАК: Конечно, военный 
переворот. И он не пошел на 
пользу ни нашей партии, ни на-
шей родине. Его устроили люди 
Амина из халькистского крыла 
партии. А кто стоял за ними, кто 
их подталкивал — тут еще оста-
ется много неясного, темного. 
Ясно, что не Москва — ей это 
было никак не выгодно. 

Кстати, и президент Дауд 
тоже грешен, ведь пятью годами 
ранее он силой убрал с трона 
своего дядю короля Захир Шаха. 
Я напомню: король был не толь-
ко гарантом стабильности в Аф-
ганистане, он еще держал пра-
вильный курс на сотрудничест-
во с СССР и другими соседями, 
а в последние годы своего прав-
ления приступил к целому ряду 
прогрессивных реформ, при-
званных покончить с нашей от-
сталостью. Рискованно делать 
предположения, но я уверен, 
что путь к процветанию лежал 
только в постепенном развитии. 
А тут — революция, громкие ло-
зунги, обещания прямо завтра 
построить в Афганистане соци-
ализм. Народ не понимал и не 
принимал всего этого. 

Однако ведь существует вер-
сия, согласно которой ваша 
революция, или назовем ее пе-
реворотом, опередила воз-

можный приход к власти ис-
ламских радикалов — они, де-
скать, уже накопили к тому 
времени достаточно сил, 
чтобы напасть на Кабул.

ФАРИД МАЗДАК: Нет, у них тогда не 
было таких возможностей. Я ду-
маю, что эта версия была сфор-
мулирована уже нашими пар-
тийными пропагандистами для 
оправдания Саура. 

По большому счету вся эта 
так называемая революция ока-
залась на пользу Штатам и их 
союзникам. Они грамотно ею 
воспользовались. Сначала втя-
нули вас в изнурительную вой-
ну. Затем возникший и продол-
жавшийся хаос использовали 

для того, чтобы самим зайти в 
Афганистан. 

В 2012 году у меня в Лондоне 
брали интервью на телеканале 
ВВС. Я тогда сказал следующее. 
Когда случился переворот и мы 
пришли к управлению государ-
ством, то это поставило нас по 
другую сторону баррикады с аф-
ганским народом. Идеи справед-
ливости, равноправия, свободы 
надо было отстаивать иным пу-
тем — не через монополию на 
власть, насилие и диктатуру, не 
через замшелые догмы. Я им 
сказал, что в наше время пере-
мены с помощью революции — 
это гиблый путь. Мы это видели 
в Афганистане, Иране, недавно 
видели в странах «арабской ве-
сны». Поменять мир к лучшему 
могут только мудрые, честные и 
последовательные реформато-
ры, но никак не революционеры. 
Мудрость и революционность — 
эти понятия не совпадают. 

Да, я всегда стоял и стою за 
свободу личности, для меня по-
прежнему святыми являются 
принципы демократии, равен-
ства, социальной справедливо-
сти. Очень важна всеобщая гра-
мотность. Я вижу огромную 
опасность для нашей страны в 
том, что темных, неграмотных, 
полуголодных афганцев сейчас 
дурачат радикальными идеями, 
семена падают на благодатную 
почву. И все это расползается 
еще дальше — на север, в средне-
азиатские республики.

То есть верно ли я понял: вся 
эта история с революцией и 
вашим правлением была из-
начально обречена? Шансов не 
было? 

ФАРИД МАЗДАК: Шансы были. Когда 
уже на финише, после ухода со-
ветских войск, стала реализо-
вываться стратегия националь-
ного примирения, мы получали 
хорошие результаты. Что поме-
шало? Прекращение вашей эко-
номической помощи и нескон-
чаемые раздоры в нашем собст-
венном руководстве. После вы-
вода войск борьба в верхах 
сильно обострилась. Халькисты 
— парчамисты, пуштуны — тад-

жики… Да и у ваших товарищей 
не всегда было согласие по пово-
ду того, как решать афганские 
проблемы: военные советники 
тянули одеяло на себя, больше 
поддерживали халькистов, со-
трудники КГБ — на себя…

Кстати, как ты относишься 
к факту нашего военного при-
сутствия в Афганистане? 
Было ли вторжение неизбеж-
ным в контексте того време-
ни? 

ФАРИД МАЗДАК: Я отвечу так. Ошиб-
кой было появление ваших 
войск. И ошибкой был их уход. 
Что касается ухода, то, как мне 
кажется, тогдашние советские 
руководители наивно поверили 
американцам, обещавшим со-
блюдать женевские договорен-
ности и не поддерживать моджа-
хедов. Вашим уходом они ковар-
но и на полную силу воспользо-
вались для того, чтобы одержать 
реванш за свой Вьетнам. 

Теперь в афганских горах вот 
уже 18 лет царят морпехи 
США. Что можно сказать об 
итогах их миссии?

ФАРИД МАЗДАК: Хмм. Ну, ты же сам 
знаешь ответ на этот вопрос. 
Ничего. Вернее так: за эти годы 
оппозиционные силы значи-
тельно радикализировались. У 
нас никогда не было салафитов, 
а теперь их присутствие отмеча-
ют по всему северу, вблизи гра-
ниц с бывшими республиками 
СССР. Я уверен в том, что аме-
риканцы не только не воюют с 
талибами и другими вооружен-
ными группировками террори-
стического толка, но и тайно 
поддерживают их. А боевые дей-
ствия — всего лишь искусная 
имитация борьбы.   

Почитай мемуары бывшего 
министра обороны США и ди-
ректора ЦРУ Гейтса. Он там рас-
сказывает о том, как афганский 
президент Карзай загонял ми-
нистра в угол вопросами. На-
пример, такими: отчего под 
американскими бомбами гиб-
нут мирные жители, какую игру 
ведет Вашингтон с Пакистаном 
и талибами, почему с каждым 
годом американского и натов-
ского присутствия военная 
мощь талибов лишь возрастает? 

Судя по всему, у твоей родины 
в ближайшем будущем нет 
никаких перспектив обрести 
покой, так? 

ФАРИД МАЗДАК: Никаких перспек-
тив. В нынешнем геостратегиче-
ском раскладе Афганистан ци-
нично рассматривается лишь 
как выгодный плацдарм. Там со-
шлись интересы многих игро-
ков, и никто из них не думает об 
афганском народе, все только 
работают на себя. К тому же по-
прежнему на ситуацию влияет 
этнический фактор, нескончае-
мые противоречия между пуш-
тунами, таджиками, хазарейца-
ми, узбеками… Наша страна — 
заложница своей собственной 
судьбы. Ринг, на котором все 
время ведутся бои без правил. 

США рассматривают свое 
присутствие у нас как возмож-
ность влиять на ситуацию в Ки-
тае, Иране, Индии, России. Сау-

довская Аравия активно наса-
ждает радикальный ислам. У Па-
кистана свои цели.

Мне на днях позвонил из Ка-
була один эксперт и спросил, 
какие могут быть решения у 
этой проблемы? Я ему в шутку 
ответил так: надо, чтобы все 
пуштуны уехали в Пакистан, 
все таджики переселились в 
Таджикистан, узбеки в Узбекис-
тан, тогда здесь останутся лишь 
хазарейцы и по крайней мере 
одно существенное препятст-
вие будет устранено. 

Тридцать лет назад съезд на-
родных депутатов СССР осу-
дил наше военное присутст-
вие в Афганистане, дал ему, 
как многие считали, жест-
кую, но верную оценку. Сейчас 
некоторые депутаты высту-
пают с инициативой ту 
оценку пересмотреть. Как ты 
к этому относишься? 

ФАРИД МАЗДАК: Как они быстро все 
забывают. Столько жертв — и с 
вашей стороны, и у нас! А итог? 
Кто оказался в выигрыше? Явно 
ни мы, ни вы. Нет, эта инициати-
ва явно неумная. 

* * *
Фарид, позволь теперь задать 
несколько вопросов личного 
плана. Для начала скажи, от-
чего тебя стали называть 
афганским Че Геварой? 

ФАРИД МАЗДАК: Наверное, оттого, 
что тоже был молод, горяч, 
внешне походил на кубинского 
революционера. А еще я привез 
домой после фестиваля молоде-
жи и студентов с Кубы берет, 
очень похожий на тот, который 
носил Че Гевара. До сих пор его 
храню. 

Почему ты решил осесть в Гер-
мании, а не в России? Расска-
жи, как тебе здесь живется? 

ФАРИД МАЗДАК: У вас в начале 90-х 
было много проблем и совсем 
не было никакого опыта по ча-
сти приема беженцев. Здесь мне 
дали пособие, обеспечили жи-
льем, дети получили возмож-
ность учиться, все они — два 
сына и дочь — имеют высшее об-
разование. Один сын стал спе-
циалистом по солнечной энер-
гии, другой — изучал экономику, 
но сейчас они вместе организо-
вали маленькую фирму по про-
даже копировального оборудо-
вания и еще подрабатывают 
тренерами по футболу. Дочь 
училась в политехническом ин-
ституте, стала инженером. 

А ты сам пытался открыть 
какой-то бизнес? 

ФАРИД МАЗДАК: Да, несколько лет 
назад мы продали свою кварти-
ру в Кабуле, выручили за это 40 
тысяч евро и решили вложить 
деньги в собственный ресторан. 
Вместе с Парисо три года стара-
лись, работали там день и ночь, 
но в итоге подняли руки вверх, 
наверное, мы не бизнесмены. 
Прогорели. 

Ты не первый из крупных фун-
кционеров прошлого афганско-
го режима, которых я встре-
чал в Европе. И вот что удиви-
тельно: все живут, мягко гово-
ря, скромно, а кто-то и просто 
бедствует. То есть пребывание 
на вершинах власти никого из 
вас не сделало богатым? 

ФАРИД МАЗДАК: Никого. Кто-то жи-
вет на пособие, кто-то работает 
— таксистом, продавцом, мел-
ким лавочником. Лишь единицы 
разбогатели, да и то не за счет 
прошлого, а по причине своих 
коммерческих талантов. На-
пример, Бурхан Гияси, который 
первым возглавил ЦК ДОМА, 
сейчас в Америке, у него как раз 
хорошо пошел бизнес, связан-
ный с продажами машин. 

А что из себя представляет 
афганская диаспора? Вы все 
также разобщены по этниче-
скому и родовому принципу, 
как это было на родине?

ФАРИД МАЗДАК: Совершенно точно. 
Мои товарищи, если и собира-
ются вместе, то на базе совмест-
ной работы в молодежной орга-
низации. Последний раз такой 
сбор был два года назад во 
Франкфурте. Снимаем большой 
зал, вспоминаем о прошлом, го-
ворим о том, как помочь и Афга-
нистану, и друг другу. Приезжа-
ют по триста-четыреста человек 
— бывшие активисты молодеж-
ной организации, работники 
провинциальных комитетов. 

* * *
Сорок один год назад на слу-

чившийся в Кабуле переворот 
поначалу мало кто обратил вни-
мание. Но очень скоро выясни-
лось: это — рубеж. Дата, ставшая 
роковой не только для судьбы 
Афганистана, но и для многих 
советских граждан — политиков, 
генералов, разведчиков, журна-
листов, а также для сотен тысяч 
молодых ребят, призванных вы-
полнять «интернациональный 
долг» по защите завоеваний Са-
урской революции. 

Помнить об этом важно. 

Сорок один год назад Фарид Маздак 
с энтузиазмом ступил на путь рево-
люционной борьбы.

Сейчас он на многое смотрит по-другому.

А К Ц Е Н Т

Я уверен, американцы не только 
не воюют с талибами, но и тайно 
 поддерживают их. А боевые действия — 
лишь искусная имитация борьбы

ОПЕН ТЕАТР
КАК АНТИСТРЕСС
Дорогой мой друг, читатель «Российской газеты», ска-
жите мне честно: Вы себе нравитесь? А жизнь ваша вам 
по нутру, если честно, или хочется что-то поменять?

Знаю, что ответы разделятся: у кого-то все хорошо, у 
кого-то — не все, а у кого-то просто все плохо. И вот те, 
которые под гнетом обстоятельств не сдались и жизнь 
свою готовы поменять, они думают: как же нам быть? 
Как же нам стать другими, чтобы другой стала и наша 
жизнь?

Если такие люди (и весьма часто) приходят ко мне 
на консультацию, я советую им менять привычки. Сло-
восочетание «менять жизнь» звучит страшно и непо-
нятно, «менять привычки» — куда понятнее. Изменишь 
привычки  — изменишь жизнь, вот ведь какая история 
получается.

Выпускница Щепкинского училища, ученица Юрия 
Соломина Екатери-
на Морозова эту 
проблему решает 
по-другому. Хочешь 
стать другим — 
стань. Приди в театр 
— и стань другим. 

Вот, например, 
женщина, которая 
страдает из-за своей 
скромности. Она не 
умеет проявлять 
себя, не умеет пока-
зать себя. Все говорят ей: «Тебе надо по-другому жить, 
по-другому себя показывать». А как?

Екатерина предлагает: «Сыграйте Катарину в от-
рывке из «Укрощения строптивой» Шекспира. Другая, 
неведомая вам женщина, которая живет внутри вас, но 
не умеет вырваться наружу, — родится и вырвется». Мо-
розова дает возможность человеку не теоретически, а 
практически, на самом деле, попробовать стать дру-
гим, открыть себя нового. 

Кстати, история про скромную женщину, которая 
сыграла Катарину, — подлинная. У этой женщины были 
проблемы в личной жизни, как она сама считала, из-за 
стеснительности и неуверенности в себе. Так ли это 
было на самом деле или нет — можно спорить. Но после 
занятий в Опен Театре она вышла замуж. 

И это не единственный случай. Человек — не важно 
мужчина ты или женщина, умеющий раскрыть самого 
себя, сумевший открыть в самом себе качества, о кото-
рых он и не подозревал, становится интересней для 
окружающих.

Немолодая уже дама играла Аркадину в чеховской 
«Чайке» и, объясняясь в любви к Тригорину, вдруг 
встала перед ним на колени. Как потом призналась, она 
впервые в жизни объяснялась в любви к мужчине на ко-
ленях. Испытала невероятные чувства, которые вполне 
можно назвать катарсисом. Такое может пройти бес-
следно для жизни человека? Нет, разумеется.

Иногда Морозова предлагает просто разыграть им-
провизацию. Вы — муж и жена, у вас случилась ссора. Иг-
райте. Разыгрывается ситуация, которая в жизни быва-
ла много раз, но по жизни нас куда как часто ведут эмо-
ции, а тут есть возможность проанализировать, понять, 
более того, возможно, выработать какие-то жизненные 
ходы и приемы, которые потом пригодятся в жизни. Не 
теоретически разобраться, а сыграть знакомую, про-
блемную ситуацию и так, в игре, найти из нее выход. 

Опен Театр родился из актерского тренинга, кото-
рые проводила Екатерина. Она вдруг поняла: в театре 
человек, становясь другим, может решать свои психо-
логические проблемы. И прямо во время тренинга по-
просила любого желающего сыграть психологическую 
импровизацию. Любой выходи и пробуй, играй. Театр 
открытый. Опен Театр.

У Кати есть такая интересная теория, что раньше у 
человечества была одна общая душа, и тяга жить одной 
общей душой с другими неискоренима у людей. Потому 
мы так любим собираться вместе, потому любое зрели-
ще нам приятнее 
смотреть вместе с 
другими, и никакие 
компьютеры не от-
меняют походы в 
кино и театр. «На 
миру и смерть кра-
сна», — это все отту-
да же. 

Многие из нас и 
проблемы свои пси-
хологические рады 
бы решать с кем-то, 
но — неудобно, не-
ловко… А тут — по-
жалуйста. Импрови-
зируй с другими, 
превращайся в иного человека на глазах у других, смо-
три на реакцию людей на тебя. Принцип известный во 
многих психологических тренингах, но здесь к нему 
прибавляется то, что красиво и банально называется 
«магия театра». И магия эта, действительно, делает чу-
деса.  

«Сыграй другого, чтобы стать самим собой», — прин-
цип таинственный и занятный. Екатерина Морозова со-
здала Опен Театр и как психологическую лабораторию, 
и как любительский театр. Надо ли добавлять, что у это-
го театра нет ничего — ни крыши над головой, ни финан-
сирования? Но есть главное: невероятный энтузиазм. 
Впрочем, в нашей стране любое стоящее дело всегда на-
чинается не с денег, а с энтузиазма, так уж повелось.

Свой спектакль «Чрезвычайные чувства» они игра-
ют в музее Скрябина на Арбате. Отдельное спасибо му-
зею, который их приютил, благодаря чему спектакль 
жив.

Я видел эту работу, и могу честно сказать: в ней нет 
ничего от любительщины. Это страстная и, что немало-
важно, интересная история, состоящая из отрывков 
классических пьес, стихотворений замечательного по-
эта Марины Князевой и импровизаций. Для меня лич-
но, не настаиваю, хороший режиссер — это тот, кто уме-
ет увлечь зрителя и умеет работать с актерами. Екате-
рина Морозова — хороший режиссер. Менеджеры, биз-
несмены, служащие играют в «Чрезвычайных чувст-
вах» так страстно и так по-настоящему, что ты забыва-
ешь об их непрофессионализме, потому что не видно 
этого непрофессионализма вообще.

На сцене музея Скрябина я увидел хороший, живой, 
подлинный театр. Театр без вранья и без ложного пафо-
са, что очень важно.

И удивительное дело: с одной стороны, это вполне 
себе зрительски притягательная история, а с другой — 
психологическая лаборатория, в которой люди вместе 
решают свои проблемы. 

Спасибо, Екатерина Морозова, за ваши эксперимен-
ты. 

«Сыграй другого, 
чтобы стать самим 
собой», — принцип 
таинственный 
и занятный

Екатерина 
Морозова создала 
Опен Театр 
и как психологи-
ческую лаборато-
рию, и как люби-
тельский театр

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049
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писатель, 
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ТЕМА Почему «Игра престолов» стала самым популярным телесериалом в истории?  

Бриллиантовая игра 
Владимир Емельяненко

А
прельский 2019 года 
старт финального сезона 
«Игры престолов» сде-

лал фэнтези-сериал самым 
«смотримым» в мире. И поро-
дил общественную дискуссию: 
что такое  «Игра престолов» — 
явление поп-культуры или за-
шифрованное философское 
послание? Совет экспертов 
«РГ» расшифровывает свое ви-
дение перекодирования лич-
ности. 

Многие высоколобые зрите-
ли — философы и культурологи 
— признаются, что им не стыдно 
смотреть это «мыло». Как в свое 
время «Семнадцать мгновений 
весны» или «Бриллиантовую 
руку». 

И дело не в формальных сла-
гаемых успеха. Большой бюджет 
( бюджет половины сезонов 
«Игры» составил 320 миллионов 
долларов), сильный литератур-
ный первоисточник — цикл ми-
стических романов «Песнь Льда 
и Огня» Джорджа Мартина, ха-
ризматичная игра актеров и еди-
ная с киноповествованием му-
зыка Рамина Джавади, уже  разо-
бранная на саундтреки и застав-
ки радио, ТВ и театром.   

— Дело в 25-м кадре, — считает 
научный сотрудник Института 
философии РАН Николай Афана-
сов. — Именно за кадром, как по-
слевкусие, остается важный по-
сыл — в фильме нет положитель-
ных и отрицательных героев, а 
потому добро  побеждает зло, но 
потом само эволюционирует в 

зло, и его побеждает следующее 
добро, которое снова эволюцио-
нирует. Зритель уже догадывает-
ся, во что и до какой бесконечно-
сти. Я бы эту бесконечность 
сравнил с цивилизационной 
спиралью.   

Однако надо признать, что 
зритель разный. Тот, что следует 
за интригой, удовлетворяется 
тремя сюжетными линиями. Они 
простые — кто сядет на Железный 

трон, вернет ли престол свергну-
тая принцесса и спасет ли мир 
древнее братство. И тут фэнтези, 
стилизованное под Средневеко-
вье, наделяет драконов и мертве-
цов высоким интеллектом, умер-
шими языками-шифрами и азар-
том к кровавым баням с расчле-
ненкой и эротикой, за что «Игру 
престолов» уже называют «са-
мым дорогим порно в истории». 
А зритель, который сквозь кино-
мясорубку ищет содержание, 
легко находит аналогии с прези-
дентскими выборами в США или 
на Украине. Или видит причины 
поправения, а потом полевения 
интеллектуалов Европы. 

— И тогда загадочный мир ста-
новится похожим на наш, хотя 
он до мелочей воспроизводит ре-
альность античного плутовского 
романа, «Золотого осла» Апулея, 
— говорит эксперт Синодального 
отдела по делам молодежи Мо-
сковского Патриархата иеромо-
нах Димитрий (Першин). — Вся 
эта черная и белая магия, без-
удержные властолюбие и сласто-
любие, страх мертвецов, культы 
драконов — это все проявление 
инстинктов цинизма и защиты 
от идеалов. Такими были спосо-
бы выживания в Риме эпохи рас-
пада и рождения новой христи-
анской этики.

Культуролог Андрея Вульф 
согласен со священником, и по 
его мнению, «Игра престолов» 
как социокультурное явление 
сравнима с  «Битлз». Их музыка 
была явлением массовой культу-
ры, а потом стала формировать 
серьезные ожидания — свободы и 
мира без войн.       

 По мнению Андрея Вульфа,  
сегодня мы живем в мире,  кото-
рый выжимает из человека все 
до капли и приводит к эмоцио-
нальному выгоранию. «Мне не 
раз говорили бизнесмены, что 
выгоревшие люди несчастливы 
и неэффективны.  Может, «Игра 
престолов» даст какой-то ответ 
на этот запрос?» — надеется он.  

— Скорее, поиски новой фило-
софии труда упрутся в филосо-
фию прибыли, — спорит с ним ие-
ромонах Димитрий (Першин). — 
А она еще со времен Древнего 
Рима — способ защиты от идеа-
лов. В ней прячется неосознан-
ный страх пред Мессией. Ска-
зать в Древнем Риме «Христос 
Воскресе!» это как заявить аль-
тернативную историю. Человек 
должен захотеть так сказать. 

А пока нам остается смотреть 
телесериал и не осуждать чело-
века за инстинктивное сопро-
тивление эволюции — движению 
от магии к этике. «Это как боль. 
Роды философии, даже далеко не 
первые, требуют терпения». 

Философы и культурологи признаются, что не стыдно смотреть это «мыло». 

МУЗЫКА 

В Петербурге 
прошел 
традиционный 
весенний 
концерт 
Григория 
Соколова

БЕЗДЕЛУШКИ 
ОТ БЕТХОВЕНА
Владимир Дудин

Григорий Соколов вышел на 
сцену Большого зала филармо-
нии в 54-й раз, если считать его 
первое выступление в 1964 
году, когда он, еще учащийся 
ССМШ, исполнил в отчетном 
концерте десятилетки «Рондо о 
потерянном гроше» Бетховена. 

Пианисту, родившемуся в 
Ленинграде, в следующем году 
исполнится 70. Так повелось, 
что играет он в России раз в год, 
как правило, в апреле, в месяц 
своего рождения, исключитель-
но в Большом зале филармо-
нии, и эту традицию менять не 
собирается.

В Европе его можно, конеч-
но, услышать чаще. А вот в Аме-
рике музыкант не появляется 
совсем, вероятно, из-за непри-
язни к долгим перелетам. Но 
как бы ни обожали Соколова 
фанаты пианиста, они прекра-
сно знают, что в лучших кон-
цертных залах мира он будет 
исполнять одну и ту же концер-
тную программу на протяже-
нии целого сезона.

Отличаться могут только 
бисы, которых все ждут с осо-
бым интересом, поскольку пиа-
нист устраивает из них ни с чем 
несравнимое интеллектуаль-
ное путешествие в мир музы-
кальных ассоциаций. 

Григорий Соколов меняет 
свои программы, как правило, 
без резких поворотов. На этот 
раз пианист собрал свою про-
грамму в основном из любимо-
го жанра миниатюр. 

Одиннадцать багателей, или 
«безделушек» op.119 Бетхове-
на пианист исполнил «в тени» 
его же иронично-имперской 
Третьей до-мажорной сонаты, 
переведя все внимание на ли-
рическую, интимную, скрытую 
сторону его богатейшего вну-
треннего мира.

Во втором отделении в ин-
термеццо и пьесах 118 и 119 
опусов Брамса, духовного пре-
емника Бетховена музыкант 
показал, во что проросли эти 
миниатюрные «безделушки», 
которые уже в ХХ веке станут 
главным жанром композитор-
ского высказывания.

Негромкая игра Соколова 
всегда отличалась повышенной 
ассоциативностью. В сумрач-
ном ми-бемоль минорном ин-
термеццо послышались краски 
Рахманинова — его романсов из 
символистского опуса 38. Како-
во было удивление, когда соль-
диез минорная «прелюдия с ко-
локольчиками» Сергея Василь-
евича стала одним из бисов.

После ля-бемоль-мажорного 
«Музыкального момента» Шу-
берта и си-минорной мазурки 
Шопена на бисах последовало 
еще одно интермеццо Брамса, 
задавшее еще один мотив ассо-
циаций.

Он пророс в прелюдии 
«Шаги на снегу» Дебюсси, нео-
жиданно продолжившийся в 
скорбной поступи героя, несу-
щего крест в хоральной прелю-
дии Баха «Взываю к тебе, Госпо-
ди» в обработке Бузони, и от-
правившей слушателей куда-то 
в безбрежный космос. 

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ТРИСТА ЛЕТ 
ОДИНОЧЕСТВА
Ровно 300 лет назад, 25 апреля 1719 года, в лондонских 
книжных лавках появилась книга с невозможно длин-
ным названием (по-английски — 65 слов)  «Жизнь, нео-
быкновенные и удивительные приключения Робинзо-
на Крузо, моряка из Йорка, прожившего двадцать во-
семь лет в полном одиночестве на необитаемом остро-
ве у берегов Америки близ устьев реки Ориноко, куда 
он был выброшен кораблекрушением, во время кото-
рого весь экипаж корабля, кроме него, погиб, с изложе-
нием его неожиданного освобождения пиратами; на-
писанные им самим». 

На самом деле на двадцать четвертом году жизни 
Робинзона Крузо на острове его одиночество закончи-
лось. Появился дикарь Пятница, которого он не только 
обучил английскому языку, но и сделал своим товари-
щем и слугой — не забудем, что оказавшийся на необ-
итаемом острове 
Робинзон Крузо 
был не каким-то не-
задачливым бри-
танским авантюри-
стом, но  богатым 
бразильским план-
татором, который, 
собственно, и от-
правился в путь из 
Бразилии в Гвинею, 
чтобы раздобыть 
золота и совсем уж 
сказочно разбогатеть. Вместо этого он попадает в оче-
редное, не первое в своей беспутной жизни, корабле-
крушение, чудом спасается на необитаемом острове и 
живет там действительно 28 лет. Плюс почти 30 лет 
уже прожитых — в путешествиях, рабстве и предприни-
мательстве в Латинской Америке — таким образом в 
Англию он возвращается весьма пожилым по тем вре-
менам мужчиной. После этого Робинзон Крузо еще пу-
тешествует, в том числе и по России, о чем его созда-
тель Даниель Дефо поведал в продолжении романа. Но 
это продолжение уже не так известно, как его первая 
книга, которая стала абсолютной классикой всех вре-
мен и народов.

Воспользовавшись круглой датой, решил перечи-
тать «Робинзона», так сказать, вернувшись в детство. 
Книга вообще писалась для взрослых, но в России тра-
диционно оказалась чтением для подростков. Корней 
Чуковский переложил ее для советских детей в 30-е 
годы ХХ века, но еще раньше переложением «робинзо-
нады» на детский язык занялся не кто-нибудь, но сам 
Лев Толстой, в 1862 году сделавший пересказ романа 
для своего педагогического журнала «Ясная Поляна». 
Толстой считал этот сюжет образцом того, как человек 
живет исключительно своим трудом, не эксплуатируя 
других. Кстати, из пересказа Корнея Чуковского из-за 
требований советской идеологии полностью исчезла 
религиозная составляющая этой книги, которая явля-
ется образцом еще и протестантской этики. В романе 
другого английского классика Уилки Коллинза «Лун-
ный камень» странный дворецкий читает ее как своего 
рода Библию, в которой есть ответы на все случаи жиз-
ни. И хотя писатель, конечно, посмеивается над своим 
персонажем, но эта деталь не случайна. «Робинзон» — 
это действительно в некотором роде Библия. Роман 
если и не о сотворении, то о новом «обустройстве» 
мира, где человек работает в тесном сотрудничестве с 
Богом, искупая свой первородный грех. В случае Ро-
бинзона это тот же самый грех, за который был нака-
зан Адам, — любопытство (страсть к путешествиям) и 
неуважение к Отцу (не послушался родного отца и сбе-
жал из дома, за что и был жестоко наказан).

Стал перечитывать «Робинзона» и был потрясен! 
Мне казалось, что это все-таки детская книга и читать 
ее взрослым уже не нужно. Ничего подобного! Она чи-
тается на одном дыхании в любом возрасте. И — в любые 
времена. В ней столько простой правды и свежести, 
словно она была написана не триста лет назад, а бук-
вально вчера. Она настолько увлекательна, несмотря 
на то что все в ней вроде бы известно, что, открыв ее, 
уже невозможно 
оторваться. Вдруг 
обнаруживаешь в 
ней детали, которые 
раньше не видел или 
видел, но значения 
не понимал, а они-
то, может быть, и 
есть самые важные.

Прежде всего — 
это величайшая 
книга об одиночест-
ве... Что делать чело-
веку, когда он абсолютно одинок, никому не нужен, ни-
кого уже не интересует и живет только ради того, что 
ему положено жить? Умри Робинзон на своем необита-
емом острове, и ничего бы в мире не изменилось — ро-
дители с ним давно простились, друзей у него не было, 
любимой женщины  тоже не было, детей не было и так 
далее. Вот это и есть настоящая «пустыня» его жизни, а 
необитаемый остров, напротив, —  спасение из нее. 

Вот что делать человеку в абсолютном одиночест-
ве? Легко сказать: не унывай, но  как? Об этом написа-
на книга. Жить так, чтобы времени не оставалось на 
уныние. Занимать себя трудом. Труд — это, по Дефо, и 
есть благо. Просто, но факт.

Еще во взрослом прочтении обращаешь внимание 
на смешные вроде бы мелочи... Например, что, посе-
лившись на необитаемом острове, герой устроил 
себе... дачу. Кроме строительства добротной хижины 
рядом со скалой и организации вокруг нее «укрепрай-
она» Робинзон открыл на острове симпатичное место с 
пальмочками и фруктовыми деревьями, родниковой 
водой, куда собирался поначалу переселиться, но пе-
редумал и соорудил там дачу для временного прожива-
ния «на природе». Дом — это место, откуда видно море, 
а на море вдруг может появиться судно и спасти Робин-
зона. А дача — место, где ничего не видно, но зато виды 
как в раю. Так что и на необитаемом острове триста лет 
тому назад без дачи было невозможно.

Еще «Робинзон Крузо» убедительно доказывает 
нам, что искусство и педагогика — это насущные по-
требности человека. Еще не успев даже толком обзаве-
стись хозяйством, Робинзон начинает подкармливать 
какого-то дикого зверька, потом приручает козленка, 
пытается еще и диких голубей приручить. А уж когда 
появляется Пятница, высшим его наслаждением ста-
новятся уроки английского языка. На острове он зани-
мается литературой, ведя дневник, и страдает оттого, 
что у него закончились чернила, которые он зачем-то, 
чисто интуитивно, забрал с корабля вместе с самым 
необходимым.

Много нового открывается в этой книге.
Перечитайте! Ручаюсь, вы не пожалеете. 

«Робинзон Крузо» 
писался для взрос-
лых, но в России 
оказался чтением 
для подростков

Поселившись 
на необитаемом 
острове, Робинзон 
Крузо устроил 
себе... дачу

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

А К Ц Е Н Т

Эту бесконечность можно сравнить 
с цивилизационной спиралью. 
Все идет  к жизни без добра и зла
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Справка «РГ»

Григорий  Соколов – выдаю-

щийся российский пианист, по-

бедитель III Международного 

конкурса имени П. И. Чайков-

ского, народный артист РСФСР. 

Выпускник Ленинградской кон-

серватории. С 1990-х годов по 

настоящее время живет в Ве-

роне, Италия. С начала 2000-х 

годов  выступает только соль-

но: дает 80 концертов в год. 

Введен в Зал славы журнала 

Gramophone. 

С начала 2000-х годов Григорий 
Соколов выступает только сольно 
и дает 80 концертов в год. 

P.S. 
Викторина «Игра престолов» 

на сайте https://godliteratury.ru/

projects/viktorina-naskolko-

khorosho-vy-znaete-2
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КНИГИ Вышел новый роман Захара Прилепина 
«Некоторые не попадут в ад»

Возвращение 
из фантасмагории
Михаил Визель

П
оявление «романа-
фантасмагории» 
Захара Прилепина 
«Некоторые не по-
падут в ад» (изд. 
«АСТ») поставило 
литературных кри-
тиков в неловкое 
положение. С од-

ной стороны, обойти молчани-
ем выход новой книги одного 
из самых известных русских 
писателей невозможно. С дру-
гой — он весь посвящен тому, 
что им хотелось обходить мол-
чанием и дальше — участию 
Прилепина в боевых действиях 
на Донбассе. 

Уже по одному этому можно 
заключить, что мы имеем дело 
с настоящим произведением 
искусства.  Которое ведь и 
должно раздражать. А иначе 
это салон и гладкопись. От ко-
торой Прилепин бежит прочь — 
к жизни. Ради чего и поехал на 
Донбасс. Сперва — с гумани-
тарными конвоями, а потом — в 
качестве «замполита», офици-
ально — заместителя команди-
ра батальона, держащего уча-
сток фронта на «линии сопри-
косновения» с представителя-
ми противоположной стороны, 
которых автор называет не 
иначе как «наш несчастный не-
приятель». 

Фактически этот батальон 
создав и экипировав. И провел 
там «четыре зимы, три лета». 
Делая вместе со своими това-
рищами по оружию то, что 
д лжно делать. А теперь описы-
вает это в своей фирменной 
брутально-нежной стилисти-
ке, то припадая к «окопной 
правде», то взмывая в патети-
ческое поднебесье.

Сам Прилепин не раз ярост-
но отрицал эту связку — «пое-
хал на Донбасс, чтобы было о 
чем писать». Сам он, похоже, 
искренне хотел стать частью 
чего-то большого и важного, 
стоять плечом к плечу с лиде-
рами «русской весны», в пер-
вую очередь — c редко называе-
мым по имени Главой, то есть 
Александром Захарченко. 

В этих людях Прилепин — 
писатель же! — прозревал из-
вечных русских героев: князя 
Игоря, Ивана Болотникова, Ге-
расима Курина… Но на протя-
жении всей книги постоянно, 
хоть и не всегда осознанно, 
подчеркивает: он, конечно, 
«свой» для всех этих бравых 
ребят с позывными, похожими 
на псевдонимы рэперов, но 
все-таки у него, писателя Заха-
ра Прилепина, есть в жизни и 
другое измерение.

И это оставляет от книги 
двойственное ощущение.

Дело не в том, что герой-
рассказчик книги, то есть сам 
Прилепин, старше и чисто жи-
тейски благополучнее всех 
прочих. И уж точно не в том, 
что и его непосредственные со-
служивцы, и громовержцы-ко-
мандиры, и пограничники, ко-
торым он предъявляет доку-
менты, его книг не читают. А в 
том modus operandi, который у 

писателя-политрука как-то сам 
собой сложился. Да, он заме-
ститель командира батальона, 
но при этом его постоянно вы-
дергивают в Донецк для «реше-
ния вопросов» с верхушкой 
ДНР. Сегодня пластается на пе-
редовой, завтра в Белграде 
братается с Кустурицей и пьет 
шампанское с директором Рус-
ского дома в Швейцарии. 

Прилепин горячо отвечал 
на подобные упреки, что якобы 
был единственным медийным 
лицом ДНР, что его вояжи и по-
сиделки в хоромах были дейст-
венным способом легализации 
непризнанной республики. И 
что командиры и бойцы это по-

нимали и ценили. Но Прилепин 
не функция, а живой и тонко 
чувствующий — писатель же! — 
человек. И такая двойствен-
ность не может не сказываться 
на восприятии происходящего, 
на размывании его реальности.

Прилепин это понимает. И 
не зря дает своему мемуару 
подзаголовок «роман-фантас-
магория». Какая ж «фантасма-
гория», если все подлинное, с 
именами и датами? Но автор 
«Саньки» и «Обители» совер-
шенно точен. 

Его книга — фантасмагория, 
потому что описывает фантас-
магорический мир. В котором с 
врагами можно не только пере-
брасываться «вундер-вафля-
ми», но и переругиваться в 
фейсбуке. В котором на пере-
довую можно отправиться на 
собственном «Лендкрузере». И 
по дороге  закупить «для ре-
бят» сигарет и колбасы в про-
дмаге, который, оказывается, 
прекрасно продолжает рабо-
тать, пока прилепинские герои 
воюют. 

Апофеоз фантасмагории — 
недолго, на одну ночь, «приня-
тое решение» о назначении 
Прилепина премьером ДНР. 

Но нового д’Аннунцио (не-
долгое время диктаторствав-
шего в итальянско-хорватской 
Риеке) из Прилепина не выш-
ло:

«Уже в первом часу позво-
нил Сашка Казак: Захар, все 
вроде бы отменяется; <…> весь 
вчерашний вечер и всю ночь 
Батя отстаивал свою независи-
мость, и Ташкента заодно, и не 
просто потому, что на Ташкен-
та слишком многое было завя-
зано, — а из принципа; и, кажет-
ся, отстоял».

Это «кажется» — самая ха-
рактерная черта донбасской 
фантасмагории Прилепина. 
Здесь военные приказы, от ко-
торых зависят жизни десятков 
людей, передаются анонимно, 
голосом на мобильник; важ-
нейшие решения, от которых 
зависят судьбы тысяч, прини-
маются кивком головы или 
просто молчаливым не-отри-
цанием, точные сведения заме-
няются многозначительными 
намеками. 

Окончание прилепинских 
«четырех зим, трех лет» на 
Донбассе совпало с убийством 
Захарченко 31 августа 2018 
года. Но они кончились бы и 
без того. 

Прилепин уехал не только 
домой, к жене и детям, но к сво-
ему письменному столу. Место 
писателя там, а не в окопе. Это 
банальность и общее место — но 
уж это-то не иллюзия. И откро-
венная книга Захара Прилепи-
на еще раз это доказывает. 

Он искренне хотел стать частью 
большого и важного, стоять плечом 
к плечу с лидерами «русской весны».
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А . И . Б о й ц о в а ,  Н . С . Б о н д а р я , 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Ю . М . Д а н и л о в а , 
Л . М . Ж а р ко в о й ,  С . М . К а з а н ц е в а , 
С . Д . К н я з е в а ,  А . Н . К о к о т о в а , 
Л.О.Красавчиковой, С.П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и ко в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 
4) Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью пер-
вой статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 
96, 97 и 99 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке кон-
ституционности части первой статьи 73, 
части первой статьи 299 и статьи 307 
УПК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки И.В.Янмаевой. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют 
ли Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявительницей законо-
положения.

Заслушав  сообщение  судьи-
докладчика Н.В.Мельникова, исследо-
вав представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

установил:
1 .  Уголовно-процессуальный 

кодекс Российской Федерации регла-
ментирует в части первой статьи 73 
обстоятельства, подлежащие доказы-
ванию при производстве по уголовному 
делу, в части первой статьи 299 — 
вопросы, разрешаемые судом при 
постановлении приговора, в статье 307 
— содержание описательно-мотивиро-
вочной части обвинительного пригово-
ра.

Апелляционным приговором Вол-
гоградского областного суда от 31 
марта 2016 года ряд граждан признаны 
виновными в совершении преступле-
ний, предусмотренных частями третьей 
и четвертой статьи 159 УК Российской 
Федерации, и осуждены за действия, 
связанные с хищениями денег, принад-
лежащих вкладчикам жилищно-строи-
тельного кооператива, совершенные 
организованной группой в крупном и 
особо крупном размере путем обмана и 
злоупотребления доверием. Тем же 
приговором за потерпевшими признано 
право на удовлетворение гражданских 
исков, а вопрос о размере возмещения 
причиненного им вреда передан на рас-
смотрение в порядке гражданского 
судопроизводства. При этом сохранен 
до полного возмещения такого вреда 
арест, ранее наложенный на ряд иму-
щественных объектов, в том числе на 
двухкомнатную квартиру в городе Вол-
гограде и автомобиль, право собствен-
ности на которые не оспорено заинте-
ресованными лицами и зарегистриро-
вано за И.В.Янмаевой (прежняя фами-
лия — Стребкова), участвовавшей в 
уголовном деле как свидетель и не при-
влекавшейся в качестве обвиняемой, 
гражданского ответчика или лица, обя-
занного возместить вред, причиненный 
виновными (причем из указанных в 
приговоре протоколов обыска и осмо-
тра, проведенных в данной квартире, 
следует, что она там действительно 
проживает).

С приговором согласились судьи 
судов кассационной инстанции (поста-
новления  судьи Волгоградского 
областного суда от 29 декабря 2016 
года и судьи Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 23 марта 2017 года) 
и заместитель Председателя Верховно-
го Суда Российской Федерации (реше-
ние от 13 февраля 2018 года). Отвергая 
д о в о д ы  к а с с а ц и о н н ы х  ж а л о б 
И.В.Янмаевой, они исходили из того, 
что обстоятельства, послужившие 
основанием для наложения ареста на 
принадлежащие ей квартиру и автомо-
биль, не отпали и нашли свое подтвер-
ждение в ходе рассмотрения уголовно-
го дела по существу: эти объекты были 
переданы одной из осужденных в соб-
ственность И.В.Янмаевой, являвшейся 
соучредителем юридического лица, 
созданного в целях сохранения денеж-
ных средств и имущества, добытых пре-
ступным путем.

В своей жалобе в Конституционный 
С у д  Р о с с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и 
И.В.Янмаева утверждает, что часть пер-
вая статьи 73, часть первая статьи 299 и 
статья 307 УПК Российской Федерации 
не соответствуют статьям 17 (часть 3), 
19 (части 1 и 2), 35 (части 1—3), 46 
(часть 1) и 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации, поскольку 
ввиду наличия пробела в действующем 
правовом регулировании позволяют 
суду в целях обеспечения гражданского 
иска после вступления приговора в 
законную силу (пункт 11 части первой 
статьи 299 данного Кодекса) сохранить 
при постановлении приговора арест, 
ранее наложенный на имущество, не 
подлежащее конфискации и принадле-
жащее лицу, не являющемуся в уголов-
ном деле обвиняемым или лицом, несу-
щим по закону материальную ответст-
венность за его действия, без установ-
ления, доказывания и изложения в 
приговоре обстоятельств, подтвержда-
ющих, что это имущество, в частности, 
получено в результате совершения пре-
ступления или является доходами от 
этого имущества. Если решение вопро-
са о судьбе имущества, подлежащего 
конфискации, урегулировано данным 
Кодексом (пункт 8 части первой статьи 
73, часть третья статьи 115, статья 1151, 
пункт 101 части первой статьи 299 и 
пункт 41 статьи 307), то в отношении 
имущества, не подлежащего конфиска-
ции, но подвергнутого аресту для обес-
печения гражданского иска, имеется, 
по мнению заявительницы, правовая 
неопределенность, позволяющая огра-
ничивать права его собственников без 
предоставления им эффективных 
гарантий защиты права собственности.

Таким образом, с учетом требова-
ний статей 36, 74, 96 и 97 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации», 
конкретизирующих статью 125 (часть 
4) Конституции Российской Федерации, 
часть первая статьи 73, часть первая 
статьи 299 и статья 307 УПК Российской 
Федерации являются предметом рас-
смотрения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации по настоящему 
делу постольку, поскольку на их осно-
вании в системе действующего право-
вого регулирования приговором суда 
решается вопрос о сохранении после 
вступления приговора в законную силу 
ареста, наложенного в рамках произ-
водства по уголовному делу на имуще-
ство лица, не являющегося обвиняе-
мым или лицом, несущим по закону 
материальную ответственность за его 
действия, в целях обеспечения гра-
жданского иска.

2. Конституция Российской Федера-
ции относит к числу основных прав и 
свобод человека и гражданина, призна-

ваемых, соблюдаемых и защищаемых 
государством, право частной собствен-
ности, которое, согласно ее статье 35, 
охраняется государством (часть 1), 
включает в себя право каждого иметь 
имущество в собственности, владеть, 
пользоваться и распоряжаться им как 
единолично, так и совместно с другими 
лицами (часть 2), притом что никто не 
может быть лишен своего имущества 
иначе как по решению суда (часть 3).

В приведенных конституционных 
положениях выражен, по сути, один из 
основополагающих аспектов верховен-
ства права — общепризнанный прин-
цип неприкосновенности собственно-
сти, выступающий гарантией права 
собственности во всех его составляю-
щих, таких как владение, пользование 
и распоряжение своим имуществом. В 
силу данного принципа, а также фунда-
ментальных принципов юридического 
равенства и справедливости вмеша-
тельство государства в отношения соб-
ственности не должно быть произволь-
ным и нарушать равновесие между 
требованиями интересов общества и 
необходимыми условиями защиты 
прав личности, что предполагает раз-
умную соразмерность между исполь-
зуемыми средствами и преследуемой 
целью, с тем чтобы обеспечивался 
баланс конституционно защищаемых 
ценностей и лицо не подвергалось 
чрезмерному обременению (Постанов-
ление Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 16 июля 2008 года 
№ 9-П и др.).

Из положений статей 55 (часть 3) и 
71 (пункты «в», «о») Конституции Рос-
сийской Федерации во взаимосвязи с 
ее статьями 8, 17, 19, 35 и 46 вытекает, 
что ограничения права собственности 
могут вводиться федеральным зако-
ном, только если они необходимы для 
защиты иных конституционно значи-
мых ценностей, в том числе прав и 
законных интересов других лиц, и отве-
чают требованиям справедливости. 
Конституционные гарантии охраны 
частной собственности, включая ее 
судебную защиту, распространяются 
как на сферу гражданско-правовых 
отношений, так и на отношения госу-
дарства и личности в публично-право-
вой сфере. Это означает, что ограниче-
ния владения, пользования или распо-
ряжения имуществом, налагаемые для 
обеспечения производства по уголов-
ному делу, изъятие имущества у собст-
венника, независимо от оснований 
такого изъятия, поскольку они носят 
принудительный характер, предполага-
ют наличие механизма, позволяющего 
эффективно защищать в судебном 
порядке интересы как лиц, предъявив-
ших иск о возмещении причиненного 
преступлением ущерба, так и лиц, обя-
занных его возместить.

3. Опираясь на положения Консти-
туции Российской Федерации, Гра-
жданский кодекс Российской Федера-
ции устанавливает в качестве основных 
начал гражданского законодательства 
неприкосновенность собственности, 
равенство, автономию воли и имущест-
венную самостоятельность участников 
гражданского оборота, беспрепятст-
венное осуществление гражданских 
прав, обеспечение восстановления 
нарушенных прав, их судебную защиту 
(пункт 1 статьи 1). Эти фундаменталь-
ные начала, как они определены в Кон-
ституции Российской Федерации и Гра-
жданском кодексе Российской Федера-
ции, лежат в основе любого законода-
тельного регулирования в данной 
сфере, включая определение основа-
ний и порядка возникновения, измене-
ния и прекращения прав владения, 
пользования и распоряжения имущест-
вом, а также определение объема их 
защиты и правомерных ограничений.

На охрану права собственности и 
связанных с ним правоотношений 
направлены и нормы Уголовно-процес-
суального кодекса Российской Феде-
рации, признающего назначением уго-
ловного судопроизводства как защиту 
прав и законных интересов лиц и орга-
низаций, потерпевших от преступле-
ний, так и защиту личности от незакон-
ного и необоснованного обвинения, 
осуждения, ограничения ее прав и сво-
бод (часть первая статьи 6). Согласно 
данному Кодексу при производстве по 
уголовному делу подлежит доказыва-
нию характер и размер вреда, причи-
ненного преступлением (пункт 4 части 
первой статьи 73), а установив, что 
содеянным причинен имущественный 
вред, следователь, дознаватель обяза-
ны принять меры по установлению 
имущества подозреваемого, обвиняе-
мого либо лиц, несущих по закону 
материальную ответственность за их 
действия, стоимость которого обеспе-
чивает возмещение такого вреда, а 
также меры по наложению ареста на 
это имущество для обеспечения испол-
нения приговора в части гражданского 
иска, взыскания штрафа, других иму-
щественных взысканий или возможной 
конфискации имущества, указанного в 
части первой статьи 1041 УК Россий-
ской Федерации.

Как отметил Конституционный Суд 
Российской Федерации, наложение 
ареста на имущество не может быть 
произвольным и должно быть обуслов-
лено предполагаемой причастностью 
конкретного лица к преступной дея-
тельности или предполагаемым пре-
ступным характером происхождения 
(использования) конкретного имущест-
ва либо должно основываться на зако-
не, устанавливающем материальную 
ответственность лица за действия 
подозреваемого или обвиняемого 
(Постановление от 31 января 2011 года 
№ 1-П).

Наложение ареста на имущество, 
находящееся у лиц, не являющихся 
подозреваемыми, обвиняемыми или 
лицами, несущими по закону матери-
альную ответственность за их действия, 
допускается лишь в публично-право-
вых целях обеспечения предполагае-
мой конфискации имущества или 
сохранности имущества, относящегося 
к вещественным доказательствам по 
уголовному делу, и лишь при условии, 
что относительно этого имущества име-
ются — с учетом возможной при перво-
начальном применении данной прину-
дительной меры неотложной ситуации, 
выражающейся в том числе в неполном 
установлении обстоятельств, подлежа-
щих согласно статье 73 УПК Российской 
Федерации доказыванию по уголовно-
му делу, — достаточные, подтвержден-
ные доказательствами основания пола-
гать, что оно получено в результате 
преступных действий подозреваемого, 
обвиняемого либо использовалось или 
предназначалось для использования в 
качестве орудия преступления либо для 
финансирования преступной деятель-
ности. Однако не исключается сохране-
ние действия правового режима ареста 
имущества для обеспечения — при 
эффективном судебном контроле — 
частноправовых целей возмещения 
потерпевшему вреда, причиненного 
преступлением, если по делу будет 
заявлен гражданский иск и владелец 
арестованного имущества подлежит 

привлечению в качестве гражданского 
ответчика. В таком случае пролонгация 
ареста имущества должна осуществ-
ляться на основании части первой ста-
тьи 115 УПК Российской Федерации с 
учетом соблюдения правил о сроках 
исковой давности и привлечения вла-
дельца арестованного имущества в 
качестве гражданского ответчика 
(Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 21 октя-
бря 2014 года № 25-П; определения 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 28 февраля 2017 года 
№ 471-О-Р и от 24 апреля 2018 года 
№ 878-О). Продление срока ареста иму-
щества производится также с учетом 
результатов предварительного рассле-
дования, позволяющих, в частности, 
оценить, действительно ли арестован-
ное имущество приобретено у лица, 
которое не имело права его отчуждать 
(о чем приобретатель не знал и не мог 
знать), знал или должен ли был знать 
владелец арестованного имущества, 
что оно получено преступным путем, 
причастен ли он к совершению преступ-
ления и подлежит ли привлечению к 
уголовной ответственности, возмездно 
или безвозмездно приобретено имуще-
ство (Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 21 октя-
бря 2014 года № 25-П).

При этом, в силу принципов верхо-
венства права (означающего в том 
числе защиту от произвольных дейст-
вий государственных органов и дол-
жностных лиц), неприкосновенности 
собственности и соблюдения баланса 
частных и публичных интересов, изъя-
тие в рамках уголовного дела имущест-
ва (включая наложение на него ареста 
или признание его вещественным дока-
зательством с режимом хранения, огра-
ничивающим права владения и пользо-
вания имуществом), которое находится 
у лиц, не являющихся подозреваемыми 
или обвиняемыми и не несущих по 
закону материальную ответственность 
за их действия, и использование кото-
рого в совершении преступления толь-
ко предполагается, может иметь лишь 
временный характер и применяться при 
предоставлении таким лицам процессу-
альных гарантий защиты прав посред-
ством правосудия, отвечающего требо-
ваниям справедливости и равенства 
(Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 11 янва-
ря 2018 года № 1-П).

4. Завершая предварительное рас-
следование, следователь, дознаватель 
признают, что все следственные дейст-
вия по уголовному делу произведены, а 
собранные доказательства достаточны 
для составления обвинительного 
заключения, обвинительного акта или 
обвинительного постановления (часть 
первая статьи 215, статьи 225 и 2267 
УПК Российской Федерации). К обвини-
тельному заключению и обвинительно-
му акту прилагается справка, в которой 
в том числе указываются сведения о 
гражданском иске, принятых мерах по 
обеспечению исполнения наказания в 
виде штрафа, по обеспечению гра-
жданского иска и возможной конфи-
скации имущества, процессуальных 
издержках (часть пятая статьи 220 и 
часть третья1 статьи 225 УПК Россий-
ской Федерации).

Пункт 1 статьи 307 УПК Российской 
Федерации прямо относит описание 
преступного деяния, включая последст-
вия преступления, к содержанию опи-
сательно-мотивировочной части обви-
нительного приговора, а часть первая 
статьи 73 данного Кодекса признает 
подлежащими доказыванию обстоя-
тельствами наряду с событием преступ-
ления (пункт 1) характер и размер 
вреда, причиненного преступлением 
(пункт 4), обеспечивая тем самым дока-
зывание предмета заявленного потер-
певшим по уголовному делу граждан-
ского иска (постановления Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 
7 апреля 2015 года № 7-П и от 8 ноября 
2016 года № 22-П; определения Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции от 9 февраля 2016 года № 221-О, от 
11 октября 2016 года № 2164-О и др.).

По смыслу указанных норм и право-
вых позиций Конституционного Суда 
Российской Федерации, а также прини-
мая во внимание принцип законности 
при производстве по уголовному делу, 
в силу которого определения суда, 
постановления судьи, прокурора, сле-
дователя, органа дознания, начальника 
органа дознания, начальника подразде-
ления дознания, дознавателя должны 
быть законными, обоснованными и 
мотивированными (часть четвертая 
статьи 7 УПК Российской Федерации), 
принятые в рамках уголовного дела 
процессуальные решения по граждан-
скому иску — как промежуточные (при-
знание гражданским истцом, привлече-
ние в качестве гражданского ответчика, 
наложение ареста на имущество в 
целях обеспечения иска, продление 
действия этой принудительной меры, 
оставление иска без рассмотрения), так 
и итоговые (отказ в удовлетворении 
или удовлетворение иска) — требуют 
обоснования имеющимися доказатель-
ствами, подлежащими судебной про-
верке и оценке.

5. Постановляя приговор, суд разре-
шает в нем, помимо прочих, вопросы о 
том, подлежит ли удовлетворению гра-
жданский иск, в чью пользу и в каком 
размере, как поступить с имуществом, 
на которое наложен арест для обеспе-
чения исполнения наказания в виде 
штрафа, для обеспечения гражданско-
го иска или возможной конфискации, 
как поступить с вещественными дока-
зательствами (пункты 10, 11 и 12 части 
первой статьи 299 УПК Российской 
Федерации).

Вместе с тем в предмет доказыва-
ния по уголовному делу, в состав 
вопросов, разрешаемых судом при 
постановлении приговора, и в содержа-
ние описательно-мотивировочной 
части обвинительного приговора фор-
мально не включен вопрос о правовых 
основаниях использования имущества 
лица, не являющегося обвиняемым или 
лицом, несущим по закону материаль-
ную ответственность за его действия, 
для возмещения причиненного престу-
плением потерпевшему вреда, что 
позволяет оставить вопрос об обосно-
ванности ранее наложенного на имуще-
ство с этой целью ареста нерешенным, 
хотя суд — в силу специального указа-
ния Уголовно-процессуального кодекса 
Российской Федерации — обязан моти-
вировать свои выводы о доказанности 
оснований для конфискации имущест-
ва (пункт 8 части первой статьи 73, 
пункт 101 части первой статьи 299 и 
пункт 41 статьи 307).

Более того, применительно к воз-
можности сохранения после вступле-
ния приговора в законную силу ареста, 
наложенного на имущество лица, не 
являющегося обвиняемым или лицом, 
несущим по закону материальную 
ответственность за его действия, Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции в Определении от 29 ноября 2012 
года № 2227-О отметил следующее. 
Наложение ареста на имущество отно-

сится к мерам процессуального прину-
ждения, применяемым в целях обеспе-
чения установленного порядка уголов-
ного судопроизводства, надлежащего 
исполнения приговора (пункт 4 части 
первой статьи 111 УПК Российской 
Федерации), и в качестве таковой носит 
временный характер, а потому наложе-
ние ареста на имущество в целях обес-
печения гражданского иска в уголов-
ном деле не может выходить за времен-
ные рамки уголовно-процессуальных 
отношений, связанных с расследовани-
ем и разрешением данного уголовного 
дела. Следовательно, часть девятая 
статьи 115 УПК Российской Федерации, 
устанавливающая, что арест на имуще-
ство отменяется на основании поста-
новления, определения лица или орга-
на, в производстве которого находится 
уголовное дело, когда в применении 
этой меры отпадает необходимость, в 
системе действующего правового регу-
лирования предполагает возможность 
сохранения этой меры лишь на период 
предварительного расследования и 
судебного разбирательства по уголов-
ному делу, но не после окончания 
судебного разбирательства и вступле-
ния приговора в законную силу. Иное 
приводило бы к подмене частноправо-
вых механизмов разрешения споров о 
собственности уголовно-процессуаль-
ными средствами, причем выходящими 
за временные рамки уголовно-процес-
суальных отношений, а обеспечение 
исковых требований посредством 
сохранения ареста на имущество без 
процессуальных гарантий защиты прав 
собственника не отвечало бы предписа-
ниям статей 17, 19, 35 (часть 1) и 46 
(часть 1) Конституции Российской 
Федерации, влекло бы бессрочное и не 
контролируемое судом ограничение его 
прав.

Таким образом, сохранение ареста 
на имущество лица, не являющегося 
обвиняемым или лицом, несущим по 
закону материальную ответственность 
за его действия, в целях обеспечения 
гражданского иска после вступления 
приговора в законную силу означает 
несоразмерное и необоснованное ума-
ление права собственности, не отвечает 
конституционным критериям справед-
ливости и соразмерности ограничений 
прав и свобод, не обеспечивает гаран-
тии охраны собственности законом, 
вытекающие из принципа неприкосно-
венности собственности, а также гаран-
тии судебной защиты, а потому проти-
воречит Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 35 (часть 1) и 46 
(часть 1).

6. Часть вторая статьи 309 УПК Рос-
сийской Федерации предусматривает 
возможность признания в приговоре 
суда за гражданским истцом права на 
удовлетворение гражданского иска и 
передачи вопроса о размере возмеще-
ния (при необходимости произвести 
дополнительные расчеты, связанные с 
иском, требующие отложения судебно-
го разбирательства) для разрешения в 
порядке гражданского судопроизвод-
ства.

В связи с этим дальнейшее, после 
постановления приговора, производст-
во по гражданскому иску в целях разре-
шения в порядке гражданского судо-
производства вопроса о размере воз-
мещения также предполагает возмож-
ность обеспечения иска посредством 
наложения ареста на имущество, кото-
рый, однако, не может произвольно 
применяться к имуществу лица, не 
являющегося обвиняемым или лицом, 
несущим по закону материальную 
ответственность за его действия.

Тем не менее необходимость дости-
жения баланса прав и законных интере-
сов лица, которое не является подозре-
ваемым, обвиняемым, осужденным 
или лицом, несущим по закону матери-
альную ответственность за их действия, 
и на имущество которого наложен 
арест, с одной стороны, и конституци-
онно защищаемых прав потерпевших 
от преступлений, с другой стороны, не 
исключает правомочия федерального 
законодателя осуществлять правовое 
регулирование такого ареста для целей 
возмещения причиненного преступле-
нием вреда, включая предоставление 
надлежащих процессуальных гарантий 
защиты прав лиц, у которых находится 
это имущество, и установление проце-
дурных механизмов перевода ареста 
этого имущества из уголовного в гра-
жданское (арбитражное) судопроиз-
водство в случае признания в пригово-
ре права на удовлетворение граждан-
ского иска при обосновании в нем фак-
тической принадлежности имущества, 
находящегося у лица, не являющегося 
подозреваемым, обвиняемым, осу-
жденным или лицом, несущим по зако-
ну материальную ответственность за их 
действия, лицу, признанному пригово-
ром виновным в совершении преступ-
ления.

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 
79, 87 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать часть первую статьи 73, 

часть первую статьи 299 и статью 307 
УПК Российской Федерации не соответ-
ствующими Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 35 (часть 1) и 46 
(часть 1), в той мере, в какой в системе 
действующего правового регулирова-
ния по смыслу, придаваемому им пра-
воприменительной практикой, данные 
нормы позволяют сохранять после 
вступления приговора в законную силу 
арест, наложенный в рамках производ-
ства по уголовному делу на имущество 
лица, не являющегося обвиняемым или 
лицом, несущим по закону материаль-
ную ответственность за его действия, в 
целях обеспечения гражданского иска.

2. Правоприменительные решения, 
вынесенные в отношении гражданки 
Янмаевой Ирины Вячеславовны и осно-
ванные на части первой статьи 73, части 
первой статьи 299 и статье 307 УПК Рос-
сийской Федерации, подлежат пере-
смотру с учетом правовых позиций, 
выраженных Конституционным Судом 
Российской Федерации в настоящем 
Постановлении, в установленном зако-
ном порядке.

3. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосредст-
венно и не требует подтверждения дру-
гими органами и должностными лица-
ми.

4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-
портале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru). Постановление должно 
быть опубликовано также в «Вестнике 
Конституционного Суда Российской 
Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 18-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части первой статьи 73, 
части первой статьи 299 и статьи 307 

Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации 
в связи с жалобой гражданки И.В. Янмаевой

город Санкт-Петербург  17 апреля 2019 года

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «ПО «Электрохимический завод» уведомляет о том, что 
5 июня 2019 года состоятся общественные обсуждения по объекту 
государственной экологической экспертизы материалы обоснова-
ния лицензии на осуществление деятельности в области использо-
вания атомной энергии (размещение, сооружение, эксплуатация) по 
объекту «Здание главного производственного корпуса. Реконструк-
ция. Расширение разделительного производства АО «ПО ЭХЗ».

Целью намечаемой деятельности является реконструкция зда-
ния главного производственного корпуса с целью расширения су-
ществующего разделительного производства.

Месторасположение намечаемой деятельности: строительство 
объекта планируется осуществлять на территории ЗАТО г. Зелено-
горск в промышленной зоне АО «ПО «Электрохимический завод».

Заказчиком проведения общественных обсуждений является — 
Акционерное общество «Производственное объединение «Электро-
химический завод». Адрес: 663690, г. Зеленогорск, ул. Первая Про-
мышленная, 1.

Вид намечаемой деятельности: реконструкция здания главного 
производственного корпуса с целью расширения существующего 
разделительного производства АО «ПО ЭХЗ».

Оценку воздействия на окружающую среду намечаемого лицен-
зируемого вида деятельности планируется провести в период  
с 30 апреля по 8 июля 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний — Администрация ЗАТО г. Зеленогорск.

Общественные обсуждения будут проводиться в форме обще-
ственных слушаний.

В период проведения общественных обсуждений участники име-
ют право представить свои предложения и замечания по обсуждае-
мому вопросу посредством:

— выступления на собрании участников общественных обсужде-
ний;

— подачи письменных замечаний и предложений в месте озна-
комления;

— направления письменных замечаний и предложений заказчику 
в течение 30 дней после проведения собрания участников обществен-
ных обсуждений на электронную почту RUKuliev@rosatom.ru;

— направления письменных замечаний и предложений в адрес 
Муниципального казенного учреждения «Комитет по охране окру-
жающей среды» (663692, Красноярский край, г. Зеленогорск, ул. На-
бережная, д. 60).

Материалы обоснования лицензии о намечаемой деятельности, 
в том числе оценка воздействия на окружающую среду намечаемого 
лицензируемого вида деятельности и задание на проектирование до-
ступны для ознакомления общественности с 30 апреля по 8 июля 
2019 г. В музейно-выставочном центре АО «ПО «Электрохимичес-
кий завод» по адресу: Красноярский край, г. Зеленогорск, ул. Борт-
никова, 1.

Телефоны для справок: 
8 (39169) 9-33-00 — Руководитель проектного офиса — коорди-

натор программы строительства завода начальной стадии Рустам 
Усейнович Кулиев,

8 (39169) 9-49-09 — помощник руководителя Ирина Михайлов-
на Орлова.

Проектная организация: Акционерное общество «Центральный 
проектно-технологи чес кий институт» (АО «ЦПТИ»), адрес: г. Мос-
ква, ул. Каширское шоссе, д. 49, стр. 74.

Общественные обсуждения по объектам государственной эколо-
гической экспертизы состоятся 5 июня 2019 года с 15.30 до 16.30 в 
малом зале Муниципального бюджетного учреждения культуры 
«Зеленогорский городской дворец культуры» (Красноярский край, 
г. Зеленогорск, ул. Бортникова, 1).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

Акционерное Общество «Ангарский завод полимеров» 
(АО «АЗП») совместно с Администрацией Ангарского городс-
кого округа (в соответствии со статьей 9 Федерального закона  
№ 174-ФЗ от 23.11.1995 г «Об экологической экспертизе» 
и «Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии РФ № 372 
от 16.05.2000 г.), уведомляет о начале общественных обсужде-
ний по объекту государственной экологической экспертизы: 
проекта технического задания по оценке воздействия на окружа-
ющую среду и материалов предварительной оценки воздействия 
на окружающую среду хозяйственной и иной деятельности в составе 
проектной документации по объекту «Склад изопентана и хлорис-
того этила — объект 1094 в составе реконструкции склада сжижен-
ных газов» № 5». Цель намечаемой деятельности: строительство 
на территории действующего производства АО «АЗП» склада изо-
пентана и хлористого этила для слива продукта из железнодорожных 
цистерн, хранения и откачки изопентана и хлористого этила потре-
бителям. Строительство намечается по адресу: Иркутская об-
ласть, г. Ангарск, промышленная зона, территория АО «АЗП», квар-
тал 36. Кадастровый номер земельного участка 38:26:041206:0168. 
Заказчиком намечаемой деятельности выступает Акционерное 
Общество «Ангарский завод полимеров», адрес: г.Ангарск, Первый 
промышленный массив, квартал 8, строение 5. Организатор обще-
ственных обсуждений: Администрация Ангарского городского 
округа. (Иркутская область, г. Ангарск, 59 квартал, дом 4, каб. 333, 
тел.: (3955) 52-60-16). Форма общественных обсуждений — об-
щественные слушания. Ознакомиться с материалами по объек-
ту государственной экологической экспертизы можно по адресу: 
Иркутская область, г. Ангарск, квартал 59, дом 4 (ул. К. Маркса, 19, 
бывшее здание гостиницы «Саяны»), кабинет 333 в понедель-
ник — пятницу с 9.00 до 18.00. Для справок: тел.: АО «АЗП»  
8(3955) 57-36-47, эл. адрес secr@azp.ru.  Принятие от граждан 
и общественных организаций замечаний и предложений 
в письменном виде с указанием Ф.И.О. к техническому заданию 
и предварительным материалам по оценке воздействия на окру-
жающую среду хозяйственной и иной деятельности (в составе про-
ектной документации по объекту «Склад изопентана и хлористого 
этила — объект 1094 в составе реконструкции склада сжиженных га-
зов» № 5») обеспечивается Заказчиком в течение 30 дней с момента 
публикации данного объявления. Замечания и предложения при-
нимаются по адресу: г. Ангарск, квартал 59, дом 4, Администрация 
Ангарского городского округа. Общественные слушания по объ-
екту государственной экологической экспертизы (проектная 
документация по объекту «Склад изопентана и хлористого этила 
— объект 1094 в составе реконструкции склада сжиженных га-
зов» № 5», включая материалы оценки воздействия) состоятся 
31.05.2019 в 10.00 по адресу: Иркутская обл., г.Ангарск, 59 квар-
тал, дом 4 (ул.К.Маркса,19), кабинет 401 (зал заседаний). Сроки 
проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
от момента настоящей публикации до утверждения окончательного 
варианта оценки воздействия на окружающую среду хозяйственной 
и иной деятельности. Прием от граждан и общественных организа-
ций письменных замечаний и предложений осуществляется в пери-
од до принятия решения о реализации намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности, документирование этих предложений в при-
ложениях к материалам по оценке воздействия на окружающую сре-
ду обеспечивается Заказчиком в течение 30 дней после окончания 
общественных обсуждений. Окончательный вариант оценке воз-
действия на окружающую среду будет утвержден Заказчиком через 
30 дней после проведения общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-ЭНЕРГОСЕРВИС» сообщает о том, что ин-
формацию, обязательную к раскрытию в соответствии со  
Стандартами раскрытия информации субъектами оптового и 
розничного рынков электрической энергии, утвержденными 
Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 г. № 24, Обще-
ство публикует на официальном сайте в сети интернет по адресу  
eservice.lukoil.ru/ru.  Состав и характер информации соответству-
ет требованиям указанных Стандартов.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений  

и общественных слушаний
ПАО «Омский каучук» совместно с Администрацией 

г. Омска информирует о проведении общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы проектной документации: «Расширение 
емкостного парка отделения Д-20 цеха Д-1-20-20а-83а 
ПАО «Омский каучук», включая окончательные проектные 
материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС).

Цель намечаемой деятельности:  расширение  
емкостного парка отделения Д-20 цеха Д-1-20-20а-83а  
ПАО «Омский каучук».

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, 
Омская обл., г. Омск, ул. Губкина, д. 13. 

Наименование и адрес заявителя: ПАО «Омский каучук», 
644035, Омская обл., г. Омск, ул. Губкина, д. 30.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений и общественных слушаний: Администрация 
города Омска.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде и общественные 
слушания.

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: февраль–
июнь 2019 г.

С документацией объекта государственной экологической 
экспертизы можно ознакомиться в течение 30 календарных 
дней со дня опубликования данного информационного 
сообщения в помещении офисного здания ПАО «Омский 
каучук» по адресу: Омская обл., г. Омск, ул. Губкина, д. 30, 
2-й этаж, каб. 227 с 8.30 до 17.30 (перерыв с 13.00 до 14.00), 
суббота, воскресенье — выходные дни. В указанной 
организации также будет размещен журнал регистрации 
обращений общественности (при регистрации иметь при себе 
паспорт), в который представители общественности могут 
внести свои замечания/предложения и довести их до сведения 
Заказчика.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы в форме общественных слушаний 
состоятся 11.06.2019 г. в 15.00 по адресу: Омская обл., г. Омск, 
ул. Губкина, д. 30, в Технической библиотеке офисного здания 
ПАО «Омский каучук».

Контактная информация Заказчика ПАО «Омский каучук»: 
ПАО «Омский каучук», 644035, г. Омск, Омская обл., 
ул. Губкина, д. 30, тел.: 8 (3812) 69-70-53.

Лицо, ответственное за проведение общественных слушаний, 
координатор проекта: начальник отдела промышленной 
безопасности, охраны труда и экологии ПАО «Омский каучук»  
Грушко Игорь Викторович, тел.: (3812) 69-70-53, 69-73-10,  
е-mail: Grushko_IV@ok.titan-chem.ru.

Подрядчик: ООО «ИнтерЭнерджи-Инжиниринг»: 644024, 
г. Омск, ул. Ильинская, д. 4. Главный инженер проекта  
Севостьянов Игорь Анатольевич, тел.: 8-913-976-55-07,  
е-mail: i.sevostyanov@ie-e.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ

АО «ЕВРАЗ   ЗСМК» объявляет о начале выполнения оцен-
ки  воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой 
деятельности по реконструкции (наращиванию дамбы) шла-
мохранилища АО «ЕВРАЗ   ЗСМК».

Шламохранилище административно расположено на зем-
лях г.Новокузнецка Кемеровской области.

В период с 30.04.2019 г. по 01.06.2019 г. приглашаем заинте-
ресованных лиц ознакомиться с проектом Технического зада-
ния на ОВОС и Предварительной экологической оценкой на-
мечаемой деятельности в электронном виде на сайте  
АО «ЕВРАЗ   ЗСМК»: http://russia.evraz.com/fin-info/zsmk_os/. 

Указанные документы вместе со специальным журналом 
для регистрации вопросов и комментариев размещены  
в Комитете охраны окружающей среды и природных ресурсов  
Администрации города Новокузнецка, каб. 214, по адресу:  
г. Новокузнецк, пр. Металлургов, 44. 

Направить вопросы и комментарии в письменной форме 
можно по адресу:

— 654043, Российская Федерация, Кемеровская область, 
г.Новокузнецк, шоссе Космическое, д. 16, АО «ЕВРАЗ   ЗСМК», 
контактное лицо — Мозгалев Алексей Вячеславович,  
тел.: (3843) 59-20-17, e-mail: Aleksey.Mozgalev@evraz.com;

— на электронную почту АО «ЕВРАЗ ЗСМК»,  
zsmk@evraz.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «РК-Гранд» информирует о проведении публичных слушаний 
материалов оценки воздействия на окружающую среду «Проект техни-
ческой документации на технологию сжигания осадка сточных вод 
в смеси с древесным топливом в многотопливном котле существующей 
пристройки ТЭЦ по адресу: Республика Карелия, Питкярантский 
район, ос. Пусунсаари, д. 1». 31 мая 2019 года в 14.00 в актовом зале Ад-
министрации Питкярантского муниципального района по адресу: Рес-
публика Карелия, г. Питкяранта, ул. Ленина, 13. Организатор публич-
ных слушаний — Администрация Питкярантского муниципального 
района.

Цель перевооружения — эффективное сжигание древесных отхо-
дов, осадка очистных сооружений с целью получения тепловой энергии 
на собственные нужды производства, ликвидация и рекультивация 
площадок размещения отходов, сокращение выбросов в атмосферу. 

С 26 апреля 2019 года материалы публичных слушаний доступны для 
ознакомления в сети Интернет на сайте www.pitzavod.ru в разделе «Сер-
тификация и экологическая ответственность», подразделе «Экологи-
ческая ответственность». Предложения и замечания принимаются 
по телефону 8(84133)40153 и на электронную почту oooc@pitzavod.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении публичных слушаний

Администрация Среднеканского городского округа изве-
щает о проведении публичных слушаний по проектной доку-
ментации «Межпоселенческий полигон ТКО в п. Сеймчан», 
включая оценку воздействия на окружающую среду (далее — 
ОВОС).

Место намечаемой деятельности: муниципальное обра-
зование «Среднеканский городской округ, на расстоянии  
10,7 км северо-западнее от ближайшей жилой застройки  
п. Сеймчан.

Наименование и адрес Заказчика: Администрация Сред-
неканского городского округа, 686160, Магаданская область, 
Среднеканский район, п. Сеймчан, ул. Ленина, 9.

Наименование и адрес исполнителя: ООО «Доринжи-
ниринг», 677027, Республика Саха (Якутия), г. Якутск,  
ул. Шавкунова, д. 105, каб. 4, эл.почта: sakhainj@mail.ru.

Орган, ответственный за организацию и проведение пуб-
личных слушаний: управление жилищно-коммунального хо-
зяйства, градостроительства и земельно-имущественных от-
ношений Администрации Среднеканского городского округа.

Всем заинтересованным гражданам, учреждениям и орга-
низациям предоставляется возможность ознакомиться с ма-
териалами по публичным слушаниям и оставить свои пред-
ложения и замечания в специальных опросных листах или 
иным способом с 30.04.2019 г. по 30.05.2019 г. по следующим 
адресам:

— Магаданская область, п. Сеймчан, ул. Октябрьская, 10, 
каб. 8. Контактное лицо Пензин И.Н., +7 (41347) 9-41-33,  
эл. почта: archsrednekan@mail.ru.

— официальный сайт Среднеканского городского окру-
га в сети Интернет: http://admmosrednekan.ru/, по телефону 
+7(41347)9-41-33, или по адресу: 686110, Магаданская об-
ласть, п. Сеймчан, ул. Октябрьская, 10, каб. 8. Контактное 
лицо Пензин И.Н., эл. почта: archsrednekan@mail.ru.

Публичные слушания по проектной документации и ОВОС 
состоятся 04.06.2019г. в 18.10 по адресу: Магаданская обл., 
Среднеканский район, п. Сеймчан, ул. Ленина, 9, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Республи-
ки Дагестан;

—  заместителя председателя Астраханского областного 
суда;

—  заместителя председателя Белгородского областного 
суда;

—  заместителя председателя Калужского областного 
суда;

—  заместителя председателя Свердловского областного 
суда;

—  заместителя председателя Девятнадцатого арбитраж-
ного апелляционного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Кеме-
ровской области;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Тюмен-
ской области;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Ямало-
Ненецкого автономного округа;

—  судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
—  судьи Одиннадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционно-

го суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45), 30 апреля,  
8 мая — с 10.00 до 14.00 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 31 мая 2019 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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ФУТБОЛ Гол Месси принес
«Барселоне» трофей

Козырной Лео

Артур Нанян

В испанском первенстве досрочно определился чем-
пион. Им стала «Барселона», которая благодаря побе-
де над «Леванте» (1:0) стала недосягаема для конку-
рентов. 

За три тура до финиша сезона каталонцы опережа-
ют «Атлетико» на девять баллов. Даже при равенстве 
очков «сине-гранатовые» будут впереди мадридцев за 
счет личных встреч. 

Победу «Барселоне» в решающей игре принес Лио-
нель Месси. Как и в предыдущем поединке с «Алаве-
сом», аргентинец остался на скамейке запасных. Выйдя 
на замену в перерыве, на 62-й минуте Месси забил един-
ственный мяч своей команды. И принес ей очередной 
титул.

Сам Лионель установил очередные рекорды. Он 
стал первым десятикратным чемпионом Испании в 
составе «Барселоны». Кроме того, Месси чаще всех в 
XXI веке забивает в Примере после выхода на замену 
(24 мяча).

Тем временем «Пари Сен-Жермен» сенсационно 
проиграл в финале Кубка Франции «Ренну». Ведя 2:0, 
парижане позволили сопернику сравнять счет, а затем 
и победить в серии пенальти — 6:5. 

После матча не выдержали нервы у лидера «ПСЖ» 
Неймара. Поднимаясь после встречи по трибунам, он 
остановился около болельщика, снимавшего футболи-
стов на мобильный. Бразилец закрыл рукой камеру и 
толкнул фаната. Они обменялись парой фраз, после 
чего Неймар ударил мужчину рукой в подбородок.

Сам Неймар не нашел ничего лучше, чем раскрити-
ковать своих партнеров по команде.

— Мы должны быть больше похожими на мужчин в 
раздевалке, быть более сплоченными, — считает брази-
лец. — У нас много молодежи. Им нужно больше слу-
шать, чем говорить. Иногда опытные ребята начинают 
им что-то рассказывать, а они возражают. С таким от-
ношением команда не добьется успеха.  

БИЧ-ВОЛЕЙ Российские 
пляжники второй год 
подряд отличились 
на кортах Поднебесной  

Песок Китая 
«золотой» 

Илья Трисвятский

Наши мастера пляжного волейбола Вячеслав Красиль-
ников и Олег Стояновский, представляющие на вну-
тренней арене ВК «Факел» (Новый Уренгой), завоева-
ли «золото» на элитном, «четырехзвездочной» катего-
рии этапе «Мирового тура» в китайском портовом го-
роде Сямынь на побережье Тайваньского пролива.   

Вчера рано утром по московскому времени ямаль-
цы в решающем матче победили титулованную испан-
скую пару Адриан Гавира — Пабло Эррера со счетом 
21:19, 21:13.

Поясним, что уже несколько лет после реформы 
«Мирового тура» все его этапы делятся на пять катего-
рий по «звездочкам». «Единички» и «двоечки» — быв-
шие чисто внутри-
континентальные 
турниры, получив-
шие статус откры-
тых и вошедшие в 
официальный ка-
лендарь Междуна-
родной федерации 
волейбола (ФИВБ). 
«Троечка» — сред-
ний уровень, а вот 
«четверки» и «пя-
терка» (она же се-
рия «Мэйджор») 
считаются соревно-
ваниями исключительно для обладающей высоким 
рейтингом ФИВБ элиты данной популярной разновид-
ности волейбола.

В апреле 2018 года в Сямыне зрители наблюдали 
чисто российский финал: Стояновский с Игорем Ве-
личко оказались сильнее Красильникова и Никиты Ля-
мина. Но в 2019-м пары выступают уже в других соче-
таниях: те же четыре игрока, однако дуэты разные. 

Союз высокорослого и отлично блокирующего уда-
ры соперников Стояновского с мастером защитных 
действий Красильников пока более продуктивен. На-
чав совместные выступления как бы «с места в ка-
рьер», эти ребята выиграли январский этап в голланд-
ской Гааге, где участники сражались на песчаных кор-
тах в крытом помещении. Сейчас Олег и Вячеслав про-
демонстрировали абсолютный класс в плей-офф, побе-
див в четырех матчах подряд и не отдав оппонентам ни 
одного сета.

Триумфаторы китайского пляжа более чем уверен-
но лидируют в текущем рейтинге олимпийского отбо-
ра на Токи-2020 и уже без всяких оговорок считаются 
одними из главных претендентов на победу в чемпио-
нате Европы-2019. Континентальное первенство этим 
летом состоится на площадках столичных «Лужни-
ков». Сроки соревнования — с 5 по 11 августа. Кстати, 
уже началась онлайн-продажа билетов на баталии луч-
ших пляжников Старого Света. За медали в живопи-
сном месте на берегу Москвы-реки побьются  32 силь-
нейшие мужские и женские пары Европы. 

БАСКЕТБОЛ Завершен регулярный чемпионат Единой лиги, известны все пары 
соперников по четвертьфиналу

Покрутятся в восьмерке 
Илья Трисвятский

В 
минувшее воскресенье за-
вершился двухкруговой 
турнир регулярного чем-

пионата интернациональной 
Единой лиги, теперь уже извест-
ны все пары соперников по чет-
вертьфиналу, который начнется  
в первых числах мая. Точный ка-
лендарь станет известен чуть 
позднее.

В стартовом раунде плей-
офф встретятся: (1) ЦСКА — (8) 
БК «Нижний Новгород», (4) 
«Локомотив-Кубань» (Красно-
дар) — (5) «Зенит» (Санкт-Пе-
тербург), (2) УНИКС (Казань) — 
(7) «Калев» (Таллин, Эстония), 
(3) «Химки» (Московская об-
ласть) — (6) «Астана» (Нур-Сул-
тан, Казахстан). Перед названи-
ями команд указано место 
участника турнира с выбывани-
ем в «регулярке». 

Серии пройдут до трех по-
бед по классической для Рос-
сии схеме «2-2-1». Наиболее 
интересным представляется 
соперничество между соседя-
ми по таблице — краснодарский 
«Локо», уволивший за сезон в 
поисках лучшей игры двух на-
ставников, нацелен взять верх 
над прошлогодним бронзовым 
призером «Зенитом», совер-
шившем только одну замену 
рулевого. Теперь так: америка-
нец Боб Доневальд против ра-
ботающего в Питере испанца 
Жоана Пласы.    

В матчах последнего тура 
отметим самую крупную в 
этом сезоне победу «Химок». 
Подмосковный клуб на своей 
площадке разгромил «Парму» 
из Пермского края с разницей в 
34 очка — 97:63. У победителей 
лучшим бомбардиром стал 
Алексей Швед (21 очко), мини-

мально отстает от него Джор-
дан Мики (20). 

Хозяева площадки основной 
удар по сопернику нанесли в 
середине игры. Суммарный 
счет второй и третьей четвер-
тей — 49:21.  

— Конечно, я рад этой побе-
де, хотя она нам практически 
ничего и не давала — мы все рав-
но оставались на третьей пози-
ции в таблице, — констатировал 
на послематчевой пресс-кон-
ференции главный тренер «Хи-
мок», олимпийский чемпи-
он-1988 в составе сборной 
СССР литовец Римас Курти-
найтис. — Но мы играем и для 
зрителей, и для себя, и очень 
приятно, что этот — один из 
немногих примеров в нынеш-
нем сезоне, когда команда чет-
ко придерживалась заготов-
ленного плана. Если говорить в 
цифрах, то наш план заключал-

ся в том, чтобы не дать сопер-
нику выиграть подбор, не дать 
забить больше 60 очков. При-
мерно такие цифры и получи-
лись. Особенно хочу отметить 
наши действия в обороне. 

Вот результаты остальных 
матчей заключительного тура: 
«Зенит» — «Астана» — 103:95 в 
дополнительной пятиминутке, 
«Енисей» (Красноярск) — «Ав-
тодор» (Саратов) — 88:84,  БК 
«Нижний Новгород» — «Цмоки-
Минск» (Белоруссия) — 77:70, 
«Зелена-Гура» (Польша) — 
УНИКС — 73:82, ВЭФ (Рига, 

Латвия) — «Локомотив-Ку-
бань» (Краснодар) — 75:71. В 
этом туре не принимали уча-
стия действующий чемпион, 
снова первый номер посева 
плей-офф ЦСКА и эстонский 
«Калев».

Среди команд, не попавших 
в лучшую восьмерку и уже за-
вершивших сезон в Единой 
лиге, места с 9-го по 14-е рас-
пределились в следующем по-
рядке: «Енисей», ВЭФ, «Авто-
дор», дебютант соревнований 
«Зелена-Гура»,  «Парма» и 
«Цмоки-Минск».  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА Питерцы уже в субботу могут стать чемпионами

«Зенит» торопится
Артур Нанян

П
итерский «Зенит» 
очень близок к за-
воеванию первого 
чемпионского ти-
тула за четыре года. 
В матче 26-го тура 
Премьер-лиги ко-
манда Сергея Сема-
ка обыграла «Кры-

лья Советов» (4:2) и вновь уве-
личила отрыв от «Локомотива» 
до восьми очков.

Совершенно точно «Зенит» 
уже обеспечил себе попадание в 
квалификацию Лиги чемпионов 
следующего сезона, поскольку 
«сине-бело-голубые» точно не 
опустятся ниже третьего места. 
Напомним, что две лучшие ко-
манды Премьер-лиги напрямую 
выходят в групповой этап, а тре-
тья — в отборочный турнир. 

Теоретически уже на этих 
выходных питерский клуб мо-
жет официально оформить чем-
пионство. Для этого зенитовцам 
необходимо будет победить в 
гостях грозненский «Ахмат» и 
надеяться, что «Арсенал» не 
уступит в Туле «Локомотиву».  

— Задача, которая стояла пе-
ред сезоном, почти выполнена, 
— отметил после встречи с «Кры-
льями» главный тренер питер-
цев Сергей Семак. — Но с учетом 
того, что мы находимся на пер-
вом месте, никаких других мы-
слей кроме чемпионства у нас 
быть не может. 

Вопреки прогнозам, «сине-
бело-голубым» пришлось по-
нервничать во вчерашней игре. 
Хотя уже к 35-й минуте хозяева 
вели 3:0 благодаря дублю Сер-
дара Азмуна и автоголу Тараса 
Бурлака. Но еще в первом тайме 
гости дважды огорчили Андрея 
Лунева. Впрочем, во второй по-
ловине «Зенит» прибавил и все-
таки додавил соперника — 4:2.

— Это футбол, здесь все быва-
ет. Мы здорово начали. Но про-
пустив два мяча, команда утра-
тила легкость, — считает Семак. 
— Это сыграло плохую службу. В 
паре моментов мы недоработа-
ли в обороне. Забей ребята по-
раньше четвертый гол, все было 
бы куда спокойнее. 

Что касается «Крыльев Со-
ветов», то самарцы никак не 
могут выйти из зоны стыковых 
встреч. Команда Миодрага Бо-
жовича остается 13-й в табли-
це, отставая на два очка от «Ди-
намо». 

— Плохо начали матч. Хотя я 
говорил ребятам, и они это зна-
ли, что «Зенит» здорово старту-
ет в домашних встречах, — ска-
зал главный тренер «Крыльев» 
Божович. — Они и «Анжи» заби-
ли дважды за десять минут. Но я 
хотел бы похвалить своих игро-
ков за то, как они провели кон-
цовку первого тайма и большую 
часть второй половины. Интри-
га была жива до удаления Шей-
даева. После него был вопрос 
времени, когда хозяева забьют.

Центральный матч тура про-
шел в Краснодаре, где клуб с од-
ноименным названием прини-
мал ЦСКА. Обе команды все еще 
не потеряли шансы на «золото», 
но все же главное для них, и они 
того не скрывают, — попасть в 
зону Лиги чемпионов. 

— Нам надо быть агрессивны-
ми, — сказал перед матчем глав-
ный тренер краснодарцев Му-
рад Мусаев. — В предыдущих иг-
рах мы выглядели не так, как хо-
телось бы. Хотя тому были объ-
ективные причины. У нас много 
травмированных, дисквалифи-
цированных. Но мы не ищем 
оправданий. 

Победив ЦСКА (2:0), красно-
дарцы не только прервали трех-
матчевую безвыигрышную се-
рию, но и обогнали армейцев. 
Отличились Даниил Уткин и 
Дмитрий Стоцкий.

Чуть ранее натужную до-
машнюю победу одержал «Ло-
комотив». Москвичи вырвали 
победу в концовке встречи с 
«Енисеем» (2:1) благодаря голу 
Джефферсона Фарфана. 

— У нас все еще есть чемпион-
ские амбиции, — заявил главный 
тренер «красно-зеленых» 
Юрий Семин. — Конечно, «Зени-
ту» будет сложно растерять так 
много очков в решающий отре-
зок сезона, но мы постараемся 
составить ему конкуренцию. У 
нас есть свои задачи. И мы бу-
дем биться.

В свою очередь главный тре-
нер «Енисея» Дмитрий Алени-
чев отметил, что его команду 
подвело слишком большое же-
лание забить второй мяч в кон-
цовке.

— После первого гола ребята 
поверили в победу. На мой 
взгляд, нам все-таки стоило 
больше думать уже о ничьей, — 
уверен Аленичев. 

«Зенит» одержал четвертую победу подряд в Премьер-лиге.

Сербский легионер «Химок» Стефан Маркович в матче против «Пармы» совершил 11 результативных передач.

А К Ц Е Н Т

В последний раз «Зенит» становился 
чемпионом в 2015 году

— Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/6045

Олег Стояновский (на фото справа) стал уже двукратным 
победителем этапа «Мирового тура» в китайском Сямыне. 
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В четырех матчах 
стадии плей-офф 
наша лучшая пара 
не отдала своим 
соперникам 
ни одного сета

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

СТАТИСТИКА

«Анжи» — «Ростов» — 1:1

Голы: Закиров, 77 — 

Еременко, 35.

«Динамо» — «Ахмат» — 0:0

«Уфа» — «Урал» — 4:1

Голы: Вомбергар, 22,

Ванек, 52 — пен, Игбун,

79, 90+1 — Бикфалви, 16.

«Локомотив» — «Енисей» — 2:1

Гол: Кичин, 67 — автогол, Фарфан, 

88 — Костюков, 84.

«Зенит» — «Крылья Советов» —

4:2

Голы: Азмун, 9, 30, Бурлак,

35 — автогол, Смольников, 90+1 — 

Ткачев, 40, 44.

«Краснодар» — ЦСКА — 2:0

Голы: Уткин, 7, Стоцкий, 55.

ФОРМУЛА-1 

Гран-при 
Азербайджана 
оказался богат 
на разные 
происшествия

«ДИСКОТЕКА» 
АВАРИЙ
Илья Соболев, Баку

В Баку прошел четвертый этап 
чемпионата мира в классе 
«Формула-1». Победителем 
гонки стал пилот «Мерседеса» 
Валттери Боттас. Наш Даниил 
Квят, выступающий за «Торо 
Россо», сошел с дистанции до-
срочно.

Все-таки никакая телевизи-
онная трансляция не способна 
дать представление, что такое в 
действительности «Формула-1». 
Да, вы будете иметь ясную об-
щую картину происходящего на 
трассе, но вот ощутить весь 
драйв «Королевских гонок» 
можно только вживую. Трек в 
Баку больше, чем другие, позво-
ляет прочувствовать, что такое 
настоящая скорость. Там на од-
ной из самых длинных прямых в 
«Формуле» машины легко прео-
долевают отметку в 300 киломе-
тров в час: скорость такая, что 
словосочетание «мелькать перед 
глазами» приобретает букваль-
ный смысл. Ну и рев моторов 
способен заворожить даже рав-
нодушных к автоспорту людей.

Отдельным счастливчикам 
удается попасть еще и в святая 
святых: паддок. Это территория, 
где разворачивают свои бивуаки 
все команды, а также проводят 
время высокопоставленные 
лица, селебрити и журналисты. 
Иногда, кажется, что там царит 
полный хаос, в котором участву-
ют и гонщики. Вот на самокате 
рассекает пятикратный чемпи-
он мира Льюис Хэмилтон, а наш 
Квят, между тем, тепло привет-
ствует бывшего руководителя 

«Формулы-1» Берни Экклстоу-
на и едва не врезается в столб, 
когда оборачивается, услышав 
мое поздравление с 25-м днем 
рождения, наступившим в пят-
ницу. Впрочем, аварий Даниилу 
в Баку избежать все равно не 
удалось. И не только ему.

Не зря Гран-при Баку любят 
за его непредсказуемость и экс-
тремальность. Как и в прошлом 
году, болельщики выкупили все 
билеты: за четыре дня гоночно-
го уикенда посетили 85 тысяч 
человек. И, думается, они оста-
лись довольны. Правда, почти 
все самые интересные события 
произошли еще до главного 
старта. Уже во время трениро-
вочных сессий случилось не-
сколько аварий, одну из кото-
рых устроил и наш Квят. Квали-
фикация тоже не обошлась без 
происшествий: роковым стал 
восьмой поворот в районе Ста-
рого города, где в одном и том 
же месте в заграждение с полу-
часовым интервалом впечата-
лись Роберт Кубица («Уиль-
ямс») и Шарль Леклер («Ферра-
ри»). А вот Квят исправился: за-
няв шестое место, он показал 
свой лучший результат в сезоне. 

Правда, в самой гонке Дани-
ил почти сразу растерял все на-
житое в квалификации, отка-
тившись из-за технических про-
блем на последнее 20-е место. 
Героически Квят отыграл десять 
позиций, но попал в новый пере-
плет из-за Даниэля Риккардо 
(«Рено»), врезавшегося в маши-
ну россиянина. Увы, после этого 
уик-энд для Квята закончился. 
Как и для Риккардо, которого за 
вину в инциденте наказали тре-
мя позициями на старте следую-
щего этапа и двумя штрафными 
баллами. «Даниэль извинился 
передо мной, признав свою 
ошибку. Надо отдать ему дол-
жное», — рассказал потом Квят 
журналистам. Выглядел он при 
этом весьма потерянным.

Оставшаяся часть гонки оз-
наменовалась еще парой сходов. 
А закончился вечер триумфом 
«Мерседеса»: следующим за 
Боттасом финишировал его пар-
тнер по команд Хэмилтон. Это 
уже четвертый дубль «серебря-
ных стрел» на четырех этапах 
текущего сезона. Ну а замкнул 
тройку быстрейших Себастьян 
Феттель, «Феррари» которого 
по-прежнему не может выиг-
рать в Баку.  

Пилот «Мерседеса» Валттери Боттас 
впервые одержал победу в Баку.

Положение команд*

И В Н П М О
1. Зенит 26 18 3 5 49-25 57

2. Локомотив 26 14 7 5 38-24 49

3. Краснодар 26 13 7 6 46-22 46

4. ЦСКА 26 12 8 6 36-18 44

5. Спартак 25 11 6 8 31-27 39

6. Арсенал 25 10 8 7 33-26 38

7. Ростов 26 9 9 8 23-21 36

8. Ахмат 26 9 8 9 24-27 35

9. Оренбург 25 10 5 10 32-29 35

10. Урал 26 9 6 11 27-40 33

11. Рубин 25 6 13 6 21-24 31

12. Динамо 26 6 11 9 21-21 29

13. Кр.Советов 26 8 3 15 22-35 27

14. Уфа 26 5 10 11 23-29 25

15. Анжи 26 5 5 16 12-44 20

16. Енисей 26 3 7 16 18-44 16

*Без учета матчей «Оренбург» — «Арсенал» и «Спартак» — «Рубин»

Мужская Евролига

ЦСКА в восьмой раз подряд пробился в «Финал четырех». Армейцы 

в серии плей-офф одолели испанскую «Басконию» из Витории — 3-1 

по победам. Два решающих матча москвичи выиграли на выезде.

Счет четвертой встречи — 92:83. Но эти цифры нисколько не пере-

дают драматизм творившегося на той самой площадке, которой в 

принимать «Финал четырех». ЦСКА приехал в Страну басков, сенса-

ционно проиграв домашний матч стадии плей-офф — такого с «кра-

сно-синими» не случалось добрый десяток лет. И в Витории они 

встретили ровно то, что ожидали, — высококлассного оппонента и 

переполненный, громкий и неумолкающий зал. Люди здесь дейст-

вительно любят баскетбол и свою «Басконию», при этом отлично 

разбираются во всех нюансах игры. Собственно, именно страсть 

местных жителей стала одной из главных причин, почему городу с 

населением меньшим, чем в Химках, доверили проводить столь гло-

бальное событие, как «Финал четырех».

Невероятная поддержка помогла «Басконии» долгое время лидиро-

вать, и по ходу третьей четверти их преимущество достигло крити-

ческой отметки в 12 очков. Но армейцы смогли наладить железобе-

тонную защиту — в заключительной четверти «Баскония» почти во-

семь минут не могла поразить кольцо. И в итоге проиграла, завер-

шив сезон Евролиги под аплодисменты зала — болельщики оценили 

волю к победе со стороны команды.

Главным снайпером вновь стал Нандо Де Коло, набравший на этот 

раз 27 очков. За два матча получилось 55. Евролига признать фран-

цуза самым ценным игроком этой части раунда плей-офф.

В первый день «Финала четырех» 17 мая ЦСКА ждет встреча с дей-

ствующим обладателем трофея мадридским «Реалом». Во втором 

полуфинале стамбульский «Фенербахче» сразится с победителем 

пары «Эфес» (Турция) — «Барселона» (Испания).

Подготовил Илья Зубко, Витория — Москва
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Москва +2...+8, солнечно

Санкт-Петербург -1...+9, облачно

Анадырь -2...+1, дождь

Архангельск -7...+4, облачно

Астрахань +9...+22, дождь

Благовещенск  +5...+19, солнечно

Владивосток +6...+9, дождь

Волгоград +6...+15, облачно

Воронеж +7...+11, солнечно

Екатеринбург -4...-3, снег

Иркутск 0...+16, облачно

Казань -3...+4, облачно

Калининград +10...+19, солнечно

Краснодар +9...+21, солнечно

Магнитогорск -2...+9, дождь

Мурманск -1...+4, облачно

Нижний Новгород -2...+6, дождь

Новосибирск +5...+16, дождь

Омск +7...+20, дождь

Орел +2...+11, солнечно

Оренбург +3...+11, дождь

Пермь -5...-1, снег

Ростов-на-Дону +13...+20, дождь

Севастополь +11...+17, дождь

Симферополь +8...+20, дождь

Сочи +14...+18, дождь

Тамбов +2...+10, облачно

Тюмень -5...0, дождь

Уфа -1...+4, дождь

Хабаровск +8...+23, дождь

Челябинск -3...+3, осадки

Чита +1...+14, облачно

Элиста +12...+20, дождь

Южно-Сахалинск +3...+16, гроза

Якутск +1...+7, дождь

Ярославль -3...+4, облачно

НА УЛИЦЕ

Я стараюсь отслеживать появле-
ние новых исследований, свя-
занных с питанием. Но, хочу от-
метить, что мнения диетологов и 
врачей по поводу вреда или 
пользы компонентов какого-то 
продукта меняются. Вот приведу 
пример: когда-то в 90-е самым 
вредным органическим вещест-
вом были жиры. Все говорили: 
чтобы не навредить здоровью, 
нужно сократить их употребле-
ние. Позже еще большей угрозой 
для человеческого организма, по 
мнению ученых, стали  белки, и 
диетологи заговорили о возмож-
ной норме их употребления. 
Если, дескать, превысить ее, мо-
жет даже онкология развиться. 
Сегодня, по прогнозам некото-
рых диетологов, самыми непо-
лезными стали углеводы. Точно 
так же, как одно время интернет 
пестрил публикациями о  том, 
что огромный ущерб клеткам 
организма приносят генно-мо-
дифицированные продукты. 
Сейчас я понимаю, что подоб-
ные передачи и оповещения — 
это чаще всего лобби людей, ко-
торые получают за эту информа-
цию какие-то субсидии. 
Что же касается трансжиров, я 
думаю, их содержание в еде — 
это, как минимум, — повод для 
дискуссии. Конечно, я согласен, 
что маргарин, чипсы, гамбурге-
ры, майонез токсичны для орга-
низма. Я ограничиваю употре-
бление таких продуктов. «РГ» на 
5-й полосе пишет, что в ЕС пла-
нируют сократить содержание 
искусственных трансжиров в 
продуктах. Я  думаю, что Евросо-
юз вряд ли сделает что-то, чтобы 
навредить собственным гражда-
нам и их здоровью. Поэтому, 
скорее всего, избавление от 
трансжиров — вполне оправдан-
ная инициатива. 

Но тем менее я в этом вопро-
се готов прислушиваться к мне-
нию профессионалов. Не новои-
спеченных блогеров-диетоло-
гов, а по-настоящему серьезных 
людей: ученых из Российской 
академии наук, врачей, разбира-
ющихся в реакциях организма 
на определенные вещества. Я уз-
наю, что по этому поводу реко-
мендует Всемирная организа-
ция здравоохранения.  Кстати,  
это достаточно консервативная 
организация, которая утвердила  
рекомендации, они существуют 
уже около 10 лет, по поводу нор-
мы употребления количества 
белков, жиров и углеводов в ра-
ционе. В целом считаю, что в век 
интернета проблем стать гра-
мотным в сфере питания нет. 
Стоит понимать: читать нужно  
не статьи модного блогера, а ме-
дицинские сайты, где,  напри-
мер, есть  публикации ВОЗ. 

Безусловно, я, как спортсмен, 
соблюдаю особую диету. Я уве-
рен, что каждый человек при-
близительно представляет, что 
такое вредные продукты, а что 
такое полезные. К слову, выбор  
вредных и полезных продуктов 
не всегда зависит от возможно-
стей потребителя,  от его ко-
шелька, это чаще вопрос исклю-
чительно выбора. Стоит вспом-
нить банальную, но правдивую 
фразу:  «Мы — то, что мы едим».  
А что касается качества продук-
ции, я противник усиления вся-
ческих запретов, но обязательно 
должен быть очень жесткий 
контроль за производством то-
варов, как  мне кажется. И еще 
законодательно необходимо, 
чтобы весь состав продуктов 
был написан на этикетке.  

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
На улице будет солнеч-
но. Атмосферное давле-
ние  составит 755 мм 
ртутного столба.

ВТОРНИК
Синоптики обещают пе-
ременную облачность. 
Осадков не ожидается. 

СРЕДА
Метеорологи прогнози-
руют потепление и 
ясный день. 
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Принят закон 
о доплатах к пенсиям 
для ветеранов
Татьяна Замахина • www.rg.ru/art/1680502
Ветераны — участники Великой Отечественной войны 
получат доплаты к пенсиям, что позволит увеличить им 
выплаты в среднем на 9,5 тысячи рублей в месяц. Радует 
тот факт, что в России пересматривают систему в целом, 
а не просто делают разовую выплату в честь 9 Мая. У нас 
осталось не так много ветеранов. И они сейчас нуждают-
ся в поддержке. Годы уже дают о себе знать.

Сергей 

Женщинам прибавили 
работ
Марина Гусенко • rg.ru/art/1683741
Снятие ограничений на запрет в выборе и допуске к 
определенным профессиям, в общем, следует приветст-

вовать. Полагаю, что по оставшимся закрытыми для 
женщин 79 профессиям найдутся отдельные персоны 
женского рода, которые одержат победу над некоторы-
ми персонами мужского рода. Не обязательно, к приме-
ру, женщине управлять автомобилем, но и не каждый 
мужчина готов успешно справиться с вождением. Кто-
то любит гладить и готовить еду. Так пусть эту работу де-
лает тот, у кого это лучше получается. Профессия — про-
фессией, но есть основное природное предназначение 
женщин — это рожать детей. За это женщин следует но-
сить на руках, возить на пассажирском сиденье автомо-
биля и разрешать заниматься всем, чем угодно. 

Анатолий Урсул

Опубликованы новые 
правила экспертизы 
учебников
Ксения Колесникова • rg.ru/art/1678275
Цитата Ольги Васильевой: «Не должно быть ситуации, 
когда учебники выпускаются с орфографическими и 

фактическими ошибками». Для этого совершенно не 
обязательно вводить какие-то новые структуры и при-
нимать глобальные решения. Школьные учебники вы-
пускаются несколько лет. Если при переиздании будут 
платить любому школьнику (учителю, родителям) хо-
рошие деньги за каждую найденную впервые ошибку 
или опечатку, то вопрос о качестве отпадет сам собой.

Вадим Р.

В России утвержден 
новый порядок 
диспансеризации
Ирина Невинная • rg.ru/art/1684263
Все взрослое население начиная с 18 лет проходит еже-
годные профилактические осмотры, а с 40 лет — диспан-
серизацию. Чтобы диспансеризация стала популярной, 
на мой взгляд, ее нужно сделать удобной. Система здра-
воохранения должна быть комфортной для пациентов. То 
есть осмотры стоит проводить по вечерам и выходным.

Анастасия

ВИДЕО В Беларуси нашли редкий советский танк
rg.ru/art/1680997

ИССЛЕДОВАНИЕ  Как выглядели собаки 4500 лет 
назад 
rg.ru/art/1680117

СОЦСЕТИ В Instagram найдена секретная функция 
rg.ru/art/1681006

АВТО  Названа средняя цена иномарки с пробегом  
rg.ru/art/1680289

ИНТЕРНЕТ В WhatsApp появятся анимированные 
стикеры
rg.ru/art/ 680487

КИНО  Как герои «Игры престолов» повышают свои 
шансы выжить 
rg.ru/art/1680931

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

28.04
воскресенье

Накануне майских праздников в волжских городах официально 
открылась речная навигация. Первые теплоходы торжественно 
встречали местные власти и фольклорные ансамбли. В Костроме в 
минувшую субботу тепло приветствовали пассажиров первого в 
новом туристическом сезоне круизного судна. На речном причале 
у знаменитой беседки Островского пассажиров теплохода 
«Дмитрий Фурманов» ждали представители крупнейших туркомпа-

ний, областные и городские власти, ансамбль песни и танца 
«Волга-Волга». Артисты исполнили для зрителей песню о Костроме, 
затем дамы и кавалеры, облаченные в костюмы XIX века, пригласи-
ли гостей на тур заводной кадрили.
— Наш танец поставлен на музыку к спектаклю «Женитьба 
Бальзаминова». Мы с пассажирами отплясывали как заправские 
купчихи, — наперебой рассказывали артисты корреспонденту «РГ». 

По мнению туроператоров и властей, встречи теплоходов помогут 
заинтересовать потенциальных туристов.
— Это мой второй речной круиз. В прошлом году нас так на прича-
лах не встречали, — поделилась своими впечатлениями туристка из 
Санкт-Петербурга Ирина Зенцова. После торжественной встречи 
пассажиры теплохода отправились на экскурсии в музей сыра, в 
Терем Снегурочки, в музей льна и в Ипатьевский монастырь.  

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Вадим Эйленкриг, 
трубач, джазмен
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU
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